
З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О Е  С О Б Р А Н И Е  
И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

СТЕНОГРАММА
56-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области 

25 мая 2022 года г. Иркутск

Часть 1 заседания. Дата: 25.05.2022 Время: 10:00:38 -  12:34:21

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 42
1. Аблов А.А.
2. Алдаров К.Р.

3. Андреев А.А.

4. Бакуров Е.В.
5. Безродных О.В.

6. Белов А.С.
7. Бренюк С.А.
8. Ведерников А.В.
9. Вепрев А.А.

10. Габов Р.Ф.

11. Гаськов А.Ю.

12. Дикусарова Н.И.

13. Егорова Л.И.

14. Качин А.С.
15. Кондрашов В.И.
16. Красношта- 

нов А.Н.
17. Крывовязый И.В
18. Кудрявцева Г.Ф.
19. Курбайлов М.М.
20. Лобков А.В.

21. Любенков Г.А.

22. Маслов А.С.
23. Некипелов Д.Б.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
и.о. руководителя депутатской фракции ПП КПРФ в Законодательном 
Собрании Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, информа
ционной политике и связям с общественными объединениями 
заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите За
конодательного Собрания Иркутской области
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель руководителя депутатской фракции ПП ЛДПР в Законо
дательном Собрании Иркутской области
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24. Носенко О.Н.

25. Обухов А.В.
26. Перетолчин В.В.

27. Петрук С.М.
28. Побойкин В.Л.

29. Попов О.Н.
30. Романов А.В.
31. Сагдеев Т.Р.

32. Сарсенбаев Е.С.
33. Синцова И.А.

34. Сумароков П.И.
35. Терентьев А.Н.

36. Труфанов Н.С.

37. Тютрин Д.Г.

38. Франтенко С.С.

39. Хайдуков В.В.

40. Чекотова Н.А.
41. Шевченко С.П.

42. Шершнев Д.П.

заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном стро
ительстве области и местном самоуправлении Законодательного Со
брания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области
председатель комитета по собственности и экономической политике 
Законодательного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по социально-культурному зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области и 
заместитель председателя комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области
заместитель председателя комитета по собственности и экономиче
ской политике
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской эти
ке, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 3
1. Левченко А.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Сумароков И.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Шпаков В.Ю. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 18
1. Абрусевич А.М.

2. Афанасьева Т.В.
3. Басов М.В.

4. Буянов Р.В.

5. Вобликова В.Ф.
6. Гершун Н.Г.

7. Дмитриев И.В.

главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата Пол
номочного представителя Президента РФ в СФО 
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
начальник правового управления Законодательного Собрания Иркут
ской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в Зако
нодательном Собрании Иркутской области 
заместитель Председателя Правительства Иркутской области 
министр экономического развития и промышленности Иркутской об
ласти
председатель Избирательной комиссии Иркутской области
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8. Зайцев К.Б.

9. Кобзев И.И.
10. Колесов Р.А.
11. Леныпина И.В.

12. Макушенко Е.А.

13. Никитина Н.В.
14. Обыденнов А.П.

15. Парфенов М.А.
16. Родионов В.А.

17. Рыморенко И.А.
18. Ситников Р.Л.

первый заместитель Губернатора Иркутской области - Председатель 
Правительства Иркутской области 
Губернатор Иркутской области 
первый заместитель Губернатора Иркутской области 
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
прокурор Байкальской межрегиональной природоохранной прокура
туры
мэр Зиминского районного муниципального образования 
старший помощник Байкальского межрегионального природоохран
ного прокурора
министр образования Иркутской области
министр социального развития, опеки и попечительства Иркутской 
области
министр цифрового развития и связи Иркутской области
первый заместитель Председателя Правительства Иркутской области

О ФОРМИРОВАНИИ РАБОЧИХ ОРГАНОВ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:05:20. Речь 0 мин 3 сек

Прошу занять свои места, зарегистрироваться. Сергей Алексеевич, 
вы зарегистрировались? Установите, пожалуйста, в ложемент ваши карточ
ки, зарегистрируйтесь. Уважаемые депутаты, обратите, пожалуйста, внима
ние на экран. Из 45 депутатов в зале присутствует 40. Все зарегистрирова
лись?

Сегодня на заседании присутствуют: Губернатор Иркутской области 
Игорь Иванович Кобзев, главный федеральный инспектор в Иркутской об
ласти аппарата полномочного представителя Президента в СФО Абрусевич 
Андрей Михайлович, заместитель прокурора Иркутской области Бабенко 
Вячеслав Владимирович (в режиме ВКС), Байкальский межрегиональный 
природоохранный прокурор Макушенко Елена Александровна (в зале), пер
вый заместитель Губернатора Иркутской области - Председатель Прави
тельства Зайцев Константин Борисович, первый заместитель Губернатора 
Иркутской области Колесов Роман Андреевич, первый заместитель Предсе
дателя Правительства Ситников Руслан Леонидович, председатель Избира
тельной комиссии Иркутской области Дмитриев Илья Владимирович, 
начальник Управления Министерства юстиции Российской Федерации по 
Иркутской области Николаев Максим Владимирович (в режиме ВКС), 
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области Морохоева 
Ирина Петровна (в режиме ВКС), Уполномоченный по правам человека в 
Иркутской области Семенова Светлана Николаевна (в режиме ВКС), Упол
номоченный по правам ребенка в Иркутской области Афанасьева Татьяна 
Витальевна (в зале), Уполномоченный по защите прав предпринимателей в 
Иркутской области Лабыгин Андрей Николаевич (в режиме ВКС), полно
мочный представитель Губернатора Иркутской области в Законодательном 
Собрании Буянов Роман Викторович, заместители Председателя Правитель
ства Иркутской области, министры Иркутской области, мэры муниципаль
ных образований, президент Союза «Торгово-промышленная палата Во
сточной Сибири» Соболь Алексей Иванович, председатель Иркутского об-
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РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/1)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/2)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/3)

ластного объединения организаций профсоюзов Коротких Александр Алек
сандрович.

Уважаемые коллеги, кворум для работы имеется. 56-я сессия Законо
дательного Собрания объявляется открытой.

(Звучит Гимн Российской Федерации).

Для ведения заседания необходимо избрать рабочие органы. Секре
тариат предлагается избрать в количестве 3 человек, какие будут предложе
ния? Кто за данный количественный состав, прошу проголосовать.

Избрать секретариат в составе трех человек

Время: 10:05:23
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  39. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:05:23. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято.
Персонально: Франтенко Степан Сергеевич, Петрук Светлана Ми

хайловна, Кондрашов Виктор Иванович. Будут ли другие предложения по 
кандидатурам? Предлагается голосовать за список кандидатов в целом.

Избрать названные кандидатуры в состав секретариата 
Время: 10:05:42
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:05:42. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.
Прошу секретариат занять свои места. Счетную комиссию предлага

ется избрать в количестве 3 человек, будут ли другие предложения? Кто за 
данный количественный состав, прошу проголосовать.
Избрать счетную комиссию в составе трех человек 
Время: 10:05:59
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих
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ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/4)

ВЫСТУПИЛИ:

Для решения: 21
За -  36. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:05:59. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.
Персонально: Крывовязый Иван Викторович, Лобков Артем Вален

тинович, Некипелов Денис Борисович. Будут ли другие предложения по 
кандидатурам? Предлагается голосовать за список кандидатов в целом.

Избрать названные кандидатуры в состав счетной комиссии 
Время: 10:06:17
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:06:17. Речь 3 мин 21 сек 

Решение принято.
Рабочие органы избраны. Уважаемые коллеги, прежде чем присту

пить к обсуждению повестки, выполним традиционную приятную миссию.

МЕДВЕДЕВ С.В.
За значительный вклад в развитие образования в Иркутской области 

Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
награждается Курдобакина Ирина Александровна - директор частного 
учреждения дополнительного профессионального образования «Центр про
фессионального образования «Миллениум». (Аплодисменты).

За активную общественно-политическую деятельность в Иркутской 
области награждается Сороковикова Лариса Михайловна - старший науч
ный сотрудник Федерального государственного бюджетного учреждения 
науки Лимнологического института Сибирского отделения Российской ака
демии наук. (Аплодисменты).

(Плохо слышно). (Аплодисменты).
За значительный вклад в социальное развитие в Иркутской области 

награждается Федорова Татьяна Анатольевна - председатель Иркутской об
ластной общественной организации инвалидов детства «Надежда». (Апло
дисменты).

ФЕДОРОВА Т.А.
Я хочу сказать, поблагодарить, сказать огромное спасибо, что нас 

видят, слышат, награждают. Мы будем стараться делать все возможное, 
чтобы наши ребята, ребята с умственной отсталостью были достойными 
членами нашего общества, и я думаю, вы нас поддержите, за что огромное,
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ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/5)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/6)

огромное всем спасибо. (Аплодисменты).

О ПРОЕКТЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:09:38. Речь 0 мин 5 сек

Уважаемые депутаты, проект повестки сессии рассмотрен на заседа
нии коллегии. Предлагаю принять проект повестки сессии за основу. Голо
суем.

Принять проект повестки за основу 

Время: 10:09:43
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  38. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:09:43. Речь 0 мин 20 сек 

Решение принято.
Пожалуйста, коллеги, есть ли дополнения, замечания, предложения? 

Пожалуйста, Перетолчин Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:10:03. Речь 0 мин 19 сек

Уважаемые коллеги, прошу внести дополнительный вопрос: проект 
закона Иркутской области номер № ПЗ-990 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О наградах Иркутской области и почетных званиях 
Иркутской области». Определить докладчиком Лобкова Артема Валентино
вича - депутата Законодательного Собрания и рассмотреть его после вось
мого вопроса.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:10:22. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо, Виталий Владимирович. Пожалуйста, голосуем предложе
ние депутата Перетолчина.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:10:25
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
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Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  38. Против -  0. Воздержались -  2. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:10:25. Речь 0 мин 21 сек

Решение принято. Вопрос в повестке после 8 вопроса.
Предлагаю проголосовать за повестку дня сессии с учетом предло

жений в целом.

ГОЛОСОВА- Принять повестку в целом 
ЛИ: Время: 10:10:46
(п.0/7) Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  37. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:10:46. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Повестка сессии утверждена.

ПРОЕКТ ПОВЕСТКИ ДНЯ:

1. Проект постановления «Об отчете Губернатора Иркутской области о результатах 
деятельности Правительства Иркутской области за 2021 год».

2. Проект закона Иркутской области № ПЗ-992 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О муниципальных выборах в Иркутской области» (первое чтение).

3. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области».

4. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового 
судьи Иркутской области Маничевой С.С.».

5. Проект закона Иркутской области № ПЗ-864 «Об административной ответствен
ности за нарушение законодательства Иркутской области об ограничении розничной про
дажи товаров, содержащих сжиженный углеводородный газ, для личных и бытовых нужд 
граждан на территории Иркутской области» (второе чтение).

6. Проект закона Иркутской области № ПЗ-998 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об обеспечении доступа к информации о деятельности государ
ственных органов Иркутской области и Губернатора Иркутской области» (первое чтение).

7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-996 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О статусе депутата Законодательного Собрания Иркутской области» 
(первое чтение).

8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-988 «О преобразовании Буринского и 
Кимильтейского муниципальных образований Зиминского района Иркутской области и о 
внесении изменений в отдельные законы Иркутской области» (первое чтение).
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9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-989 «О внесении изменения в Закон Ир
кутской области «Об отдельных вопросах образования в Иркутской области» (первое чте
ние).

10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-969 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О дополнительной мере социальной поддержки семей, имеющих де
тей, в Иркутской области» (первое чтение).

11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-501 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О градостроительной деятельности в Иркутской области» (второе 
чтение).

12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-733 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об организации деятельности пунктов приема, переработки и отгруз
ки древесины на территории Иркутской области» (второе чтение).

13. Проект постановления «О Соглашении о межпарламентском сотрудничестве 
Законодательного Собрания Новосибирской области и Законодательного Собрания Ир
кутской области».

14. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области».

15. Проект постановления «О ежегодном докладе о результатах деятельности 
Уполномоченного по защите прав предпринимателей в Иркутской области в 2021 году с 
оценкой условий осуществления предпринимательской деятельности в Иркутской области 
и предложениями о совершенствовании правового положения субъектов предпринима
тельской деятельности».

16. Проект закона Иркутской области № ПЗ-951 «Об инвестиционном налоговом 
вычете по налогу на прибыль организаций в Иркутской области» (второе чтение).

17. Проект закона Иркутской области № ПЗ-971 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (второе чтение).

18. Проект закона Иркутской области № ПЗ-982 «О порядке участия министерства 
финансов Иркутской области в проведении проверки соответствия кандидатов на замеще
ние должности руководителя финансового органа муниципального района Иркутской об
ласти, муниципального округа Иркутской области, городского округа Иркутской области 
квалификационным требованиям» (первое чтение).

19. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 102942-8 
«О внесении изменений в статьи 8 и 66 Федерального закона «Об образовании в Россий
ской Федерации» в части организации деятельности групп продленного дня».

20. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 105337-8 
«О внесении изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации».

ПОВЕСТКА ДНЯ ЗАСЕДАНИЯ:

1. Проект постановления «Об отчете Губернатора Иркутской области о результатах 
деятельности Правительства Иркутской области за 2021 год».

2. Проект закона Иркутской области № ПЗ-992 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О муниципальных выборах в Иркутской области» (первое чтение).

3. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области».

4. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового 
судьи Иркутской области Маничевой С.С.».

5. Проект закона Иркутской области № ПЗ-864 «Об административной ответствен
ности за нарушение законодательства Иркутской области об ограничении розничной про
дажи товаров, содержащих сжиженный углеводородный газ, для личных и бытовых нужд 
граждан на территории Иркутской области» (второе чтение).

6. Проект закона Иркутской области № ПЗ-998 «О внесении изменений в Закон
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Иркутской области «Об обеспечении доступа к информации о деятельности государ
ственных органов Иркутской области и Губернатора Иркутской области» (первое чтение).

7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-996 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О статусе депутата Законодательного Собрания Иркутской области» 
(первое чтение).

8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-988 «О преобразовании Буринского и 
Кимильтейского муниципальных образований Зиминского района Иркутской области и о 
внесении изменений в отдельные законы Иркутской области» (первое чтение).

21. Проект закона Иркутской области № ПЗ-990 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О наградах Иркутской области и почетных званиях Иркутской обла
сти».

9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-989 «О внесении изменения в Закон Ир
кутской области «Об отдельных вопросах образования в Иркутской области» (первое чте
ние).

10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-969 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О дополнительной мере социальной поддержки семей, имеющих де
тей, в Иркутской области» (первое чтение).

11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-501 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О градостроительной деятельности в Иркутской области» (второе 
чтение).

12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-733 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об организации деятельности пунктов приема, переработки и отгруз
ки древесины на территории Иркутской области» (второе чтение).

13. Проект постановления «О Соглашении о межпарламентском сотрудничестве 
Законодательного Собрания Новосибирской области и Законодательного Собрания Ир
кутской области».

14. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области».

15. Проект постановления «О ежегодном докладе о результатах деятельности 
Уполномоченного по защите прав предпринимателей в Иркутской области в 2021 году с 
оценкой условий осуществления предпринимательской деятельности в Иркутской области 
и предложениями о совершенствовании правового положения субъектов предпринима
тельской деятельности».

16. Проект закона Иркутской области № ПЗ-951 «Об инвестиционном налоговом 
вычете по налогу на прибыль организаций в Иркутской области» (второе чтение).

17. Проект закона Иркутской области № ПЗ-971 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (второе чтение).

18. Проект закона Иркутской области № ПЗ-982 «О порядке участия министерства 
финансов Иркутской области в проведении проверки соответствия кандидатов на замеще
ние должности руководителя финансового органа муниципального района Иркутской об
ласти, муниципального округа Иркутской области, городского округа Иркутской области 
квалификационным требованиям» (первое чтение).

19. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 102942-8 
«О внесении изменений в статьи 8 и 66 Федерального закона «Об образовании в Россий
ской Федерации» в части организации деятельности групп продленного дня».

20. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 105337-8 
«О внесении изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации».

22. О разном.

1. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЧЕТЕ ГУБЕРНАТОРА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
О РЕЗУЛЬТАТАХ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 
2021 ГОД»
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:11:02. Речь 0 мин 18 сек

Вопрос № 1: проект постановления "Об отчете Губернатора Иркут
ской области о результатах деятельности Правительства Иркутской обла
сти за 2021 год". Прошу на трибуну Кобзева Игоря Ивановича - Губерна
тора Иркутской области. Или вы с места, как вам удобно? Пожалуйста, 
Игорь Иванович.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:11:20. Речь 56 мин 52 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, уважае
мые члены Правительства Иркутской области, уважаемые присутствую
щие, в соответствии с Уставом Иркутской области сегодня я представляю 
ежегодный отчет о результатах деятельности Правительства за 2021 год. 
Вы все заранее успели ознакомиться с этим документом, обсудили на про
фильных комитетах и комиссиях. Все ваши замечания и предложения мы 
обязательно учтем в своей работе.

Коллеги, в связи с новыми реалиями достаточно сложно говорить о 
тенденциях и показателях 2021 года. Сегодняшняя страница истории силь
но меняет все расклады. Поэтому я бы хотел несколько изменить традици
онную форму доклада.

Сегодня в рамках своего выступления я, конечно, расскажу о дея
тельности Правительства за 2021 год, но я также хочу сделать акценты на 
текущем моменте, подвести некоторые итоги первого квартала 2021 года, 
рассказать о рисках и проблемах, с которыми мы уже столкнулись, и о за
дачах на 2021 год в целом.

В конце прошлого года мы вместе на сессии Законодательного Со
брания... Была принята стратегия социально-экономического развития ре
гиона. Это основополагающий документ развития региона, все цели и за
дачи которого в первую очередь направлены на повышение качества жиз
ни каждого жителя Иркутской области. В центре стратегии - человек. Мы 
определили четыре приоритета, на которые Правительство Иркутской об
ласти ориентировалось в ходе своей работы в течение 2021 года и будет 
ориентироваться дальше.

Это: «Накопление и развитие человеческого потенциала и капита
ла», «Развитие комфортного пространства для жизни», «Сохранение уни
кальной экосистемы региона» и «Экономический рост и эффективное 
управление».

Именно с экономики я и хочу начать сегодняшний доклад.
Несмотря на то, что 2021 год прошел под воздействием коронави- 

руса, что оказало существенное влияние практически на все сферы жизни, 
для региональной экономики минувший год можно считать годом восста
новления. Статистика зафиксировала достаточно существенный рост пока
зателей по большинству индикаторов.

Рост валового регионального продукта по предварительной оценке 
составил 2 %, инвестиции выросли на 21 %, уровень общей безработицы 
по методологии Международной организации труда составляет 6 %. Это 
самый низкий показатель за последние 20 лет.

Ю



Сводный индекс промышленного производства по итогам 2021 года 
составил 102,8 %. Рост индекса промышленного производства вызван уве
личением объемов добычи полезных ископаемых, производства электри
ческой энергии и водоснабжения. Удалось сохранить производство в обра
батывающем секторе на уровне 2020 года.

Основной риск, который мы видим сейчас, - это дестабилизация ра
боты нашего корпоративного сектора в условиях сильного санкционного 
давления, нарушение производственных связей и логистических цепочек, 
неконтролируемый рост цен на важные для экономики и населения про
дукты и непродовольственные товары.

С чем уже пришлось столкнуться? В первую очередь, это избыточ
ная инфляция. В марте мы увидели резкий рост цен по многим продуктам 
и товарным позициям и существенное сокращение складских запасов. Все 
мы были свидетелями, как люди просто сметали с полок продукты и това
ры первой необходимости.

В этой обстановке некоторые недобросовестные поставщики и про
изводители «задрали» ценники до заоблачных. Пришлось подключать пра
воохранительные органы и Федеральную антимонопольную службу, кото
рые практически в ручном режиме регулировали ценообразование продук
тов первой необходимости.

В рамках созданного уже в марте антикризисного штаба мы встре
тились с руководителями практически всех крупных сетевых компаний, с 
представителями производителей продуктов питания и товаров первой 
необходимости. Многие торговые сети и частные предприниматели в ито
ге присоединились к социальному проекту, в рамках которого были оста
новлены и зафиксированы цены в магазинах. Сейчас таких магазинов уже 
почти тысяча. В результате по итогам I квартала этого года инфляция в це
лом составила 112 %, что ниже, чем в среднем по Сибирскому федераль
ному округу. При этом рост цен на продовольственные товары в Иркут
ской области стабилизировался и в целом оказался ниже, чем по России и 
Сибирскому федеральному округу. Также мы решили вопрос о расшире
нии организации ярмарок в муниципалитетах с предоставлением сельско
хозяйственным товаропроизводителям торговых мест на ярмарках без 
взимания платы.

Среди других важных проблем, с которыми уже пришлось столк
нуться, не могу не отметить резкое увеличение нагрузки на железнодо
рожный транспорт по перевозке грузов в восточном направлении. В 
первую очередь, это отгрузка угля. Эту проблему нам пришлось решать, да 
и сейчас решаем, буквально в ручном режиме. Остановка угледобываю
щих производств в моногородах Тулуне и Черемхово могла привести к 
тяжелым социально-экономическим последствиям. Мы нашли взаимопо
нимание по этой проблеме с федеральным Правительством, с руковод
ством Российских железных дорог. В результате была достигнута догово
ренность держать ситуацию на постоянном контроле и согласовывать объ
емы по перевозке угля ежемесячно, чтобы не допустить простоев в работе 
угольных компаний. И сейчас в этом направлении мы дальше работаем, 
знаем, что в рамках антикризисного штаба есть сегодня уже предложения 
согласования вывоза угля на июнь месяц, поэтому, как я уже сказал, рабо
таем в ручном режиме. С похожей ситуацией столкнулись предприятия 
лесоперерабатывающей сферы и другие производители.

Не буду сейчас перечислять все проблемы. Мы их еженедельно об
суждаем на антикризисном штабе, созданном при Правительстве Иркут
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ской области. Я вижу, что многие депутаты Законодательного Собрания 
участвуют в работе штаба. Призываю вас, уважаемые депутаты, активно 
вносить свой вклад в работу по стабилизации функционирования регио
нальной экономики.

Статистика Росстата за первый квартал 2022 года показывает, что 
нам удается не только удерживать ситуацию, но и обеспечить или обеспе
чивать ее развитие. Мы вышли на первое место среди субъектов Сибир
ского федерального округа по объему работ, выполненных в строитель
стве. Если брать по России, то там мы занимаем 7 место. Традиционно за
нимаем первые места по производству электроэнергии: 1-е в Сибирском 
федеральном округе и 2-е по Российской Федерации. Регион вошел в чис
ло лидеров по темпам роста розничной торговли - 110%, 2-е место в Си
бирском федеральном округе и 4-е в Российской Федерации. И промыш
ленного производства - чуть больше 109 %, 2-е место в Сибирском феде
ральном округе и 25-е по Российской Федерации.

Для сохранения набранных темпов в новых условиях наряду с фе
деральными мерами Правительство Иркутской области также приняло ряд 
безотлагательных мер по поддержке реального сектора экономики. По 
мнению федеральных экспертов, Иркутская область входит в число пятер
ки субъектов, где меры поддержки локального бизнеса довольно значимые 
со стороны региональной власти.

Мы действительно приняли большой пакет мер. Например, мы за
морозили кредитную ставку Фонда микрокредитования на уровне 5 % до 
конца текущего года; декапитализировали Фонд микрокредитования Ир
кутской области на 50 млн рублей и увеличили размер займа до 10 млн 
рублей; докапитализировали Фонд развития промышленности Иркутской 
области; снизили требования к масштабным инвестиционным проектам 
при выделении земельных участков.

Фонд развития промышленности Иркутской области в 2021 году 
выдал льготных займов почти на полмиллиарда рублей. Фонд микрокре
дитования региона выдал 308 микрозаймов на сумму 685 млн рублей, в 
том числе тем предпринимателям, которые понесли потери из-за панде
мии.

Я хотел бы сейчас поблагодарить депутатов всех фракций за плодо
творную совместную работу с Правительством в интересах бизнеса, при
чем не только крупного, но и малого и среднего.

' Теперь об инвестициях, без которых не может быть развития. Не
смотря на сложный 2021 год, объем инвестиций в основной капитал в со
поставимых ценах к уровню прошлого года составил 121 %, это почти 530 
млрд рублей. По данному показателю среди регионов Сибирского феде
рального округа Иркутская область традиционно занимает 2 место после 
Красноярского края и в целом по России 9 место.

Сейчас на территории Иркутской области реализуется свыше 180 
только средних и крупных инвестиционных проектов стоимостью более 2 
трлн рублей инвестиций. Реализация этих проектов позволит к 2036 году 
создать 40 тыс. новых высокооплачиваемых рабочих мест и увеличить 
налоговые отчисления на 2 трлн рублей во все уровни бюджетной систе
мы. Понимая, что это долгосрочная перспектива, но сегодня, как я, навер
ное, еще дальше подчеркну, наша самая главная задача - обеспечить со
действие в реализации... В рамках нашей зоны ответственности в реализа
ции данных проектов.

Среди реализуемых масштабных проектов следует выделить строи
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тельство газохимического комплекса в Усть-Куте, алюминиевого завода и 
анодной фабрики в Тайшетском районе, создание картонного производ
ства в Усть-Илимске, горно-обогатительных комбинатов на базе золото
рудных месторождений в Бодайбинском районе, освоение угольных ме
сторождений в Тулунском и Черемховском районах. В среднесрочной пер
спективе планируется начать реализацию проектов по освоению крупней
шего в России месторождения золота «Сухой Лог», созданию газохимиче
ского комплекса на базе Ковыктинского газоконденсатного месторожде
ния. Еще раз хотел подчеркнуть, сегодня самая главная задача Правитель
ства региона - обеспечить содействие в рамках своей компетенции в реа
лизации этих проектов.

Еще один проект, которому Правительство Иркутской области уде
ляет значимое или значительное внимание, - это газификация региона. По
нимаю, что здесь очень много еще есть скептиков, но в любом случае мы 
сегодня наладили диалог с представителями «Газпрома», федеральными 
министрами, и со стороны Правительства Российской Федерации и лично 
Президентом нам в этом оказана поддержка.

4 сентября 2021 года утверждена Программа развития газоснабже
ния и газификации Иркутской области на период до 2025 года. Первый 
этап с инвестициями ПАО «Газпром» более 20 млрд рублей. Программа 
первого этапа газификации требует постоянной корректировки, в том чис
ле и в части строительства газотранспортной инфраструктуры для увели
чения числа газифицируемых районов и организации поставки газа про
мышленным потребителям. Изначально в подписанной программе была 
газификация только Жигаловского района. В измененной программе, ко
торую мы договорились подписать вместе на Санкт-Петербургском эко
номическом форуме, перечень муниципалитетов существенно расширится. 
Добавляем Казачинско-Ленский район и Киренский район. Сегодня группа 
специалистов-экспертов работает по организации финансирования про
ектных решений газификации в данных районах. Что касается Братска и 
Усть-Кута, здесь дорабатывается соглашение с участием Иркутской 
нефтяной компании и компании ПАО «Роснефть».

Пришли к договоренности о газификации Саянска. В текущем году 
мы вновь запросили у крупных промышленных предприятий подтвержде
ние о готовности использовать природный газ. Недавно получили ответ от 
ПАО «Роснефть» о готовности принять газ на действующих производствах 
Ангарской промышленной площадки в объеме свыше 1 млрд кубов. В ра
боте еще несколько запросов. Это говорит о высокой заинтересованности 
бизнеса в газификации региона. Работу в этом направлении продолжаем.

Важное направление работы для Правительства региона - это под
держка малого бизнеса. В Иркутской области зарегистрировано 86 тысяч 
субъектов малого и среднего предпринимательства, на которых трудятся 
более 200 тысяч жителей Приангарья.

В прошлом году на поддержку и развитие малого и среднего пред
принимательства было направлено более 250 млн рублей. Более 6 тысяч 
субъектов малого и среднего предпринимательства получили государ
ственную поддержку.

На территории Иркутской области работают четыре территории 
опережающего развития, в которых действуют достаточно привлекатель
ные для малого и среднего бизнеса налоговые режимы. На начало 2022 го
да на этих территориях в федеральный реестр резидентов ТОСЭР включе
ны 25 юридических лиц. По итогам 2021 года резидентами ТОСЭР создано
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146 новых рабочих мест, привлечено порядка почти более 550 млн рублей 
инвестиций. Считаю, что это тоже направление важное, сегодня мы тоже 
на федеральном уровне рассматриваем дополнительные площадки. Пони
маем, что здесь есть какие-то ограничения, но работу в этом направлении 
продолжаем в рамках именно развития территорий опережающего разви
тия районов области.

Бюджетная политика. Доходы консолидированного бюджета Ир
кутской области за 2021 год составили 291 млрд рублей, что почти на 21 % 
больше, выше поступлений за аналогичный период прошлого года. Это 
обусловлено ростом налоговых и неналоговых доходов.

Поступление налоговых и неналоговых доходов в консолидирован
ный бюджет Иркутской области составило 225 млрд рублей, что почти на 
30 % выше уровня 2020 года.

Увеличение собственных доходов бюджета обусловлено в первую 
очередь ростом поступлений налога на прибыль: плюсом идет чуть больше 
35 млрд рублей, или 65 % уровня 2020 года.

Драйверами роста стали предприятия электроэнергетики, финансо
вые и лесопромышленные компании.

Исполнение по расходам консолидированного бюджета за 2021 год 
составило 273 млрд рублей, это почти на 6 % выше уровня 2020 года. Си
туация с бюджетом на текущий момент остается стабильной. В первом 
квартале 2022 года доходы консолидированного бюджета Иркутской обла
сти увеличились на 54 % именно к аналогичному периоду 2021 года и до
стигли почти 80 млрд рублей.

Расходы составили чуть больше 50 млрд рублей, это почти на 5 % 
выше уровня 2021 года, профицит бюджета - чуть больше 28 млрд рублей.

В первом квартале 2022 года бюджет наполняется преимуществен
но налогами, уплаченными налогоплательщиками исходя из налоговой ба
зы, сформированной за экономически благоприятный 2021 год, цена нефти 
в котором стабилизировалась.

На основании данных налоговой службы Российской Федерации и 
Федеральной службы государственной статистики Иркутская область по 
итогам первого квартала 2022 года заняла 6 место в рейтинге регионов по 
экономическому потенциалу. За квартал мы поднялись на 4 строчки. Не
плохой показатель!

Государственный долг Иркутской области на 1 апреля 2022 года со
ставляет 14,3 млрд рублей, или 8,7 % от собственных доходов, что на 52 % 
ниже аналогичного показателя на 1 апреля 2021 года.

В структуре долга полностью отсутствуют коммерческие кредиты 
(хотел бы на это обратить особое внимание). Указанный результат был до
стигнут к 1 января 2022 года за счет погашения задолженности в соответ
ствии с графиками, которые установлены были государственными кон
трактами. Взвешенная долговая политика в целом за прошлый год позво
лила достичь экономии расходов на обслуживание государственного долга 
в объеме более 900 млн рублей и поддержать высокий уровень кредитного 
рейтинга Иркутской области. Сокращения объема государственного долга 
Иркутской области удалость достичь за счет дополнительного поступле
ния доходов в 2021 году. По уровню государственного долга мы находим
ся на 2 месте среди субъектов Сибирского федерального округа и на 13 
месте по Российской Федерации. Бюджетная стабильность сегодня имеет 
важное значение для всех направлений работы Правительства, особенно 
для социальной сферы. Поэтому мы еще в марте приняли ряд стабилизи
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рующих мер. В частности, определили приоритеты расходов путем пере
распределения бюджетных ассигнований исполнительными органами гос
ударственной власти. Отозвали лимиты бюджетных обязательств в целях 
формирования финансового резерва.

В 2021 году мы также достигли неплохих показателей уровня жиз
ни. Был отмечен рост реальных располагаемых денежных доходов. По 
данным Министерства труда Российской Федерации, номинальная зара
ботная плата в 2021 году увеличилась чуть больше на 9 %, и это второе 
место среди регионов Сибирского федерального округа после Краснояр
ского края. Результат по данному показателю превышает значение, кото
рое запланировано стратегией развития области по консервативному сце
нарию. За первые два месяца текущего года номинальная заработная плата 
увеличилась на 11 % и составляет 54,8 тыс. рублей. Среди десяти регионов 
Сибирского федерального округа Иркутская область занимает 2 место по 
размеру среднемесячной заработной платы работников Мы держим на мо
ниторинге данный показатель.

Не могу не отметить, что при росте заработной платы мы также 
наблюдаем и снижение безработицы. За первый квартал этого года он уже 
составил 5,4 %. Напомню, что по итогам 2021 года он составляет около 6 
%.

Теперь несколько слов по отраслевым направлениям работы Прави
тельства. Начну со строительства. Важное направление, поскольку стройка 
считается сегодня одним из ключевых драйверов развития экономики. Ир
кутская область здесь в лидерах.

Продолжают расти объемы строительства жилья. В 2021 году ввод 
жилья увеличился на 9 % к уровню 2020 года и составил чуть больше 1 
млн кв. м, в том числе многоквартирных домов - 296 тыс. кв. м; индивиду
альное жилищное строительство - 908 тыс. кв. м. Хорошие показатели мы 
имеем уже по первому кварталу этого года. Введено 380 тыс. кв. метров 
жилья. В 2021 году профинансировано 178 мероприятий по проектирова
нию, приобретению, строительству, реконструкции и капитальному ре
монту объектов культурного, социального значения, на которые было 
направлено более 13 млрд рублей, в том числе завершены работы по 66 
объектам. Преимущественно это объекты образования (30) и спорта (18).

Ведем работу по переселению граждан из аварийного и непригод
ного для проживания жилищного фонда. На протяжении последних трех 
лет мы выполнили все целевые показатели. В 2021 году расселено почти 
60 тыс. кв. м жилищного аварийного фонда, в котором проживало более 3 
тыс. человек. По сравнению с 2020 годом мы улучшили эти показатели и 
увеличили почти на 33 %.

Всего до 2025 года включительно федеральными и региональными 
программами предусмотрено расселение 397 тыс. кв. м аварийного жилья, 
и условия жизни должны улучшить порядка 23 тыс. чел.

Для создания комфортных условий жизни в сельской местности 
продолжается реализация программы «Комплексное развитие сельских 
территорий Иркутской области». По этой программе построены 6 домов 
культуры, универсальная площадка спортивная, почти 10 км автомобиль
ных дорог с твердым покрытием и другие объекты, отремонтированы 4 
детских сада, 5 школ и 3 дома культуры.

Хочу отметить, что в условиях санкционного давления ни одна 
стройка, ни один капитальный ремонт не остановились, хотя проблемы 
существуют. Одна из главных проблем - это появившийся дефицит им
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портных материалов и оборудования. С этой проблемой столкнулись и 
другие регионы. Сейчас мы формируем такую федеральную базу импорто- 
замещения. Ситуация, понимаем, что работает уже также в ручном режи
ме.

Одна из важнейших проблем, которая, судя по социальным сетям и 
платформам обратной связи, волнует жителей Иркутской области, - это 
дороги. Мы набрали неплохие темпы в части ремонта и строительства до
рог, но очевидно это точно недостаточно.

Финансирование дорожным фондом Иркутской области ремонта 
региональных дорог увеличено на 28 %, до 12 млрд почти рублей, и введе
но 11 км региональных дорог. Капитально отремонтировано более 30 км, 
осуществлен ремонт 129 км дорог, порядка 11 км дорог обустроены стаци
онарным искусственным освещением.

Кроме этого, благодаря предоставленным субсидиям в нормативное 
состояние мы привели 145 км автомобильных дорог местного значения. 
Здесь речь идет про те 5 млрд рублей, которые нам были выделены, и мы 
их предоставили 53 муниципалитетам.

На 2022 год в рамках регионального проекта «Дорожная сеть» гос
ударственной программы Иркутской области «Развитие дорожного хозяй
ства и сети искусственных сооружений» запланировано провести работы 
на сумму почти что 10,7 млрд рублей. В результате выполненных работ 
будет приведено в нормативное состояние 340 км автомобильных дорог, 
из них 292 регионального значения и 48 местного. В рамках уже иных про
грамм мы планируем ввести 77 км дополнительно еще раз дорог местного 
значения.

Как и в строительстве, здесь существует риск увеличения стоимо
сти работ по контрактам, мы планируем предусмотреть дополнительное 
финансирование на реализацию мероприятий с учетом удорожания мате
риалов. Вместе с тем в рамках работы антикризисного штаба мы уже по
ставили задачу соответствующим структурам Правительства Иркутской 
области по подготовке предложений упрощения процедуры лицензирова
ния недр общераспространенных полезных ископаемых для заготовки 
инертных материалов на строительство дорог. Считаю, что это важное 
направление, и многие здесь, в том числе и вы поддержите в рамках эко
номии средств на ремонт и строительство этих дорог.

Теперь о ситуации в лесном комплексе. Все мы знаем, что Иркут
ская область - один из лидеров по запасам леса. Нашим особым достиже
нием я считаю факт, что по итогам 2021 года в сравнении с 2020 годом все 
ключевые показатели по незаконным рубкам значительно снизились. Фак
ты есть, они представлены у вас на экране. В 2021 году мы добились зна
чительного роста налоговой отдачи от лесного комплекса. Знаю, что мно
гие депутаты формировали повестку 21 года, именно рассмотреть детально 
этот вопрос. Объем налоговых платежей в бюджет региона от предприятий 
лесного комплекса составил чуть больше 13 млрд рублей, это почти в 3 
раза больше уровня 2020 года. Рост платежей мы фиксируем по всем 
направлениям деятельности лесной отрасли: по лесозаготовке и ведению 
лесного хозяйства - на 142 %, по деревообработке - на 268 %, по целлю
лозно-бумажному производству - на 488 %. По состоянию на 1 января 
2022 года в различные бюджеты поступило почти 5 млрд рублей платы за 
использование лесов. В первом квартале 2022 года налоговые поступления 
в бюджет Иркутской области от предприятий лесопромышленного ком
плекса составили уже 3,6 млрд рублей, что составляет 230 % выше по от
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ношению к 1 кварталу 2021 года. Оборот организаций лесопромышленных 
комплексов за 1 квартал 2022 года составил почти что 64 млрд рублей, или 
140 % по отношению к аналогичному периоду 2021 года. За 1 квартал 2022 
года за использование лесов в бюджеты поступили платы в общей сумме 
более 1 млрд руб., что уже на 18 % больше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Считаю, что это важное направление, здесь мы с вами мо
жем дальше формировать вот эту хорошую повестку, именно связанную и 
с поступлением налоговых платежей и развитием инвестиционных проек
тов.

Как я уже упоминал ранее, предприятия лесопромышленного ком
плекса испытывают трудности с экспортными поставками лесоматериалов 
в восточном направлении. Но эта проблема связана не с санкциями, а с 
жестким карантином из-за коронавируса в Китае и изменениями в торго
вом законодательстве соседнего государства. В результате мы видим зна
чительное снижение погрузки лесных грузов, поэтому прогнозируем на 
2022 год снижение экономических показателей по этой отрасли. Вместе с 
тем мы подготовили предложения на формирование такой межправитель
ственной комиссии Российской Федерации и Китайской Народной Рес
публики именно вынести эти вопросы, которые я ранее сейчас обозначил. 
Большое внимание мы уделяем лесовосстановлению. В 2021 году площадь 
лесовосстановления на территории области составила более 157 тыс. га, 
это 100 % от тех задач, которые мы запланировали. У нас сформирован 
запас семян лесных растений в объеме почти 6 тонн. Имеющаяся база лес
ных питомников позволила вырастить необходимое количество посадоч
ного материала для создания лесных культур. В 2021 году для лесовосста
новления выращено более 27 млн штук сеянцев.

Большой проблемой, мы видим, сегодня остаются лесные пожары. 
Вы видите по обстановке начала пожароопасного сезона, с какими тяже
лыми вызовами нам приходится бороться. Пожарам в Сибири большое 
внимание уделяют федеральные органы власти. На охрану лесов Иркут
ской области от пожаров в этом году мы предусмотрели 1,7 млрд рублей, 
где увеличили и федеральное финансирование, и областное.

В 2022 году по предложению Иркутской области приказом Росле- 
схоза установлено новое лесопожарное зонирование на территории Иркут
ской области. На 34 % увеличена зона применения авиационных сил и 
средств, на 64 % сокращена зона исключительного обнаружения с помо
щью космических средств и на 67 % сокращена зона контроля лесных по
жаров. У нас остается сегодня в зоне контроля около 10 млн га, ну, и в 
этом направлении, конечно, нужно дальше продолжать работать.

Для обслуживания увеличенной зоны применения авиационных сил 
и средств мы создали 4 новых авиаотделения в Катангском, Мамско- 
Чуйском, Бодайбинском районах, новая лесопожарная станция в Нижнеи
лимском районе. Увеличена штатная численность парашютно-десантной 
пожарной службы с 310 человек до 440 человек.

Надеюсь, что этот пожароопасный сезон, он, конечно, идет слож
ный, и майские... И май нам показал и аномальные природные явления, и в 
том числе человеческий фактор. Мы отдельно сделаем на сессии Заксо- 
брания выступление министра лесного комплекса, предварительные итоги 
по пожарам, которые произошли в мае. Мы имеем анализ и видим, как эту 
ситуацию можно исправить.

Отдельно хочу остановиться на вопросах продовольственной без
опасности. Это наш стратегический приоритет работы в условиях санкци-
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онного давления. Если говорить о результатах 2021 года, то в целом мы 
имеем рост индекса продукции сельского хозяйства региона. По результа
там он составил 101,2 процента. Этих результатов удалось достичь с уче
том государственной поддержки сельскохозяйственной отрасли. Всего в 
2021 году на поддержку сельхозпроизводства из областного и федерально
го бюджетов было направлено 3,6 млрд рублей. Валовый сбор зерна, ово
щей и картофеля, а также объемы производства мяса, молока и яиц вы все 
это видите на слайде. Относительно 2020 года незначительное снижение 
отмечено по уровню урожая картофеля, овощей, производству яиц. Сни
жение производства яиц обусловлено технологическими процессами од
ной из птицефабрик. В текущем году объем производства будет восста
новлен. Основной объем снижения производства картофеля и овощей при
ходится на хозяйства населения, доля которых в общем производстве со
ставляет 80 %. Кроме того, на уменьшение объемов урожая повлияла, ко
нечно, повлияли и погодные условия (у нас в прошлом году весной было 
холодно и дождливо), и которые не позволили в полном объеме осуще
ствить посевы в оптимальные сроки.

Теперь о том, что происходит сейчас. Мы отмечаем рост цен на 
средства защиты растений до 40 % к началу года, на сельхозтехнику и за
пасные части - от 35 до 68 % к декабрю 2021 года. К началу года стои
мость комбикорма для птицеводства увеличилась на 9,4 %, комбикорма 
для свиноводства - на 25 %, рост цен в марте - апреле на ветеринарные 
препараты составил от 5 до 36 %. Имеются проблемы с доставкой и ростом 
цен на импортное сырье. Наблюдается рост цен на запчасти и комплекту
ющие к импортному оборудованию, рост цен на упаковку на 13 - 24 % за 
март текущего года.

Конечно, все эти факторы создают предпосылки для продоволь
ственной инфляции.

Как мы реагируем на эти вызовы. И вчера уже в рамках встречи с 
вашими коллегами, с вами мы все-таки определили, что продовольствен
ная безопасность в приоритете, и в рамках уже корректировки бюджета мы 
тоже будем детально прорабатывать эти вопросы. В рамках антисанкцион- 
ной работы Правительством Иркутской области мы значительно ускорили 
темпы доведения средств государственной поддержки до сельхозтоваро
производителей. В 1 квартале 2022 года уже почти что 1,5 млрд рублей, а 
если брать с прошлым годом, в 2,3 раза больше мы довели до сельхозтова
ропроизводителей в рамках авансирования. Мы представили заявки в 
Минсельхоз России на все лимиты по программе льготного кредитования 
для сельхозтоваропроизводителей. Правительством Иркутской области 
увеличен размер субсидий для возмещения части затрат на реализацию 
произведенных и реализованных хлеба и хлебобулочных изделий.

Предприятия агропромышленного комплекса региона активно ищут 
замену импортному сырью, материалам, комплектующим, прорабатывают 
альтернативные каналы поставок. При нашей координации ряд предприя
тий АПК региона в добровольном порядке проводит акции по фиксирова
нию отпускных цен, а также розничных цен в собственных магазинах на 
некоторые социально значимые продукты питания. В целом, по данным 
статистики за первый квартал 2022, мы видим, что ситуация в сфере сель
хозпроизводства пока остается стабильной, но по некоторым направлени
ям даже удалось весьма достичь существенного роста. Мы планируем при
езд Министра сельского хозяйства в Иркутскую область, он подтвердил, 
поэтому более детально уже в июле месяце проведем анализ нашей сов
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местной работы. Объем валовой продукции сельского хозяйства за 1 квар
тал составил почти 8 млрд рублей, 108 % к уровню 2021 года. В хозяй
ствах всех категорий произведено мяса всех видов скота и птицы на убой 
почти 26 тыс. тонн, или 106 % к уровню 2021 года, производство молока 
составило 70 тыс. тонн, 98 %, производство яиц - 240 млн штук, 98 %. От 
сельского хозяйства, понимая, что это важное направление, все-таки, как 
мы уже договорились, отдельно рассмотрим его в рамках уже корректи
ровки бюджета в рамках финансирования.

От сельского хозяйства хочу перейти к одному из самых сложных 
направлений для администрирования, это здравоохранение. Проблем здесь 
много. Вы все прекрасно знаете, что они копились годами. К сожалению, в 
условиях пандемии все слабые звенья этой сферы дали о себе знать. Среди 
ключевых проблем можно назвать высокую текучесть кадров, недоком
плект по оборудованию в медучреждениях, несоответствие нормативам 
медобслуживания по ряду территорий региона. Во время недавней поездки 
мы общались со студентами и сотрудниками медицинских колледжей. По 
итогам было дано поручение именно областному минздраву совместно с 
образовательными учреждениями выработать предложения и идеи, кото
рые смогли бы замотивировать выпускников колледжей для поступления в 
высшие учебные заведения. Подход тут может только быть один - повы
шение доступности высшего медицинского образования для выпускников 
региональных колледжей, качественная отработка целевого набора меди
цинских работников для районов.

Среди других медицинских проблем по-прежнему в лидерах коро- 
навирусная инфекция и ее последствия. Ковид достаточно сильно повлиял 
на вопросы демографии. Показатель смертности населения в 2021 году со
ставил чуть больше 17 случаев на 1000 населения, и мы понимаем, что 
здесь много-много факторов. Из-за новой коронавирусной инфекции из
менилась структура причин смертности. Лидируют по-прежнему болезни 
системы кровообращения (40 % умерших). На втором месте - смертность 
от ковида (19 %), далее - новообразования (12 %).

Уважаемые депутаты, отдельно хотел бы остановиться на строи
тельстве и ремонте объектов здравоохранения. В прошлом году мы ввели в 
эксплуатацию 51 фельдшерско-акушерский пункт и 2 врачебные амбула
тории, отремонтировали 31 медицинское учреждение. Недавно мы откры
ли детскую поликлинику и женскую консультацию в Иркутске. В этом го
ду мы начинаем строительство детской поликлиники в Заларинском рай
оне. В текущем году по региональной программе модернизации первично
го звена здравоохранения, входящей в национальный проект «Здравоохра
нение», отремонтируем 26 объектов. 24 из этих объектов сдаем в этом го
ду, два переходящие на 2023 год. На проведение работ из федерального и 
регионального бюджетов мы дополнительно еще направим 221 млн руб
лей. Все социальные объекты, которые вошли в национальные проекты, 
находятся на особом контроле в Правительстве региона. В этом вопросе 
очень важно взаимодействие региональных министерств и муниципалите
тов. Мы должны четко понимать зону ответственности каждого. От этого в 
дальнейшем зависит и федеральное финансирование. Наша задача - при
влечь как можно больше финансовых средств на реализацию региональ
ных проектов. Я благодарен и депутатскому корпусу, и коллегам, которые 
здесь присутствуют, за такую совместную командную работу и за то, что 
вы активно сопровождаете эти вопросы.

Напомню, что в 2021 году на территории Иркутской области реали
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зовывалось 44 региональных проекта в рамках 11 национальных проектов. 
Объем финансового обеспечения мероприятий из средств федерального и 
областного бюджетов составил почти 33 млрд рублей, кассовое освоение 
составило 27, ну, 28 млрд рублей почти, или 84 %. Объем неосвоенных 
средств областного и федерального бюджетов составил 5,2 млрд руб., в 
том числе федерального - 2,9 млрд руб. Неосвоенные средства федераль
ного бюджета в размере 2,7 млрд рублей мы восстановили в 2022 году. 
Кроме этого, министерством здравоохранения мы планируем использовать 
всю экономию, которая осталась от контрактных обязательств в размере 
319 млн руб., направить на возведение модульных конструкций: 6 врачеб
ных амбулаторий, на оснащение 26 фельдшерско-акушерских пунктов и 15 
врачебных амбулаторий.

Региональными проектами установлено 135 показателей, из кото
рых 117 показателей достигнуто по итогам прошлого года. Это на 7 % 
лучше показателей 2020 года.

Основной процент недостижения значений показателей приходится 
на показатели системы здравоохранения, их 13. Причиной, прежде всего, 
мы понимаем, и сложная санитарно-эпидемиологическая обстановка, и 
формирование кадрового такого состава министерства.

По итогам 2021 года завершены работы на 124 объектах: это шко
лы, детские сады, дома культуры, детские школы искусств, спортзалы, 
объекты дорожного хозяйства.

В рамках развития социальной сферы. В 2021 году на территории 
области в установленные сроки выполнены в полном объеме все гаранти
рованные меры социальной поддержки. Ими воспользовались более 725 
тысяч жителей, из них семьи с детьми - 221 тыс. получателей и почти 319 
тысяч детей. В этом году мы также исполняем все социальные обязатель
ства. В бюджете заложены средства для выплаты новых мер социальной 
поддержки, которые были предусмотрены федеральным Правительством.

Важным направлением остается повышение уровня жизни населе
ния через механизм социального контракта. В 2021 году заключено 8177 
социальных контрактов, что почти в 8 раз больше, чем в 2020 году. Всего 
за три года (с 2019 по 2021 год) на реализацию социальных контрактов 
было выделено почти полтора миллиарда рублей. По состоянию на 1 апре
ля этого года мы заключили уже 2748 социальных контрактов - это почти в 
10 раз больше, чем в аналогичном периоде прошлого года. Ведем работу с 
федеральным центром по увеличению бюджета на заключение социальных 
контрактов.

Уважаемые коллеги, знаю, что вас волнует вопрос обеспечения жи
льем детей-сирот. В Правительстве области этот вопрос находится на осо
бом контроле. И не только в Правительстве, и в Следственном комитете, и 
в прокуратуре Иркутской области.

В 2021 году впервые за долгие годы численность детей-сирот, под
лежащих обеспечению жилыми помещениями, не выросла, а уменьшилась, 
пусть всего только на 0,5 %, на 80 человек, но это дает позитивное направ
ление о том, что мы работаем правильно в этом направлении. Всего в 2021 
году в Иркутской области детям-сиротам предоставлено 1057 жилых по
мещений и 156 сертификатов на приобретение жилья, которые мы с вами 
вместе областным законом это все закрепили. Не буду скрывать наличие 
некоторых проблем в области предоставления жилья детям-сиротам. В 
2021 году более 14 % контрактов расторгнуты в связи с несоответствием 
жилья условиям технического задания и неисполнением условий контрак
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та. Также 42 % объявленных аукционов не состоялись по различным при
чинам, в том числе отсутствие жилья необходимой квадратуры, низкая це
на контракта, нежелание продавцов участвовать в конкурсных процедурах. 
В 2022 году мы планируем предоставить 411 жилых помещений и 326 сер
тификатов на приобретение жилья. В 5 муниципальных образованиях мы 
начали строить жилье для детей-сирот. Всего мы планируем получить 124 
квартиры. В настоящее время Правительство Иркутской области внесло в 
Законодательное Собрание законопроект о внесении изменений в област
ной закон «Об обеспечении детей-сирот жильем». Предлагаемые предло
жения касаются изменения норматива квадратуры минимального размера 
жилья. Сейчас действует норма 33 кв. м плюс-минус 5 кв. м. Принятие из
менений даст возможность приобретать от 27 квадратных метров до 40. 
Это позволит увеличить объемы закупок квартир как в новостройках, так и 
на рынке вторичного жилья. Мы знаем, что Минстрой России существенно 
изменил среднюю рыночную стоимость квадратного метра жилья в сторо
ну увеличения. В конце прошлого года стоимость квадратного метра была 
55 тыс. руб. за квадратный метр, уже в первом квартале 2022 года - 80,9 
тыс. руб. за квадратный метр, со второго квартала - 83 тыс. руб. Увеличе
ние стоимости квадратного метра дает более широкую возможность при
обрести квартиры для детей-сирот в разных муниципалитетах и в соответ
ствии с требованиями законодательства. Считаю, что это одно из направ
лений работы Правительства.

Образование. В 885 школах Иркутской области на 1 января 2022 
года обучаются 338 тыс. школьников, что на 4 тыс. школьников больше, 
чем в сравнении с прошлым годом. Стабильное увеличение общей числен
ности обучающихся определило увеличение числа школьников, обучаю
щихся во вторую смену. Если в 2020 году было 22 %, то уже сегодня 22,4 
%. Самое большое количество обучающихся во вторую смену это в Иркут
ске - 42 % и в Иркутском районе - 38 %. В 2021 году мы в регионе открыли 
4 новые школы на 2660 мест, 7 детских садов на 1100 мест. По итогам
2021 года доступность дошкольного образования составляет 99 % для де
тей от трех до семи лет и 91 % для детей в возрасте от двух месяцев до 
трех лет.

Горячее питание организованно получают все учащиеся 1 - 4  клас
сов, это почти 140 тысяч детей. Мы полностью вошли во взаимодействие с 
федеральным центром, мы полностью обеспечены финансированием на 
эту категорию детей по горячему питанию. Кроме этого, детям из много
детных и малоимущих семей, детям с ограниченными возможностями здо
ровья и детям-инвалидам старших классов сохраняются социальные гаран
тии в предоставлении бесплатного питания за счет средств областного 
бюджета. В связи с увеличением стоимости продуктов питания 21 марта
2022 года была увеличена расчетная стоимость питания.

Теперь хотелось бы перейти к культуре и спорту. В связи со смяг
чением ограничительных мер увеличились значения показателей деятель
ности учреждений культуры. Так, число посещений культурно-досуговых 
мероприятий в 2021 году по сравнению с прошлым годом выросло почти 
на 100 %. Мы понимаем, что была эпидемия, пандемия, и были ограничи
тельные мероприятия. Но в целом мы видим, что люди соскучились по 
культуре и внимательно включаются в этот процесс. В целом число посе
щений учреждений культуры составило уже более 13 млн единиц, увели
чившись за год на 72 %. На строительство, реконструкцию и капитальный 
ремонт муниципальных объектов культуры в 2021 году было выделено 825

21



млн рублей. В 2021 году осуществлялось строительство 15 муниципаль
ных учреждений культуры (9 объектов введены в эксплуатацию), прово
дился капремонт муниципальных объектов образования, культуры.

Отдельно хотел бы остановиться на недавнем событии - пожаре в 
историческом центре или в историческом здании театра юного зрителя. 
Специалисты установили, что наиболее вероятная причина пожара - это 
поджог. Дело передано в правоохранительные органы. Сейчас идет ин
струментальное обследование здания, вносятся коррективы в проектно
сметную документацию. Осенью мы обязаны получить соответствующее 
заключение. Надеюсь, проектировщик тоже понимает важность этого во
проса. Мы находимся в поиске решения восстановления объекта культур
ного наследия. Проговорили этот вопрос и с Министром культуры Россий
ской Федерации, с зампредом Правительства Российской Федерации Вик
торией Абрамченко и с Председателем Совета Федерации Валентиной 
Ивановной Матвиенко.

К слову об объектах культурного наследия. Их у нас более 4 тысяч. 
Из областного бюджета нами были выделены 50 млн рублей на проведе
ние обследования и экспертного заключения о правильности нахождения 
того или иного здания в реестре объектов культурного наследия. Предсто
ит большая работа в этом году с экспертным сообществом. Хотел бы так
же, чтобы ваше участие было там тоже представлено.

Несколько слов о спорте. Ежегодно в Иркутской области растет до
ля населения, систематически занимающегося физической культурой и 
спортом.

Благодаря развитию спортивной инфраструктуры 40 % жителей об
ласти регулярно занимаются спортом. В 2020 году этот процент составлял 
37. В стратегии указанный индикатор был запланирован на уровне 38 %. В 
2021 году завершено: строительство шести плоскостных сооружений в 
сельской местности, одного физкультурно-оздоровительного комплекса, 
одного физкультурно-оздоровительного комплекса с плавательным бас
сейном, двух спортивно-оздоровительных комплексов, одного хоккейного 
корта; завершен капитальный ремонт пяти спортивных объектов. В 2022 
году финансирование объектов плоскостных сооружений в сельской мест
ности мы увеличили совместно с федеральным финансированием почти в 
2 раза. В рамках нашей встречи с руководителями фракций Заксобрания 
вчера были озвучены предложения по финансированию спортивных школ. 
Мы взяли это в работу, и в рамках уже корректировки нашего бюджета 
примем соответствующее консолидированное решение.

Уважаемые друзья! Мы с вами живем в одном из самых прекрасных 
регионов России. Необходимость охраны окружающей среды, охраны озе
ра Байкал понимает каждый житель Иркутской области, осознает каждый 
гость нашего региона. В 2021 году реализованы мероприятия федеральных 
проектов «Сохранение озера Байкал» и «Чистая вода», а также областной 
программы «Чистая вода» на общую сумму более 4 млрд рублей.

В 2021 году реализованы мероприятия по федеральному проекту 
«Чистый воздух» в Братске на сумму 8,5 млрд рублей. Это, сразу говорю, 
не федеральное финансирование, это все, что касается той программы, ко
торая подписана была ранее всеми руководителями объектов экономики, 
расположенных в городе Братске. Проблема загрязнения атмосферного 
воздуха в городах Иркутской области по-прежнему остается актуальной. 
Продолжается работа по улучшению состояния атмосферного воздуха в 
других городах области, входящих в список с наибольшим уровнем за
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грязнения атмосферы в Российской Федерации. Это город Ангарск, Зима, 
Иркутск, Свирск, Усолье-Сибирское, Черемхово и Шелехов. Мы приняли 
меры по их включению в федеральный проект «Чистый воздух». В июне 
2021 года мы с Росприроднадзором заключили меморандум для проработ
ки вопроса о включении в проект «Чистый воздух» дополнительно 7 горо
дов. Участие в федеральном проекте «Чистый воздух» позволит нам ско
ординировать усилия всех хозяйствующих субъектов и органов государ
ственной власти, направив на выполнение поставленной задачи Президен
том по кардинальному снижению выбросов загрязняющих веществ в атмо
сферный воздух и улучшению качества жизни населения. Понятно, что 
стремление каждого человека жить в комфортабельных условиях - это 
очень значимо. На территории региона продолжается реализация феде
рального проекта «Формирование комфортной городской среды», в рамках 
которого в 2021 году выполнено благоустройство 269 территорий, в том 
числе 164 дворовых территорий многоквартирных домов и 105 обще
ственных пространств. Реализуются мероприятия 5 проектов - победите
лей Всероссийского конкурса лучших проектов создания комфортной го
родской среды, состоявшегося в 2020 году. Реализация проектов в городах 
Байкальске, Киренске, Тайшете, Усолье-Сибирском, Нижнеудинске нача
лась в 2021 году, продолжится за счет частных инвестиций в 2022 году и 
завершится к ноябрю 2022 года. Кроме того, мы заключили соглашения 
уже с больше чем 90 муниципальных образований на выполнение в ны
нешнем году вопросов благоустройства 92 дворов и 96 общественных про
странств, а также 5 новых проектов, которые мы выиграли, победители в 
21 году, а именно - город Алзамай, Свирск, Усть-Кут, Усть-Илимск и Ше
лехов.

В 2021 году успешно продолжалась реализация региональной про
граммы капитального ремонта общего имущества в многоквартирных до
мах. Мы понимаем, что всего было запланировано выполнение работ по 
капитальному ремонту в ИЗО многоквартирных домах, в том числе по 
плану 2021 года - 958 домов и незавершенный ремонт по планам 2018, 
2019 и 2020 годов - 172 дома.

По состоянию на 1 января 2022 года из общего объема обяза
тельств, принятых на 2021 год, включая незавершенный капитальный ре
монт 2018 - 2020 годов, краткосрочный план на 2021 год, были завершены 
и оплачены работы в 1046 многоквартирных домах. Если брать в процент
ном - это почти 93 %.

В 2022 году мы запланировали провести капитальный ремонт 1241 
дома. По состоянию на 1 апреля завершены и оплачены работы по капи
тальному ремонту общего имущества в 127 многоквартирных домах, или 
если... Около 10 % от запланированного на 2022 год объема. Мы приняли 
на территории субъекта представителей всех структур Фонда капитально
го ремонта, провели совещание, определили задачи. Я считаю, что это 
правильное было мероприятие. Здесь много в этом направлении нужно ра
ботать и в плане законодательства изменения, и в плане, наверное, мнения 
самих жителей многоквартирных домов, но понимаем, что каждый год у 
нас остается на Фонде порядка 5 млрд рублей. И здесь мы вместе с вами 
должны принять непростое, но правильное решение. Мы уже точно нахо
димся в такой красной зоне по использованию средств капитального ре
монта, а особенно в условиях инфляции мы должны скорректировать вот 
эту работу. Поэтому предлагаю и с вашей стороны, и со стороны Прави
тельства создать совместную такую рабочую группу и дать предложения
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для рассмотрения уже для жителей Иркутской области, как нам дальше 
реализовывать вопросы Фонда капитального ремонта.

Уважаемые коллеги! Завершая свой доклад, отмечу, что показате
лей, по которым можно оценивать работу Правительства области, еще 
весьма много. Все вы имели возможность ознакомиться с полным текстом 
отчета. Я понимаю, что у вас, скорее всего, много вопросов. И не все во
просы касаются данных прошлого года. Уверен, что вас интересует и си
туация, которая сегодня развивается. Да, мы находимся в сложном перио
де. Ситуация меняется практически каждый день. Не скрою, хотя показа
тели отчета, которые вы услышали, в большинстве своем неплохие и име
ют положительную динамику, в условиях санкционного давления на нашу 
страну существуют риски осложнения этой ситуации. Это говорит о том, 
что перед всеми нами: передо мной как Губернатором Иркутской области, 
перед Правительством, перед депутатами Законодательного Собрания, пе
ред представителями власти в муниципалитетах - стоят важные задачи, 
которые нам предстоит решать совместно. Мы осознаем серьезность ситу
ации и нашу ответственность. В текущем году мы продолжим работу по 
стабилизации функционирования региональной экономики, по вопросам 
поддержки населения, по всем сферам и направлениям на благо Иркутской 
области.

Благодарю вас за внимание! Совместно с профильными министра
ми готов ответить на ваши вопросы. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:08:16. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо, Игорь Иванович. Пожалуйста, уважаемые коллеги, вопро
сы. Депутат Обухов Анатолий Васильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:08:20. Речь 1 мин 5 сек

Спасибо. Игорь Иванович, вы затронули тему по капитальному ре
монту...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Игорь Иванович, может, вам удобнее с места отвечать на вопросы?

КОБЗЕВ И.И.
Давайте.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, присаживайтесь.

ОБУХОВ А.В.
По фонду капитального ремонта тема затронута была, но не рас

крыта полностью. Указано только, какое количество домов было отремон
тировано, какие планируется ремонтировать, но не указано из того, что 
было (непонятно) именно как был проведен капремонт? Что именно ре
монтировалось, заменялось и так далее. Потому что видим такую картину, 
когда бывает на доме, где у нас есть (на улице Польских повстанцев, дом
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№ 14) паспорт объекта, в нем указано, что с апреля по июнь месяц будет 
проведен капремонт и всего один вид работ. Это создание документации о 
том... проектно-счетной документации. Все, больше никаких работ не бу
дет проводиться. И так много в Иркутске этого. Надо контролировать ра
боту.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:09:25. Речь 0 мин 3 сек

Анатолий Васильевич, это отчет Губернатора, а не начальника 
участка фонда жилищного... фонда капитального ремонта. Микрофон Гу
бернатору.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:09:28. Речь 3 мин 5 сек

Включите, пожалуйста, да. Коллеги, я вам так скажу, что фонд ка
питального ремонта - это отдельная история. Если вы хотите затронуть, 
почему происходит там один вид работ, - ну потому что денег нет. Мы не 
можем сегодня взять деньги из других, которые вкладывают, и перерас
пределить их в отношении этого объекта. У нас соответствующая прокура
тура всегда видит, что нет такого, как вы называете, общего финансирова
ния на виды работ. Здесь, я не зря затронул это внимание, у нас на остат
ках каждый год остается 5 миллиардов рублей. Мы не можем их перерас
пределять, мы не можем это использовать "дом под ключ", как это указано 
в федеральном законе, поэтому давайте принимать какие-то решения. Мо
жет быть, убрать те дополнительные работы, которые были включены об
ластным законом, а оставить федеральные, там, по-моему, 6 видов работ, и 
к этому вопросу стремиться. А так мы полностью разбежались, жители го
ворят, что да, дайте нам, но финансировать они не хотят эти виды работ. 
Мы вот... Жалко, нет представителя, он... Давайте отдельно на ваших ко
митетах, он вам все расскажет, что происходит. Здесь не все так просто, 
как вы вот сейчас рассказали, почему один вид работ. Вот я вам объяснил, 
потому что сами собственники жилья могут не договориться. Они могут... 
Одни могут сказать, что давайте мы отремонтируем или приведем кро
вельные работы, а второй говорит: нет, нас это не интересует, замените 
коммуникации. И сумма затрат будет в разы больше, которой определено, 
извините, по тем... по тому финансированию, которое, даже если на 10 лет 
вперед смотреть, оно не хватит. Мы и предложили, вот коллеги когда были 
здесь - представители фонда капитального ремонта, соответствующие 
структуры, которые очень долго работают в этом направлении. Да, нужно 
вносить изменения в федеральное законодательство. Мы вот сегодня этот 
вопрос изучаем, и если нам дадут такую возможность о том, чтобы на де
сятилетия вперед, ну, как бы авансировать эти виды работ для каждого 
многоквартирного дома, то нужно уже смотреть, на каких условиях, согла
сятся ли сами собственники жилья. Поэтому все, что касается именно 
взносов от жителей, мне кажется, это отдельная деликатная тема, и ее 
нужно решать не просто так, что даже мы с вами поговорили, а скрупулез
но, разбивая их там на агломерации, на сельские территории там и так да
лее, и тому подобное. И вот я бы вам сегодня в своем докладе предложил: 
давайте займемся этим вопросом и изучим опыт других регионов, и поду
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маем, как нам избавиться от излишней, извините, финансовой нагрузки на 
фонде. Они рассматривают это как неэффективность. И я это рассматри
ваю как неэффективность. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:12:33. Речь 0 мин 28 сек

Спасибо, Игорь Иванович. Уважаемые коллеги, позвольте вам про
читаю пункт повестки дня, который мы сейчас рассматриваем, - отчет Еу- 
бернатора Иркутской области о результатах деятельности Правительства 
за 2021 год. Поэтому убедительно вас прошу общефилософские вопросы, 
мало относящиеся к повестке дня, оставить на обсуждение комитетов, со
ответственно, с профильными представителями Правительства. Пожалуй
ста, предложение, Тютрин Дмитрий Ееннадьевич.

ТЮТРИН Д.Е. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 11:13:01. Речь 1 мин 12 сек

У нас не вопросы в первую очередь?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
У нас разве вопросы в первую очередь? A-а?! (Не слышно). Ну, хо

рошо, что у вас предложение. Пожалуйста.

ТЮТРИН Д.Е.
Да, да, по повестке. Уважаемый Игорь Иванович, уважаемые колле

ги, добрый день. Мы также рассмотрели на фракции и на всех комитетах и 
комиссиях отчет, естественно, будем его поддерживать. Но хотелось бы 
сказать, что... С удовлетворением отмечаем, Игорь Иванович, вы правиль
но сказали, основные параметры, особенно увеличение валового регио
нального продукта. Но есть и такой раздел в вашем отчете, это как демо
графические показатели. К сожалению, мы видим отрицательную динами
ку, хотя необходимо учесть, что она снижена, и существенно, по отноше
нию к 20 году. В связи с этим вот предложение, Игорь Иванович. Большая 
часть миграционного оттока населения составляет молодежь. Мы органи
зуем немало мер поддержки в этой части, но хотелось бы...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Дмитрий Геннадьевич, возьмите, пожалуйста, паузу.

ТЮТРИН Д.Г.
Да.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:14:13. Речь 0 мин 7 сек

Это не предложение, это выступление. Оно, действительно, после 
вопросов. Нажмите, пожалуйста, кнопку выступление, и мы дадим вам
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словом, ладно? Извините, пожалуйста. Пожалуйста, вопрос депутата Его
ровой Ларисы Игоревны.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 11:14:21. Речь 0 мин 59 сек

Спасибо, Александр Викторович. Ну, действительно, доклад очень 
подробный. Спасибо, Игорь Иванович, но я не могу... Вы правильно абсо
лютно отметили, что мы можем задать вам и вопросы, которые в текущей 
ситуации волнуют депутатов. Вот я исполняю просьбу жителей жилого 
района Сухой города Братска по поводу закрытия, грядущего закрытия 
школы на их территории. После закрытия школы порядка 150 детей будут 
вынуждены ездить за 15 км в одну сторону, а порядка 100 детей будут по
сещать детский сад, чтобы получать там образование. Жители очень обес
покоены тем, что не будет транспорта, который будет доставлять детей в 
школу соседнюю Осиновку, обеспокоены тем, знает ли Правительство об 
этой проблеме, решает ли эти вопросы. Знаете ли вы эту ситуацию, держи
те ли вы ее под контролем?

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:15:20. Речь 2 мин 3 сек

Ну, я так скажу, что руководители муниципалитетов, которые име
ют в своих полномочиях, этот вопрос должны были полностью разрешить 
путем встречи, индивидуальной встречи. Если уже не пришли бы к едино
му пониманию, тогда включается региональное Правительство. Я думаю, 
всегда должно быть так. Что получилось по Половино-Черемхово. То есть 
муниципалитет стал в стороне, хотя он мне сказал, что, Игорь Иванович, 
там бесполезно, давайте... не восстановим. Я озвучил с его слов, и на меня 
вот это все вылилось. Теперь вы опять же мне включаете этот вопрос: Су
хой. Что сделать? Пусть сегодня мэр города изучит ситуацию, есть депута
ты, и вы в этом вопросе прямо подведите финальную черту и скажите: 
Игорь Иванович, считаем целесообразным. Потому что когда будем фор
мировать бюджет, вы же сами будете его голосовать, мы этот вопрос по
ставим, скажем: выделить деньги на финансирование новой школы. Новая 
школа, как минимум, вот сейчас мы посчитали, это больше полмиллиарда 
будет стоить только в Половино-Черемхово для 80 человек. 150 - я же не 
знаю, какой формат, о какой, знаете, школе идет речь: о новой, а может 
быть, там какие-то другие варианты, близлежащую отремонтируют и все, 
как мы предложили. Поэтому, мне кажется, что нужно сейчас адресовать 
этот вопрос по Сухому и к депутатам, и к мэру города, а они вместе пишут 
на имя Губернатора единые предложения. Вот тогда понимание этого во
проса есть, мы приезжаем и полностью говорим: да, мы идем навстречу и 
депутатам, и жителям в первую очередь, и министерство образования сде
лает какую-то оценку, и уже включимся в эту работу. Я думаю, муници
пальный уровень должен точно отработать вот эту повестку.

ЕГОРОВА Л.И.
Ну, Игорь Иванович, ну вы же... (Непонятно).

КОБЗЕВ И.И.
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Ну, я, конечно, знаю, потому что и в соцсетях сейчас это тоже, как 
и вы, читаю, смотрю, наблюдаю.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:17:23. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Пожалуйста, Бренюк Сергей Алексеевич.

БРЕНЮК С. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:17:24. Речь 2 мин 16 сек

Уважаемый Игорь Иванович, у меня 2 вопроса. Один вопрос: в ва
шем докладе прозвучала информация о санкционном давлении, о суще
ствовании федеральной программы импортозамещения. Ну и естественно, 
Иркутской области, как и любой другой, выгодно участвовать в этой про
грамме импортозамещения. Причем, если мы в нее дадим больше, чем че
рез нее получим, то, я так понимаю, для нас это было бы более выгодно.

И вопрос, первый вопрос: каким образом Иркутская область участ
вует в этой программе федеральной? Это раз.

И второй вопрос - это о двух ангарских оптимизациях. Значит, было 
заявлено о слиянии трех основных организаций здравоохранения Ангар
ска, и сейчас этот вопрос пока в подвешенном состоянии и для сотрудни
ков этих организаций, и для ангарчан важно знать, какая позиция все-таки 
у руководства области по этому вопросу. И я здесь должен сказать, что 
предыдущие оптимизации, в частности психоневрологического диспансе
ра, имели, ну так скажем, негативные больше результаты, чем позитивные. 
И вторая оптимизация, которая состоялась раньше, когда Ангарский фили
ал Иркутского колледжа экономики, сервиса и туризма из Ангарского кол
леджа превратился в филиал Иркутского. Это привело к тому, что он был 
поставлен на грань существования. Руководство министерства какие-то 
обнадеживающие заключения по этому вопросу сделало, но хотелось бы, 
чтобы на уровне Еубернатора или Председателя Правительства мы тоже 
услышали, что колледж будет сохранен, и он будет продолжать выпускать 
ребят, которые получают там уникальные профессии. Спасибо.

КОБЗЕВ И.И. -  Еубернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:19:40. Речь 0 мин 45 сек

Да, спасибо. Наталья Ееннадьевна здесь? Присутствует? Еершун?
Да?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста.

КОБЗЕВ И.И.
Скажите, пожалуйста, про Биржу импортозамещения, сколько заре

гистрировано сейчас, потому что каждый раз меняется цифра, чтобы я... 
точные данные. Если можно, прокомментируйте по ресурсу Биржи им
портозамещения, как сегодня строится работа и с малым, средним пред
принимательством по их включению в состав, и какие мы видим... (мы 
рассматривали этот вопрос на антикризисном штабе), какие мы видим ос
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новные направления в рамках уже работы, так скажу, параллельного им
порта, что уже есть ряд предложений, которые можем озвучить как пред
ложение на федеральном уровне. Пожалуйста.

ГЕРШУН Н.Г. -  министр экономического развития и промышленности 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 11:20:25. Речь 1 мин 51 сек

Да, спасибо. Добрый день, уважаемые коллеги. Иркутская область 
вообще с 17 года работает с Российской Федерацией по программе им- 
портозамещения. На уровне РФ определено 45 видов продукции, из кото
рых мы уже больше 20 заместили по этой программе. В частности, в рам
ках реализации инвестиционных проектов, которые были осуществлены за 
последние 5 лет на территории Иркутской области. Когда возникло санк- 
ционное давление, то для того чтобы восстановить цепочки и кооперацию 
между российскими предприятиями, Минпромторг запустил ресурс, кото
рый называется Биржа импортозамещения. У нас один из лучших показа
телей по стране. У нас в настоящее время 154 предприятия крупных и 
средних уже зарегистрировано на данной бирже. По бирже прошло свыше 
3000 сделок и 2800 видов продукции, в том числе Иркутской областью ин
тересуются другие субъекты и другие предприятия Российской Федера
ции. Мы также проводим просветительскую информационную работу, для 
того чтобы крупный, средний и малый бизнес активно включался в дан
ную работу и участвовал в Бирже импортозамещения, если у них возника
ют проблемы, связанные с кооперацией и поиском поставщиков либо про
дажей своей продукции. В целом мы работу по программе будем продол
жать, она у нас не завершена. Другие виды продукции, которые там преду
смотрены, тоже будем активно развивать. Для этого у нас созданы все си
стемные институты поддержки. Как сказал Игорь Иванович, сегодня у нас 
действуют и Фонд развития промышленности, и Центр поддержки экспор
та, и Центр "Мой бизнес".

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области
ОТВЕТ: Время: 11:22:17. Речь 1 мин 36 сек

Я что попрошу, Наталья Геннадьевна. Я думаю, Сергей Алексеевич 
более детально хотел бы изучить на комитете. Пожалуйста, и пригласите 
предпринимателей, которые зарегистрированы, чтобы не мы с вами там 
разговаривали, а сами предприниматели. Вот он зарегистрировался, эту 
продукцию, какие трудности, что нужно. Я думаю, Сергей Алексеевич и 
это спрашивал, да? Вас же это интересует? Тогда вот, если нет возраже
ний, отдельно на комитете рассмотрите вопрос, ну, и на штабе. Вот то, что 
мы проводим, тоже включитесь, Сергей Алексеевич (тоже пригласим) по
слушает, потому что там большее количество будет участников. И вынести 
на штаб отдельный вопрос (мы его планируем), и пригласить именно те 
организации, которые зарегистрировались на этой Бирже и формируют эту 
региональную и федеральную повестку. Договорились?

Сергей Алексеевич, по остальным вопросам, у нас Валентина Фео
фановна здесь, да? Все работе. В работе. Нет такого, знаете, однозначного 
решения. Я думаю, комитет тоже подключился к этому вопросу, Алек
сандр Юрьевич тоже включается. Мы послушаем и мнения не только жи
телей, но и профессионалов, у нас есть медицинский совет. Поэтому, вот
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как только придем к консолидированному решению, мы озвучим. Сейчас 
пока есть разные варианты решения этого вопроса. Я не буду их озвучи
вать, потому что они не окончательные. Ну так - в работе, мы знаем об 
этой проблеме.

По колледжу. Максим Александрович здесь, да? Максим Алексан
дрович, по колледжу можно комментарий? Да.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Максим Александрович.

ПАРФЕНОВ М.А. -  министр образования Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:23:53. Речь 0 мин 15 сек

Добрый день. Колледж как юридическое лицо филиал Иркутского 
колледжа сервиса, экономики и туризма будет сохранен в городе Ангар
ске.

КОБЗЕВ И.И.
Сергей Алексеевич, все? По-моему, три вопроса задали, или еще?

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:24:08. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, микрофон Сергею Алексеевичу.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:24:14. Речь 0 мин 59 сек

По колледжу, ну, как бы обнадеживающая информация. Хотелось 
бы, чтобы и то здание, которое сегодня за этим колледжем, чтобы оно со
хранилось, потому что, знаете, в свете тех событий, которые вчера в Ан
гарске были, и в свете того, что ...

КОБЗЕВ И.И.
Какие вчера события были в Ангарске? Мы вчера решили в Ангар

ске, что будем выделять деньги на ремонт школы № 10.

БРЕНЮК С.А.
Я понимаю. Там вчера никого нигде не задерживали и так далее. 

КОБЗЕВ И.И.
Причем здесь это? Коллеги,... (Шум в зале, говорят вместе).

БРЕНЮК С.А.
Это при том, что...

КОБЗЕВ И.И.
Не пугайте, пожалуйста.

БРЕНЮК С.А.
Есть обоснованное мнение, что есть люди, положившие глаз на
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территорию, где размещен...

КОБЗЕВ И.И.
В правоохранительные органы обратитесь, все будет... (Говорят 

вместе, непонятно)

БРЕНЮК С.А.
Здания. Вот о чем я говорил.

КОБЗЕВ И.И.
Все же должно быть... Есть информация, оправьте в правоохрани

тельные органы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:25:14. Речь 0 мин 28 сек

Спасибо, Игорь Иванович. Передаю микрофон для вопроса Романо
ву Антону Васильевичу. И прошу обратить внимание, что гораздо проце
дурной и удобней отвечать на один вопрос. Депутат ведь может задать 
бесконечное количество вопросов путем нажатия сколь угодно раз соот
ветствующей кнопки на мониторе. Видите, неудобно вспоминать: а что 
там было в седьмом вопросе? Прошу. Прошу соблюдать вот этот предла
гаемый порядок. Пожалуйста, Антон Васильевич.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:25:42. Речь 2 мин 57 сек

Уважаемый Игорь Иванович, мы с большим вниманием прослуша
ли ваш отчет. Отчет, конечно, вызывает оптимизм и воодушевление. Циф
ры, которые в отчете показаны, они говорят о том, что все у нас благопо
лучно. Но мы с вами знаем, то есть люди опытные достаточно, что цифры - 
вещь лукавая. Есть как бы большая ложь, а есть статистика, да, и цифры 
можно трактовать по-разному. Ну, например, можно говорить о том, что 
выросли доходы от лесопромышленного комплекса. Да, действительно, 
они выросли, но цена на пиломатериалы на рынке, она выросла в 4 раза 
сегодня по многим позициям, то есть они стали не доступны для того же 
самого индивидуального жилищного строительства и так далее. Можно 
говорить о том, что увеличены те же самые доходы бюджета за счет роста 
налога на имущество. Налог на имущество растет, это приводит к тому, 
что сегодня владельцы недвижимости, которые предоставляют в аренду 
свои площади, они, в общем-то, стоят на грани разорения, то есть идет 
ухудшение ситуации в этом. Можно говорить об увеличении, например, 
тех же самых доходов бюджета за счет того, что постановлено значитель
ное количество, то есть увеличено количество, предположим, камер, для 
того чтобы штрафовать водителей. Но это дополнительная нагрузка на тех 
же самых граждан на наших, да, и...

КОБЗЕВ И.И.
Вы поощряете их? (Шум в зале), поощряете нарушителей?

РОМАНОВ А.В.
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Нет, я не поощряю нарушителей, я протестую против того, что ка
меры установлены в качестве ловушек.

КОБЗЕВ И.И.
Там половина еще не работает.

РОМАНОВ А.В.
Да, я знаю, ситуацию мы знаем.

КОБЗЕВ И.И.
И мы тоже.

РОМАНОВ А.В.
Я говорю о том, что сегодня хотят на 3 млрд поставить камеры и 

заключить договоры с частными владельцами, которые будут выжимать... 
Откупщиков порождать за счет населения, то есть дать им возможность 
грабить население.

Вопрос простой. Есть один... У меня один вопрос. Есть один уни
версальный критерий деятельности власти, то есть я говорю о том, что по
казателей много, но универсальный критерий деятельности власти один. 
Он абсолютно объективен и состоит в следующем. То есть он простой и 
объективный. Если численность населения растет, благополучие растет, 
значит, власть хорошая, если численность населения падает, значит, власть 
недорабатывает, власть плохая с точки зрения населения. Вот у нас сего
дня за 20 год уменьшение численности населения - 16,2 тысячи человек, а 
за 21 год - 17,7 тысячи человек, то есть население, численность населения 
уменьшается, есть тенденция к уменьшению. Вот вы можете прокоммен
тировать, почему это происходит. Если у нас все благополучно, почему 
люди уезжают и вымирают?

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:28:39. Речь 1 мин 50 сек

Здесь основной сектор, конечно, у нас все-таки миграционный про
цесс. Если уберете там по убытию... Возьмите, пожалуйста, миграционный 
процесс, сколько было в 20, в 21 году, и мы понимаем, что большинство 
мигрантов, которые работали здесь на территории Иркутской области, их 
было по прежним годам намного больше, чем сейчас. Все-таки миграция 
тоже играет большую роль - то, что вы привели статистику. Все остальное, 
конечно, мы признаем и занимаемся этим вопросом. Я же не зря сказал, 
что, к сожалению, смертность у нас выросла, и это объективный показа
тель. Но мне кажется, в любом случае, как вы говорите, индикатор не 
только все, что касается убыли или прибыли населения. Мне кажется, са
мый главный индикатор - это доверие. Если есть доверие избирателей, 
значит, все будет хорошо. Если нет его... Вот это самый главный индика
тор. А так, если нужно на комитете индивидуально рассмотреть эту тему, 
давайте мы включимся и разберем тогда уже по территориям. Не в целом, 
а где наибольшее количество убывших, с каких... Мы сразу увидим, что 
площадки там, в основном там, где идут инвестиционные проекты, и они 
дают соответствующую существенную убыль. Все-таки я рассматриваю... 
Понятно, что роль миграции здесь определяющая. Если, как предложение 
вас устроит мой ответ, пожалуйста, отработаем на комитете и детально по

32



территориальности еще посмотрим. Возьмем 19, 20, 21 год, за 3 года.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:30:29. Речь 0 мин 21 сек

...Безусловно. Ну, а доверие... Вот если, предположим, население 
доверяет власти, молодые люди рожают, то есть семьи увеличиваются, ес
ли оно не доверяет, значит, рождаемость падает. То есть я к чему это гово
рю, потому что предметно надо этим заниматься и совместно с Законода
тельным Собранием. Спасибо большое.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:30:50. Речь 0 мин 46 сек

Спасибо, Антон Васильевич, за ваш вопрос. Но я, уважаемые кол
леги, обращаю ваше внимание на то, что у нас была возможность, и мы 
этой возможностью воспользовались, вопросы направлять заранее для 
включения в отчет Губернатора. Невозможно, Антон Васильевич, застать 
нашего Губернатора врасплох, вы все равно услышите ответ. Но еще более 
корректно, если будут на цифрах в динамике с графиками, получены ка
кие-то... ну, объективный факторный анализ, и этот анализ будет озвучен. 
А теперь, конечно, этот вопрос, безусловно, по предложению Игоря Ива
новича нужно рассмотреть на соответствующем комитете и разобраться, 
какие тренды изменились, и что вдруг неожиданного в вашем вопросе вот 
прозвучало.

Коллеги, идем дальше. Безродных Ольга Владимировна, пожалуй
ста, ваш вопрос.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ВОПРОС: Время: 11:31:37. Речь 1 мин 1 сек

Спасибо, Александр Викторович. Игорь Иванович, большое спаси
бо за содержательный доклад. Итоги по тому, что мы услышали, они, дей
ствительно, впечатляют. Это, наверное, есть оценка работы нашего Прави
тельства. У меня вопрос касается бюджетной политики в отношении му
ниципальных образований. У нас ежегодно складывается такая ситуация, 
что мы корректируем бюджет в июне, и реально деньги на территории 
приходят не раньше июля месяца. И в прошлом году была эта ситуация, и 
в этом году она также складывается. Между тем нужно муниципалитетам 
подготовиться к летней оздоровительной кампании, а далее массовая вы
плата отпускных и подготовка к новому учебному году, к отопительному 
сезону и так далее. Вот можно ли как-то на перспективу балансировать 
бюджет раньше, хотя бы по итогам того, как мы прожили первый квартал 
текущего года?

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:32:38. Речь 3 мин 5 сек

Конечно, все можно, но я точно знаю, что сегодня Председатель
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Правительства - первый заместитель Губернатора сам выезжает на терри
тории с финансовым блоком и полностью разрабатывает, а вернее, полно
стью разбирает ситуацию в муниципалитете. Я думаю, это более детальная 
такая сфера и с точки зрения методологического, методического такого 
сопровождения и подходов со стороны муниципалитета к тем решениям, 
которыми Правительство будет руководствоваться в течение года. Мы не 
против, но с учетом того, что ситуация меняется, вы понимаете, что мы 
можем это решение принять, но я хотел бы все-таки рассматривать ее по 
той ситуации, которая будет на тот момент. Будет она другая, может быть, 
и в январе будем собираться и проводить эти корректировки. Может, еже
месячно в ручном управлении, но спрогнозировать сейчас очень тяжело. 
Но я бы сегодня еще раз обратил внимание на то, что финансовое руковод
ство Правительства именно заинтересовано в стабилизации экономики 
муниципалитетов. Вот мы сейчас корректировку проведем, мы вчера на 
встрече с фракцией предложили варианты, мы посмотрим сейчас, опреде
лимся с параметрами, а дальше уже будем фиксировать, в какой мере, по 
какой формуле, по каким вопросам будем дофинансировать муниципали
теты, мы это видим. Ну и вторую часть, которую... я точно поддерживаю 
здесь Константина Борисовича о том, что экономику нужно тоже разви
вать. Ну, смотрите, вы все говорите, что нужно строить школы, нужно 
строить детские сады. Все это в полномочиях муниципалитета, и он дол
жен не просто сказать: я построю эту школу. А он должен понять, как он 
ее будет содержать. Ну, наверное, будет тогда писать через вас: дайте нам 
денег еще на содержание. Все-таки экономика в районах тоже должна 
быть. И мы не зря сказали, что мы готовы даже, ну, профинансировать те 
лучшие практики экономических таких решений для муниципалитетов, 
чтобы замотивировать в этом направлении. Я только за. И сегодня аренда 
имущества, другие формы, они должны тоже иметь такой формат работы. 
Понимая, что каждая территория индивидуальна. Но в целом, понимая это, 
если муниципалитет, что он хочет построить школу, он должен понять, как 
он ее будет содержать. Ну, к примеру, в Братске: школа 1275 мест. Вот мне 
точно должен мэр города сказать: Игорь Иванович, вопросов нет, я ее буду 
сам содержать. И вопросов не будет. Но если будет такое, что, Игорь Ива
нович, нет, у нас не получается. Мы тогда вынуждены за счет чего-то это 
делать, за счет каких-то других объектов. В целом я только за то, что было 
бы в целом понимание этого вопроса.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:35:43. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо, Игорь Иванович. Пожалуйста, Шевченко Светлана Пет
ровна, ваш вопрос.

ШЕВЧЕНКО С.П. -  заместитель председателя комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 11:35:46. Речь 0 мин 40 сек

Спасибо, Александр Викторович. Уважаемый Игорь Иванович, на 
многие вопросы получены ответы из вашего доклада. Но вот очень боль
ной вопрос, который на протяжении 2 лет, как говорится, буксует, это все-
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таки вопрос экологии, вывоз региональным оператором ТКО с юрлиц - это 
садоводства, СНТ. 3 года не вывозят. Это Усольский район, Ангарский 
округ. А счета приходят, вопросы не решаются. Возможно, есть какой-то 
период времени, когда категорически строго надо решить эти все пробле
мы. Скажите, пожалуйста, есть такой период или все-таки только через су
ды? Спасибо.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:36:26. Речь 1 мин 7 сек

Честно сказать, трудно, знаете, включаться в хозяйствующую дея
тельность субъектов, да. Это точно будет плохая история, если админи
страция... административно мы будем регулировать эти процессы. Они 
должны выстраиваться самостоятельно. Но то, что вы сказали, здесь мы 
можем рассмотреть... У нас же сейчас режим ЧС. Пожалуйста, есть регио
нальная комиссия, есть муниципальная комиссия, в рамках этой комиссии 
садоводство если находится, пусть выносит и принимает решение. Сегодня 
возможность до 29 числа такая есть. И никто не должен... Все должны, из
вините, под козырек, сказать: есть! А дальше хозяйствующие субъекты все 
равно должны договариваться. Точно, я не хочу обвинять здесь ни регопе- 
ратора, ни руководство садоводства, но компромисс должен быть в дого
ворном процессе. Ну, не может быть: вывезите мусор! Но как-то все равно 
должно быть оплачено. Я так это воспринимаю.

ШЕВЧЕНКО С.П. -  заместитель председателя комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 11:37:33. Речь 0 мин 4 сек

Но договор есть, счета присылают. Но за 3 года ни разу не приеха
ло...

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:37:38. Речь 0 мин 6 сек

Все. Тогда режим ЧС, пожалуйста.

ШЕВЧЕНКО С.П.
Спасибо.

КОБЗЕВ И.И.
Включайте в приказном порядке, не выполняет - прокуратура на 

страже. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:37:44. Речь 0 мин 3 сек

Пожалуйста, Габов Роман Федорович, ваш вопрос.

ГАБОВ Р.Ф. -  председатель комитета по законодательству о природополь
зовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Ир-
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кутской области
ВОПРОС: Время: 11:37:46. Речь 1 мин 36 сек

Добрый день, уважаемый Игорь Иванович. Вы абсолютно правиль
но сказали, что в районах, муниципалитетах должна быть экономика. И 
вот сегодня в сложившейся ситуации, на мой взгляд, это как раз хороший 
шанс, для того чтобы ту экономику (я имею в виду в тех районах, где нет 
там крупных запасов природных ископаемых и производства там про
мышленных изделий, то есть я имею в виду сельские территории), как раз 
сегодня есть хороший шанс эту экономику подтолкнуть, что ли, дать вто
рое дыхание. Я имею в виду то, что на протяжении предыдущих 3 лет по 
финансированию отрасли сельского хозяйства у нас определенная стагна
ция наблюдалась. Мы примерно около одной суммы выделяли на сельское 
хозяйство. Но вот в феврале этого года ситуация кардинально изменилась. 
Мы сегодня понимаем, что очень пристальное внимание нужно уделять 
продовольственной безопасности, производству сельхозпродукции, и тем 
самым, на мой взгляд, в этом году необходимо существенно дополнить 
финансирование отрасли сельского хозяйства, для того чтобы... Не как в 
прошлом году мы на один... Вы в своем отчете упомянули, мы на 1,2 % 
произвели больше сельхозпродукции. Но в прошлом году ситуация была 
другая не только в Иркутской области, но и в мире в целом. Поэтому в 
этом году есть хороший шанс не только накормить себя, увеличить, суще
ственно увеличить и финансирование, и производство сельхозпродукции, 
и, может быть, даже обеспечить продовольствием другие регионы Россий
ской Федерации. Спасибо.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:39:23. Речь 1 мин 40 сек

Роман Федорович, меня всегда интересует конечный потребитель. 
Мы можем включить, дофинансировать всех сельхозпроизводителей, но 
если это скажется на стабилизирующей цене этой продукции. Если там бу
дет опять увеличение, то это тяжело объяснить жителям. Вот вы помните, 
я в социальных сетях высказал, что мы там выделяем дополнительное фи
нансирование на компенсацию хлеба и хлебобулочных изделий. Сколько 
было критики? Мне присылали: вот, пожалуйста, вы дали, а хлеб все равно 
подняли. И так далее и тому подобное. Мне кажется, все здесь должно 
быть в балансе. Если мы даем и увеличиваем финансирование, то сель
хозпроизводитель должен тоже на себя взять обязательство. Если это обя
зательство будет, мне кажется, вот в рамках корректировки бюджета вы 
должны это сформировать. А если его не будет, ну, дальше мы дадим. А 
мы будем покупать продукцию с другого региона, потому что там дешев
ле. К сожалению, это так, и я здесь... Мы вчера на фракциях это обсудили, 
и внимательно надо все-таки подходить к обязательствам сельхозпроизво
дителей. А то, что вы сказали вот про экономику, мне кажется... Ну, у нас 
есть стратегия социально-экономического развития. Вот ее брать за осно
ву, здесь опорные территории развития есть. Те, кто не попали, конечно, 
здесь должна быть другая дифференциация, ну, я имею в виду с точки зре
ния выравнивания бюджета. Вот я бы так ее рассмотрел. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:41:02. Речь 0 мин 3 сек

Пожалуйста, Носенко Ольга Николаевна.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 11:41:06. Речь 1 мин 51 сек

Спасибо большое, Александр Викторович, Игорь Иванович, за та
кой подробный доклад. Многие вопросы для меня были сняты и в связи с 
тем, что вы так подробно доложили, и на комитетах... Но один вопрос все- 
таки я хотела бы сегодня задать, и все мы понимаем, что в связи с послед
ними событиями многие туристические направления для России закрыты. 
Это, безусловно, плохо как... И повлечет финансовые потери как у туропе
раторов, авиаперевозчиков, аэропортов, туристических агентств и частных 
лиц. Однако закрытие внутреннего въездного, выездного туризма может 
стать толчком для развития внутреннего туризма именно нашего региона. 
Мы знаем, что наш регион один из самых привлекательных в этом плане, и 
как мы подготовимся или готовы мы к увеличению количества туристов. Я 
не буду задавать первую часть вопроса. Мы с вами вчера подробно это об
судили, поэтому... А второй вопрос все-таки: какие меры будут прини
маться Правительством, для того чтобы в нашем регионе все-таки внут
ренний туризм наконец-то приобрел ту форму, которую должен приобре
сти. Я знаю, что очень много направлений агентством по туризму разраба
тывается, и мы готовы провести комитет выездной по тем маршрутам, ко
торые есть уже у нас в регионе. Но хочется, чтобы это больше как-то... 
Информировалось и население, и в том числе и наше, знало о тех направ
лениях, которые есть сегодня у нас в Иркутской области. А их, конечно 
же, немало. Спасибо.

КОБЗЕВ И.И. -  Еубернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:42:57. Речь 3 мин 7 сек

Да, спасибо, Ольга Николаевна. Коллеги, я вот рассматриваю, все- 
таки все должно быть в балансе. Если у нас нет инфраструктуры, мы по
нимаем, что если 3 миллиона приедут, они на следующий год не приедут. 
Ну, проведут и все, а мы еще будем убирать за ними в два раза больше. 
Все-таки почему мы сегодня так осторожно понимаем, что там, может 
быть, Бурятия больше берет на себя. Ну, к сожалению, для нас они 
немножко продвинулись вперед и в рамках развития инфраструктуры, в 
рамках проектных решений. Мы здесь отстаем, что греха таить. Где у нас 
Анатолий Николаевич? Здесь? Мы только вот сегодня выходим, да, на 
экспертизу 5 проектов по инфраструктуре Прибайкальской территории. 
Мы только в этом году завершим границы населенных пунктов, и то не 
всех, потому что вот мы были там... Я сам выезжал в Ольхонский район, 
встречался с депутатами Онгурена, и они сами еще не понимают, что им 
нужно. Там истории все большие, дальние и непростые, там тоже доверия 
как такового... Еще далеко. Но в целом вот наша задача сегодня создать 
возможности, инфраструктуру. Да, мы участвуем в соглашении Корпора
ции "Туризм РФ". Он определил 3 территории: Слюдянскую, Иркутскую... 
Слюдянский район, Иркутский, Ольхонский, четыре, и пригород Иркут
ска. Ну, мы рассматриваем его как Иркутск как четвертая территория. Вот
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Соглашение подписали. Сегодня они делают мастер-план по двум райо
нам: Ольхонский и Иркутский вдоль Байкальского тракта. Санаторий 
"Электра", по-моему, "Зеленый мыс", Тальцы. Мы вот рассматриваем вот 
эту территорию. Хороший проект. Они хотят привлечь дополнительно, вот 
мы с ними встречались на прошлой неделе, дополнительно 30 миллиардов. 
Ну, это хорошо для нас. Поэтому сегодня вопрос стоит по земле, по зе
мельным участкам, вы же знаете там природоохранное законодательство, 
все, особая Байкальская территория, все-таки это все будет накладно. Но 
то, что мы сегодня заявились и формируем эту повестку, это нужно. Мы 
участвуем по линии агентства по туризму, да. У нас здесь Екатерина Сер
геевна? Мы 200 миллионов там, по-моему, получили на развитие таких 
модельных гостиниц. Давайте посмотрим этот опыт, удобно ли будет ту
ристу. Я же не знаю еще, как им там будет, комфортно, некомфортно, бу
дет мошкара или не будет мошкары, где соответствующие структуры бы
товые, санитарно-бытовые. То есть мы в любом случае в поиске, но вот 
заявляться там о большом количестве туристов, надо понимать, что суще
ствующая инфраструктура и наш фонд туристический, он не позволяет там 
в большом количестве быть в приоритете. Где-то в число 10 если только, 
это хорошо, но нужно развивать инфраструктуру.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 11:46:04. Речь 0 мин 11 сек

Да, я понимаю, Игорь Иванович, но предстоит юбилей Листвянке.

КОБЗЕВ И.И.
360 лет, да.

НОСЕНКО О.Н.
Да, поэтому те, наверное, планы, которые есть в Правительстве, вот 

надо в первоочередном...

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:46:15. Речь 0 мин 15 сек

Вот муниципалитет должен определить генеральный план. Вот мы 
ему поставили задачу: дайте, пожалуйста, генеральный план, и мы дальше 
пойдем. Вот мы в этом году должны завершить эту эпопею проблемную, 
нужную, ну и там дальше будем работать, конечно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:46:30. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо, Игорь Иванович. Пожалуйста, Гаськов Александр Юрье
вич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 11:46:32. Речь 0 мин 51 сек
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Спасибо, Александр Викторович. У меня вопрос общий от наших 
членов комитета. Мы не стали задавать много вопросов каждый. Но вот 
мы внимательно изучили отчет, послушали отчет, вопрос, согласованный с 
Правительством, поэтому я его задаю сегодня. Цифры очень хорошие, по 
отчету все хорошо, мы по округу, в России на высоких позициях. Но чис
ленность населения с доходами, денежными доходами ниже черты бедно
сти в среднем по России - 11 % за 21 год. В Иркутской области это 16,5 %.

Вопрос, коллеги. Какой дефицит денежного дохода до границы 
бедности должен быть... Нужен быть в Иркутской области и сколько это?

Второй вопрос. Какие мероприятия нужно, чтобы мы вышли хотя 
бы на средний уровень по России и в каком году? Спасибо.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:47:24. Речь 0 мин 9 сек

Я так понимаю, мне вопрос, да, Александр Юрьевич? Не обратился 
ко мне, я поэтому думаю, я должен ответить? Александр Юрьевич, вы ко 
мне обратились?

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 11:47:32. Речь 0 мин 4 сек

(Непонятно) ...Готовы ответить на вопрос.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:47:37. Речь 2 мин 51 сек

Ну, я в своем докладе сказал, что 725 000 жителей получали в про
шлом году меры соцподдержки. У нас бюджет социальный, вы это знаете, 
поэтому... Мы его расширяем, я имею в виду с точки зрения получения 
соцподдержки, понимая, что вот 16 % за чертой бедности. Ну, мы же не 
зря сказали, мы используем все меры. И социальные контракты - это тоже 
одна из мер. Я не против этих мер социальной поддержки, но мне кажется, 
когда жителю даешь возможность дополнительно, и он должен дальше ид
ти в этом направлении и развиваться, мне кажется, это наиболее лучший 
вариант. То, что сегодня, ну, может быть, для этой категории там разные 
обстоятельства бывают, конечно, нужна эта поддержка. Но вот уверен, что 
с точки зрения каких-то форм дополнительных, мне кажется, сегодня вот 
именно социальный контракт - это возможность такая есть. Не вижу вот 
сегодня такой дополнительный, наверное, вход в то, что 16 %, которые вы 
назвали. Если это нужно дополнительно рассмотреть и увеличить там фи
нансирование, давайте рассмотрим. Но мне кажется, надо качественно 
рассмотреть эти 16 %. Попадают ли там люди, которые не могут вообще 
трудиться или все-таки есть жители, которые могут трудиться, и дать им 
возможность. У нас 65000 сейчас вакансий. Никогда такого не было: 65000 
вакансий. Мы можем за счет Минтруда, нам выделили 500 миллионов руб
лей, переучиться. Пожалуйста, бесплатно получить другую специальность. 
Все-таки если рассматривать вот этот процент, надо более детально разо
браться все-таки по категориям. Если действительно инвалиды, там своя 
норма, это, ну, невозможность - это одна история. Если возможность по
лучения рабочих мест, переучивания, ну, я честно говорю, ко мне прихо
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дят руководители компаний и говорят: дайте людей. Мы готовы их обу
чить. Пожалуйста, сегодня все финансово-промышленные группы такого 
российского масштаба работают на территории Иркутской области, воз
можность есть. Поэтому, если, отвечая на ваш вопрос вот 16 %, надо де
тально его прорабатывать вот с Минтрудом, с минсоцразвития этот вопрос, 
и давайте отдельно тоже на вашем комитете это рассмотрим.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:50:28. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо, Игорь Иванович. Уважаемые коллеги, спасибо за ваши 
вопросы. Игорь Иванович, спасибо за ответы. Переходим к выступлениям. 
Первое выступление депутата Тютрина Дмитрия Геннадьевича. Пожалуй
ста.

ТЮТРИН Д.Г. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской об
ласти и

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:50:39. Речь 1 мин 22 сек

Благодарю вас, Александр Викторович. Уважаемый Игорь Ивано
вич, разрешите я продолжу, постараюсь кратко, чтобы не занимать время. 
Ну вот мое выступление в первой части, говорил о том, что... И Антон Ва
сильевич критиковал здесь, что у нас отрицательная миграция. Но, всегда 
критикуя, я считаю, что надо и предлагать. И необходимо учесть, что ос
новная часть миграционной убыли - это молодежь. Игорь Иванович, в дру
гих субъектах существуют различные меры поддержки, которые позволя
ют бороться с этой динамикой. И у нас они есть, но я считаю, что они не
достаточны, и необходимо эту работу увеличить. В чем смысл? Значит, у 
нас действует программа комплексного развития территорий. И есть, мы 
уже провели предварительные консультации с профильными, значит, спе
циалистами, министерствами, есть вариант интегрировать туда меру под
держки молодежного жилищного строительства. Я понимаю, что сегодня 
это одномоментно не решить, но все-таки есть надежда и желание, что мы 
сможем существенно здесь ситуацию изменить в лучшую сторону. Поэто
му вот... Это выступление не ради пиара, как коллеги говорят, это ради то
го, чтобы мы все это в головах держали, что проблема есть, и ее необхо
димо решать. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:52:02. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо, Дмитрий Геннадьевич. Пожалуйста, выступление Сума
рокова Павла Ильича.

СУМАРОКОВ П.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:52:04. Речь 3 мин 24 сек

Уважаемый Игорь Иванович, уважаемые коллеги, в представлен
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ном отчете Губернатора о деятельности Правительства Иркутской области 
за 21 год мы услышали основные экономические показатели за 21 год. Ра
дует то, что по основным показателям мы видим положительную динами
ку. Результатом работы 21 года является как раз увеличение доходной ча
сти в первом квартале текущего года на серьезную значительную сумму 
без малого 30 миллиардов рублей. Конечно, понимаю, что в этой деятель
ности всегда есть много-много нерешенных вопросов и задач. Но в рамках 
одного отчета и одной сессии Законодательного Собрания рассмотреть все 
вопросы депутатов, отдельных избирательных округов, да, наверное, не
возможно, и мы должны думать сегодня о главном, смотреть глубже и ре
шать все это в рабочем порядке. Тем не менее, я отмечаю положительное 
развитие нашей территории и предлагаю депутатам принять отчет Губер
натора.

Что касается перспектив на будущее и моих предложений. С учетом 
увеличения доходной части в первом квартале текущего года предлагаю 
рассмотреть вопрос увеличения финансирования сельскохозяйственного 
производства на территории Приангарья. В условиях санкционного давле
ния мировой экономики на Россию мы все чаще и чаще сегодня говорим о 
продовольственной безопасности, и поэтому считаю необходимым и под
держиваю нашего, своего коллегу - депутата, считаю необходимым рас
смотреть вопрос увеличения финансирования сельскохозяйственного про
изводства. Согласен с Губернатором в том, что любое увеличение финан
сирования должно иметь ответственность другой стороны за помощь госу
дарства. И, конечно, должны быть приняты и подписаны соглашения в 
случае помощи или субсидирования развития производства, производи
тель сельскохозяйственных товаров должен гарантировать определенную 
стоимость произведенных продуктов в течение опять-таки определенного 
периода. Конечно, должна быть взаимная ответственность. Почему я гово
рю о финансировании? И прежде всего говорю и финансировании крупно
го сельскохозяйственного производства. Дело в том, что программы софи- 
нансирования областного бюджета не предусматривают финансирование 
крупного бизнеса с объемами реализации более 2 миллиардов рублей. Тем 
не менее крупный сельскохозяйственный бизнес является развитием и ло
комотивом развития сельскохозяйственного производства. Мы неразрывно 
связаны с мелким и средним бизнесом, кто поставляет нам сырье и товары 
для дальнейшего производства или переработки. Поэтому я бы хотел об
судить эти вопросы в министерстве сельского хозяйства Иркутской обла
сти и вместе с вами с Правительством, каким образом наладить эти взаи
моотношения. Вот такие у меня пожелания для дальнейшей совместной 
работы, а работы и поле деятельности Законодательного Собрания и Пра
вительства у нас очень широкое и большое в 22 году.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:55:28. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Павел Ильич. Спасибо за выступления, уважаемые колле
ги. Позицию профильного комитета - Перетолчин Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области
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СОДОКЛАД: Время: 11:55:33. Речь 0 мин 10 сек

Уважаемые коллеги, представленный отчет рассмотрен на заседа
нии комитета, подготовлен проект постановления, предлагаю принять 
предложенный проект постановления.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:55:43. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Виталий Владимирович, за подробное выступление. Голо
суем за принятие постановления.

Принять постановление 
Время: 11:55:47
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:55:47. Речь 0 мин 53 сек

Решение принято.

2. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-992 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О МУНИЦИПАЛЬНЫХ ВЫБОРАХ В ИРКУТ
СКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:56:40. Речь 0 мин 34 сек

Уважаемые коллеги, продолжаем работу. Рассмотрим вопрос № 2, а 
потом уйдем на перерыв, не возражаете? Спасибо. Проект закона Иркут
ской области «О внесении изменений в Закон Иркутской области «О му
ниципальных выборах в Иркутской области» (законодательная инициатива 
Избирательной комиссии Иркутской области). Докладывает Дмитриев 
Илья Владимирович - председатель Избирательной комиссии. Прошу, 
Илья Владимирович, вас на трибуну.

ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркутской об
ласти

ДОКЛАД: Время: 11:57:14. Речь 6 мин 2 сек

Добрый день, Александр Викторович, уважаемый Игорь Иванович, 
уважаемые депутаты, уважаемые присутствующие. Избирательная комис
сия Иркутской области в порядке реализации законодательной инициати
вы вносит на рассмотрение Законодательного Собрания Иркутской обла

ГОЛОСОВА-
ЛИ:
(п. 1/8)
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сти проект закона «О внесении изменений в Закон «О муниципальных вы
борах в Иркутской области». В этот избирательный цикл у нас планирует
ся... в настоящий момент планируется 521 муниципальная избирательная 
кампания, федеральных региональных компаний пока не запланировано. 
Поэтому необходимо внести изменения в закон о муниципальных выборах 
в связи с принятием федеральных законов. Необходимость принятия изме
нений в региональное законодательство вызвана принятием 3 федеральных 
законов: № 414-ФЗ от декабря 21 года, № 60-ФЗ и 90-ФЗ соответственно 
от марта и от апреля 22 года, и, соответственно, приведением региональ
ного законодательства в соответствие с федеральным. Основные правовые 
предписания предлагаемого законопроекта в соответствии с 414 Феде
ральным законом предлагается в части использования терминологии зако
нодательного органа и высшего должностного лица Иркутской области, в 
соответствии с 90 Федеральным законом предлагается уточнить перечень 
представляемых кандидатами сведений об имуществе в части предостав
ления акции, сведений об акциях.

Основные поправки в предлагаемый законопроект предлагается 
внести в соответствии с принятием 60 Федерального закона. Они следую
щие. Мы их обсуждали на комитете и с депутатами, поэтому коротко рас
скажу о предлагаемых поправках. Значит, предусмотрено прекращение 
полномочий избирательных комиссий муниципального образования. Те
перь таких комиссий не будет. Полномочия по организации и проведению 
выборов предлагается законопроектом федеральным и нашим сейчас зако
ном, федеральным законопроектом и нашим законом предлагается возло
жить на территориальные избирательные комиссии либо участковые из
бирательные комиссии по решению Избирательной комиссии Иркутской 
области. У нас... Это не распространенная ситуация. У нас существует 
всего две комиссии муниципального образования: это в городе Иркутске и 
в городе Нижнеудинске. В настоящий момент их полномочия прекраща
ются, находятся в стадии ликвидации.

Значит, у нас предлагается также данным законопроектом расши
рить перечень ограничений пассивного избирательного права. Федераль
ный закон установил, что лица, привлеченные за совершение преступле
ний экстремистской направленности и преступлений сексуального харак
тера в отношении несовершеннолетних, не имеют права баллотироваться в 
течение срока погашения и снятии судимости, а также в течение 5 лет по
сле погашения и снятия. Законопроектом предлагается введение нового 
списка избирателей в электронном виде. То есть раньше списки избирате
лей у нас печатались только на бумажном носителе, теперь Федеральный 
закон предусмотрел возможность введения списка избирателей в элек
тронном виде.

Претерпел изменения институт членов комиссии с правом совеща
тельного голоса. В соответствии с Федеральным законом теперь членов 
комиссии с правом совещательного голоса кандидаты и партии могут 
назначать только в центральную избирательную комиссию и в избира
тельные комиссии субъектов Российской Федерации. Поэтому членов ко
миссии с правом совещательного голоса теперь муниципальные наши за
коны не предусматривают, предлагается внести данные изменения. В связи 
с этим компенсирующим механизмом предложено вместо 2 наблюдателей 
назначать 3 наблюдателей, то есть теперь каждый кандидат партии и об
щественная палата может назначить 3 наблюдателей, если голосование бу
дет проводиться в течение нескольких дней, то 3 наблюдателей на каждый
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день голосования. Значит, устанавливаются порядок и правила проведения 
дистанционного электронного голосования. Нами в данный закон, в кото
рый мы предлагаем внести изменения, уже дистанционное электронное 
голосование было предусмотрено в апреле прошлого года. Сейчас уста
навливается порядок и правила, которые установлены в соответствии с 
федеральным законом. Мы предлагаем внести новую статью в закон о му
ниципальных выборах, которая полностью соответствует муниципальному 
закону, то есть федеральному закону.

Значит, теперь в заявлении о согласии баллотироваться кандидаты 
обязаны указывать страховой номер индивидуального лицевого счета, то 
есть СНИЛС. В отношении агитации предлагается внести следующие из
менения в соответствии с федеральным законодательством. Теперь в от
ношении высказываний физических лиц в агитационных материалах, ко
торые являются иностранными агентами, данные высказывания должны 
быть маркированы. Мы уже принимали с вами изменения, что в случае ес
ли кандидат является иностранным агентом или осуществляет функции 
иностранного агента, то агитационные материалы должны содержать све
дения об этом. Теперь также добавляется, что если кандидат у нас исполь
зует в своих агитационных высказываниях, в своих материалах высказы
вания такого лица, то, соответственно, это тоже должно быть указано в 
агитационном материале.

Появляется новое у нас - это утрата статуса кандидата. Раньше в 
случае подачи документов Избирательная комиссия принимала 2 вида ре
шений: это либо регистрация кандидата, либо отказ в регистрации. В 
настоящий момент появилось понятие утраты статуса - это если кандидат 
изъявил желание сперва баллотироваться и подал заявление, после этого в 
избирательной кампании не участвовал и не представил вообще ни один 
документ на регистрацию, соответственно, комиссия может принять реше
ние об утрате статуса кандидата.

Уточняются у нас нормы проведения муниципальных выборов при 
введении режима повышенной готовности или чрезвычайной ситуации, но 
это в части формулировок в соответствии с федеральным законом.

Предложенный законопроект также имеет другие поправки, кото
рые носят юридико-технический характер. Законопроект состоит из двух 
статей: первая - это сами поправки, вторая - о введении закона в силу.

Уважаемые депутаты, прошу поддержать данный законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:03:16. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо, Илья Владимирович. Вопросы депутатов? Пожалуйста, 
Бренюк Сергей Алексеевич.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:03:20. Речь 0 мин 42 сек

Уважаемый Илья Владимирович, у меня вопрос по поводу дистан
ционного электронного голосования. Вообще, в выборах, в избирательных 
кампаниях чрезвычайно важным является возможность контроля за голо
сованием, за ходом голосования, за подсчетом голосов, за результатами. И 
вот, вы, пожалуйста, скажите, какие даются механизмы, какие возможно
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сти для контроля дистанционного электронного голосования?

ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 12:04:02. Речь 1 мин 21 сек

Спасибо за вопрос, Сергей Алексеевич. Значит, федеральное зако
нодательство (и мы предлагаем такую же поправку в наш законопроект о 
муниципальных выборах) содержит возможность наблюдения за ходом 
электронного голосования. Но, Сергей Алексеевич, мы сейчас говорим об 
одном и том же, и уже пятый или шестой законопроект. Пока мы преду
сматриваем возможность проведения дистанционного электронного голо
сования в соответствии с теми нормами, которые нам представляет феде
ральное законодательство. Значит, голосование. Сейчас в соответствии с 
теми правилами, которые предусмотрены, голосование будет проходить на 
определенной платформе: то есть это возможность проголосовать человека 
не бумажным бюллетенем, а с помощью какого-то электронного устрой
ства (гаджеты, компьютеры и так далее). И, естественно, контроль... будет 
устанавливаться точно личность того, кто голосует. Потом шифруются ре
зультаты голосования (то есть анонимность его соблюдается), и преду
смотрена возможность наблюдения за ходом голосования.

Сами механизмы. Ну я не программист, мне сложно пояснять, 
наверное, действия самой платформы. Но, тем не менее, мы сейчас гово
рим о включении в наше законодательство исключительно возможности 
проведения дистанционного электронного голосования, она будет вне за
висимости от того, принимаем мы эти изменения. Естественно, наше зако
нодательство должно соответствовать федеральному.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:05:23. Речь 0 мин 3 сек

Пожалуйста, вопрос депутата Обухова Анатолия Васильевича.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области
ВОПРОС: Время: 12:05:25. Речь 0 мин 9 сек

Илья Владимирович, если Заксобрание сегодня не примет этот за
конопроект, какие наши дальнейшие действия будут?

ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 12:05:35. Речь 1 мин 34 сек

Мне предлагается прокомментировать действия Законодательного 
Собрания, Избирательной комиссии или ...?

Ну, значит, коллеги! Еще раз. Пятый или шестой законопроект - мы 
говорим об одном и том же. Давайте так. С нашей точки зрения, это вы
глядит следующим образом. Есть федеральное законодательство. Обязан
ность приведения регионального законодательства в соответствие с феде
ральным - это обязанность ваша, то есть представительного органа, зако
нодательного. А мы в данном случае, в соответствии с Уставом Иркутской
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области, обладаем правом законодательной инициативы. И, поскольку это 
нам законодательство родное, мы с такой законодательной инициативой 
выступаем.

Если по какой-либо причине не будут приняты изменения в наше 
законодательство, будет напрямую действовать норма федерального зако
на. Но здесь я говорил об этом на комитете, и говорю сейчас уже, не пер
вый раз говорю, коллеги, изменения в законодательство и соответствие 
регионального, нашего иркутского законодательства федеральному, в 
первую очередь необходимо партиям, кандидатам и избирателям. Вот из
бирательные комиссии готовы функционально, профессионально напря
мую руководствоваться федеральным законом. Мы сможем принять. А 
если кандидат не представит СНИЛС, вот как я сейчас говорил в соответ
ствии с тем, что он руководствуется иркутским законом, в который не бу
дут внесены изменения, соответственно, это может повлечь отказ ему в 
регистрации. Поэтому в первую очередь, еще раз, это необходимо всем 
остальным участникам избирательного процесса, кроме избирательных 
комиссий. Ну, избирательным комиссиям... Только так могу прокоммен
тировать...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:07:09. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо, спасибо, Илья Владимирович. Пожалуйста, вопрос депу
тата Андреева Андрея Анатольевича.

АНДРЕЕВ А.А. -  и.о. руководителя депутатской фракции ПП КПРФ в За
конодательном Собрании Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:07:12. Речь 0 мин 30 сек

Илья Владимирович, скажите, чем вам так не угодили члены ко
миссии с правом совещательного голоса, что вы предлагаете их ликвиди
ровать? Зачастую комиссии жаловались на наблюдателей. Но вы предлага
ете, с одной стороны, увеличить количество наблюдателей, а с другой сто
роны, ликвидировать членов комиссии с правом совещательного голоса. 
Объясните, пожалуйста.

Второй вопрос. Как на просторах Иркутской области будет дей
ствовать электронное голосование на тех территориях, где нет телефона, а 
про оптоволокно вообще даже никто и не слышал?

ВЕДЕРНИКОВ
Пожалуйста, Илья Владимирович.

ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 12:07:42. Речь 2 мин 21 сек

Понятно, спасибо за вопросы. Значит, чем нам не угодили? Кон
кретно нам ничем не «не угодили». Значит, еще раз. Это требование феде
рального законодательства и такого института. Вот мы сейчас обсуждаем 
закон о муниципальных выборах. Здесь обсуждаются у нас комиссии 
участковые, территориальные и окружные. Вот на уровне этих комиссий
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членов комиссий с правом совещательного голоса - больше такого инсти
тута нет, соответственно, и в нашем законе их тоже быть не может. Кон
кретно в Иркутской области конфликтов с членами комиссий с правом со
вещательного голоса нет. Для того чтоб понять, для чего федеральный за
конодатель убрал данный институт, ну, думаю, нужно прочитать поясни
тельную записку в Г ос думу. Но при всем при этом, насколько я понимаю, 
были случаи, и многократные, о том, где члены комиссии с правом сове
щательного голоса, ну, грубо говоря, вели непродуктивную работу, ну 
просто срывали сам процесс проведения выборов, поскольку обладали там 
определенными специальными познаниями.

То, что касается... Поэтому еще раз. У нас на территории Иркутской 
области никогда не было конфликтов. Вы сейчас знаете, что у нас удалить 
члена комиссии с правом совещательного голоса или наблюдателя можно 
только в судебном порядке. Вот у нас таких прецедентов с момента вступ
ления этой нормы ни одного не было на территории Иркутской области. 
То есть здесь везде комиссии настроены на взаимодействие, на разъясне
ние законодательства и, естественно, сглаживание, скажем так, в случае, 
если конфликты возникают.

Второй вопрос про оптоволокно. Значит, коллеги, еще раз. Дистан
ционное электронное голосование - это необязательная норма. У нас чело
век есть и в моем понимании в ближайшее время точно будет голосование 
бюллетенями бумажное. Поэтому никто это не отменял. Просто у нас есть 
категории избирателей, которые ни при каком раскладе не ходят на изби
рательные участки, но могли бы проголосовать дистанционно, если им та
кая возможность будет предоставлена. А принятие возможности (непонят
но) - это только дополнительная возможность для избирателей. Те, у кого 
нет возможности технической, те, кто не хочет голосовать электронно, ли
бо все другие варианты, идут голосовать по бумажным бюллетеням так, 
как голосовали всегда. (Непонятно) - это расширение возможностей для 
голосования. Мне кажется, вы никогда не были против расширения воз
можностей.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:10:03. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо, Илья Владимирович. Пожалуйста, второй вопрос депутата 
Обухова Анатолия Васильевича.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:10:07. Речь 0 мин 19 сек

Я коротко. Есть возможность там пригласить специалиста- 
программиста, который бы разъяснил, как будет, вообще, идти этот ход 
электронного голосования именно по тому, как будет избирательная ко
миссия удостоверяться в том, что избиратель именно тот человек, который 
голосует?

ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 12:10:26. Речь 0 мин 20 сек
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Вы к нам если придете в избирательную комиссию, мы вам даже 
фильмы все покажем, как это происходит. Вот у меня технического пони
мания недостаточно для того, чтобы рассказать, как там блокчейн что 
шифрует. Поэтому вот, наверное, вот так я вам смогу ответить. Если это 
касается технической части.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:10:46. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо. Илья Владимирович, спасибо. Вопрос Труфанова Николая 
Степановича.

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 12:10:52. Речь 0 мин 24 сек

Илья Владимирович, вот, действительно, эта система голосования, 
она необходима. Поясняю. У нас на протяжении 5 - 7  лет мы поднимаем 
вопрос по голосованию людей на флоте, когда они несут вахту на судах 
речного флота, и они практически свое право законное исполнить не мог
ли. Эта система сейчас позволит, эта программа, выходить дистанционно и 
работать в этом режиме.

ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 12:11:16. Речь 0 мин 16 сек

Это голосование позволяет проголосовать из любой точки, соответ
ственно, там, где есть техническая возможность. Голосование на судах у 
нас тоже предусмотрено, но голосование на судах, вы же понимаете, 
больше касается не мелких, внутренних рек, а больше, конечно...

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 12:11:32. Речь 0 мин 19 сек

(Непонятно) оно предусмотрено, но не работает...

ДМИТРИЕВ И.В.
Да, это понятно...

ТРУ ФАНОВ Н.С.
... Человек не может оставить вахту и уйти с теплохода. Вот и вся 

разница. Поэтому мы этот закон имели, но он не действенный. Там 5,5 ты
сяч людей, они практически не могли воспользоваться. Те, кто на берегу, 
могли прийти и проголосовать, а те, кто на судне находится, не могли.

ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 12:11:52. Речь 0 мин 16 сек
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Если будет техническая возможность, там процедура очень простая 
на самом деле. Человек авторизуется, ну, допустим, через портал «Госус- 
луги», говорит о том, что... Ну то есть его распознают, что это он, что не 
кто-то другой за него голосует, соответственно, потом он уже... Ему дает
ся допуск к бюллетеню электронному.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:12:08. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо, Илья Владимирович, спасибо, уважаемые депутаты за се
рьезные профессиональные вопросы. Переходим к выступлениям. Пожа
луйста, Егорова Лариса Игоревна.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:12:16. Речь 3 мин 8 сек

Спасибо, Александр Викторович. Ну я бы, наверное, свое выступ
ление начала с того, что мы все знаем, чем отличается, член комиссии с 
правом совещательного голоса от наблюдателя. И мне кажется, то, что се
годня не будет членов совещательного голоса, - это только минус для всех 
политических партий, кроме одной. Вот член комиссии с правом совеща
тельного голоса - тот человек, который начинает работать с момента его 
назначения. То есть партия его ввела в территориальную комиссию, в 
участковую комиссию, с этого дня он начинает работать. И самое главное, 
что он имеет право делать, то он имеет право ознакомиться с документами, 
имеет право задать вопросы, имеет право ознакомиться со списком голо
сующих и с бюллетенями. Этого права наблюдатель не имеет. Наблюда
тель имеет право только в дни голосования наблюдать три дня за процес
сом, не прикасаясь к документам, не задавая вопросов, ну, там, наверное, 
отзваниваться в партии или там своим самовыдвиженцам, говорить о ка
ких-то нарушениях. Вывод членов комиссии с совещательным голосом - 
это обескровливание партий, которые сегодня не находятся, в такой, 
наверное, любви и системе. Это первый момент.

Второй момент, на который бы хотелось обратить внимание. Элек
тронное голосование. Ну, я никак не могу понять (я ознакомилась со всеми 
документами), никак не могу понять, насколько оно вообще тайное. Ведь 
даже если мы будем голосовать через «Госуслуги», ты должен подтвер
дить свою личность. А если ты подтверждаешь свою личность, то и твоя 
галочка - за или против - она, понятно, видна. Да, наверное, не нам. Но 
тем, кому надо, она видна. То есть не совсем понимаю здесь вопрос тайно
го голосования. И очень хотелось бы, чтобы и он был объяснен.

Что касается Государственной Думы, федерального закона. Конеч
но, Илья Владимирович, мы все прекрасно знаем федеральный закон. И 
прекрасно понимаем, что федеральный закон первичен. Сейчас разговор 
идет не о том, что если мы не примем, значит, мы будем по каким-то дру
гим законам жить. Сейчас разговор идет о том, одобряем мы то, что про
исходит, или не одобряем мы то, что происходит. Вот я хочу сказать, что 
три фракции в Государственной Думе не одобрили то, что происходит, а 
проголосовали против. И большинство - это были представители партии 
«Единая Россия». Поэтому этот законопроект прошел в Государственную

49



Думу. Мне бы очень хотелось, чтобы вы тоже понимали, что тут все нахо
дящиеся в этом зале проходили неоднократно выборные процессы и пре
красно знают, как происходят выборы у нас на территории. Я сейчас ни в 
коем случае не говорю... У нас прекрасная областная избирательная ко
миссия, у нас к ней нет претензий. Но это сегодня. Но мы ж не знаем, что 
будет завтра, поэтому фракция «Справедливая Россия - за правду» не под
держит этот законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:15:24. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо. Пожалуйста, выступление депутата Бренюка Сергея 
Алексеевича.

БРЕНЮК С. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:15:28. Речь 3 мин 55 сек

Уважаемые коллеги, сегодня, когда мы рассматривали первый во
прос, из уст Еубернатора Игоря Ивановича Кобзева прозвучала такая 
мысль, что индикатором является доверие избирателей. Вот я бы о другом 
индикаторе сказал, который тоже имеет место при рассмотрении вот этого 
второго вопроса. Индикатор недоверия к избирателям со стороны власти. 
Почему? Потому что в серьезной степени те изменения, которые предла
гается внести в законодательство, они не позволяют эффективно вести 
контроль за выборами. Препятствуют контролю. И упразднение института 
членов комиссии с правом совещательного голоса, и введение дистанци
онного электронного голосования без возможности контроля за его ходом 
- все это делает возможным многочисленные злоупотребления. Они уже 
имели место. О них громогласно заявлялось после выборов, последних 
выборов в Еосударственную Думу, и никто никаких внятных ответов по 
демаршам оппозиции не дал. И мы вводим сейчас, собираемся ввести ди
станционное электронное голосование. Да я не ретроград. Я за. Буду. Ко
гда мне дадут возможность эффективно контролировать. Вот я участвую в 
выборах не только, как избиратель, но и как руководитель местного отде
ления одной из политических партий - партии КПРФ, и мне множество 
раз приходилось участвовать в выборах, и я знаю, что бывают попытки 
злоупотреблений, и надо иметь возможность противостоять. И сейчас вы
бивают из рук оппозиции все возможности противостоять злоупотребле
ниям. Поэтому, учитывая то, что контроль за дистанционным электронным 
голосованием невозможен сегодня, а эффективной замены и альтернативы 
упраздняемому институту членов комиссии с правом совещательного го
лоса никто не предложил, я прошу всех присутствующих на сессии депу
татов проголосовать против этого законопроекта. Я согласен с тем, что 
нужно приводить законы в соответствие с федеральным законодатель
ством, ну давайте мы на своем уровне... Ну хорошо, не дает нам федераль
ная власть тех механизмов, как голосовать электронным дистанционным 
голосованием. Ну хорошо, пусть наша комиссия областная эти инструмен
ты, эти возможности нам предложит. Давайте мы наблюдателям дадим те, 
как бы сказать, возможности, которыми обладали члены комиссии с пра
вом совещательного голоса. Не будут они называться, но пусть они по су
ти имеют те же возможности. Я тогда проголосую за. И за одну позицию, и
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за вторую. Сегодня ничего этого нет. Сегодня есть недоверие к избирате
лям. Но я категорически против. Спасибо.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.2/9)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:19:23. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Сергей Алексеевич. Выступление депутата Обухова Ана
толия Васильевича.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:19:29. Речь 0 мин 27 сек

Спасибо. Согласен с выступлениями коллег Егоровой Ларисы Иго
ревны, Бренюка Сергея Алексеевича. Такие законопроекты (непонятно) 
будущего не предвещают в нашей стране, власть отделяется от народа и 
только усугубляет расслоение граждан Российской Федерации. Буду голо
совать против.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:19:56. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо за информацию, Анатолий Васильевич.
Уважаемые коллеги, позиция профильного комитета. Перетолчин 

Виталий Владимирович. Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:20:04. Речь 0 мин 17 сек

Уважаемые коллеги, на комитете также внимательно данный во
прос был рассмотрен, все необходимые заключения к проекту закона по
ступили, комитет рекомендует Законодательному Собранию принять ука
занный проект закона в первом чтении и рассмотреть в окончательном 
после проведения лингвистической экспертизы без продолжения работы 
над ним в виде поправок.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:20:21. Речь 0 мин 14 сек

Спасибо, Виталий Владимирович. Уважаемые коллеги, голосуем 
принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном 
чтении на данном заседании после проведения лингвистической эксперти
зы. Прошу вас.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы 
Время: 12:20:34
Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
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Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  27. Против -  13. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:20:34. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято, лингвистическая экспертиза проведена. Принять 
закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародования. 
Прошу проголосовать.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро- 
ЛИ: дования
(п.2/10) Время: 12:20:54

Присутствие -  42. Отсутствие -  3. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  25. Против -11 . Воздержались -  1. Не голосовали -  5.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:20:54. Речь 0 мин 52 сек

Решение принято. Уважаемые коллеги, есть у нас какие-то вопросы, 
которые должны быть рассмотрены до большого перерыва? Какой?.. Ка
кой?

Уважаемые члены Правительства, уважаемые заместители Губер
натора, Председатель Правительства, мы продолжим работу без короткого 
перерыва, поэтому вы можете работать по своему графику. Спасибо боль
шое за участие. А мы до перерыва рассмотрим и уже уйдем на обед. Рас
смотрим один, ну, там вопросы, требующие проведения профильных ко
митетов, и пойдем на длинный перерыв.

8. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-988 «О ПРЕОБРАЗОВАНИИ БУ- 
РИНСКОГО И КИМИЛЬТЕЙСКОГО МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ ЗИ- 
МИНСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:21:46. Речь 1 мин 2 сек

Переходим к вопросу № 8. Переходим к вопросу № 8. Секундочку. 
Уважаемые коллеги, вопрос № 8: проект закона Иркутской области «О 
преобразовании Буринского и Кимильтейского муниципальных образова
ний Зиминского района Иркутской области и о внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области» (законодательная инициатива мэра
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Зиминского района Никитиной Натальи Владимировны). Докладывает... 
Наталья Владимировна здесь? Пожалуйста, Наталья Владимировна, на 
трибуну. Докладывает мэр Зиминского районного муниципального обра
зования Никитина Наталья Владимировна. Пожалуйста. Прошу вас.

НИКИТИНА Н.В. -  мэр Зиминского районного муниципального образова
ния

ДОКЛАД: Время: 12:22:48. Речь 4 мин 32 сек

Здравствуйте, уважаемый Александр Викторович, уважаемые депу
таты, присутствующие. Вашему вниманию предлагается проект закона "О 
преобразовании Буринского и Кимильтейского муниципальных образова
ний Зиминского района Иркутской области и о внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области". Правовым основанием принятия 
проекта закона являются положения Конституции, Федерального закона № 
131-ФЗ и также Устава Иркутской области. В Зиминском районе 11 муни
ципальных образований, поселений, часть из которых являются малочис
ленными. Если быть точными, это 5 таких поселений, где численность ме
нее тысячи. И вот определенные сложности, конечно, есть. Целесообраз
ность объединения таких поселений с более крупным поселением, как 
сейчас мы будем рассматривать, она, конечно, есть. Мы уже столкнулись 
со сложностями, особенно когда происходит выборный период. Практиче
ски нет возможности подобрать депутатов, нет у нас желающих, нет пре
тендентов, и есть большие проблемы с главами. Вот сейчас мы по такому 
поселению как бы здесь вышли с инициативой, и главы этот вопрос рас
сматривают, и я его поддержала. В связи с тем что сегодня в Черемшанке у 
нас работает глава и один специалист, и оба готовы уйти хоть сегодня, да, 
есть проблемы. Такие уже люди выработали, поэтому просим их дорабо
тать, не уходить, и вот нашли такое решение, как объединиться. Сегодня в 
Буринском муниципальном образовании проживает 425 человек, 3 насе
ленных пункта: Черемшанка - 203, Буря - 136, Кундулун - 86. Численность 
же Кимильтейского муниципального образования - 2540. И, понятно, вот 
финансовые состояния, они абсолютно разные. Если в Буринском муници
пальном образовании, там очень сложно, то в Кимильтее у нас сегодня ре
ализуются инициативы. Они активно входят, Кимильтейское муниципаль
ное образование, в программы. Очень деятельный, перспективный, буду 
говорить, глава там у нас работает, который (сегодня вот проговаривал 
Игорь Иванович) - комплексное развитие села. Вот он уже 4 проекта таких 
защитил. Сегодня они, в этом году, реализуются на территории, и 5 уже 
подготовил. Опять вступает в программу, и мы с ним уже проговаривали, 
он готов сегодня и по Буре такие проекты подготовить, чтобы и эта терри
тория у нас тоже благоустраивалась и развивалась. Основным видом дея
тельности жителей Буринского муниципального образования является ве
дение личных подсобных хозяйств. Трудоспособное население работает в 
основном на предприятиях и организациях на территории Зиминского 
района или за его пределами. Вахтовый такой способ работы. Надо ска
зать, здесь у нас практически сейчас и не строится, не развивается, моло
дежь не задерживается, поэтому будем надеяться сегодня, что при объеди
нении, по крайней мере, территория будет финансово обеспечена, и опре
деленные условия будут созданы.

Принятие закона не повлечет изменение статуса сельских поселе
ний. В связи с этим льготы и тарифы, установленные для сельских насе
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ленных пунктов, будут сохранены. Также будет организация социального 
обслуживания сохранена. Надо сказать, что сегодня надеемся, что это пре
образование позволит повысить эффективность функционирования орга
нов местного самоуправления, объединить имеющиеся ресурсы. Вот у нас 
уже практика есть, мы объединили Масляногорское и Новолетниковское 
муниципальные образования, по крайней мере, вот жалоб от жителей не 
поступает, возможности... Ну, там мы объединяли оба финансово не обес
печенных, поэтому сложности были у них, и сейчас как бы ситуация бо
лее-менее нормальная. Ну, вот такого развития пока нет, но надеемся, что 
там тоже у нас будет развиваться. Проект закона как бы не предусматрива
ет изменение границ иных муниципальных образований. Будет наделен 
статусом сельского поселения, наделено муниципальное образование. Вот 
прошел все необходимые согласования, необходимые изменения в право
вые акты. Подробно есть смысл останавливаться? Нет?

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:27:20. Речь 0 мин 4 сек

Нет, Наталья Владимировна. Я думаю, что на комитете все отрабо
тано. Пожалуйста, продолжайте.

НИКИТИНА Н.В. -  мэр Зиминского районного муниципального образова
ния

ДОКЛАД: Время: 12:27:24. Речь 0 мин 3 сек 

У меня все.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:27:27. Речь 0 мин 8 сек

Отлично. Спасибо, Наталья Владимировна. Пожалуйста, вопросы к 
Наталье Владимировне. Александр Юрьевич Гаськов, ваш вопрос.

ЕАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 12:27:34. Речь 0 мин 23 сек

Наталья Владимировна, вы сказали, у вас 5 таких образований. А 
вы... Как бы в планах у вас все укрупнить, скажем так? Как-то вот 500 че
ловек - это крупное, достаточно крупное образование. У нас на территории 
Иркутской области много, которые до 100 человек есть, и не укрупняются. 
А 500 много все-таки.

НИКИТИНА Н.В. -  мэр Зиминского районного муниципального образова
ния

ОТВЕТ: Время: 12:27:57. Речь 0 мин 39 сек

А здесь все будет зависеть от реформы местного самоуправления, 
которое сейчас в перспективе. Надо сказать, этот вопрос обсуждался с 
нашими поселениями. Вот объединяться желающих больше нет. Мы же
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это все исходим из желания населения, проводятся публичные слушания, 
да, люди определяются, свое мнение высказывают. Пока вот желающих 
нет. Ну, а объединиться в район, часть есть еще, которые хотели бы объ
единиться в район. Поэтому все будет зависеть от мнения людей. Это са
мое важное сегодня. Будут желающие, будем помогать им объединяться. 
(Непонятно), будет, будут работать как сейчас.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:28:36. Речь 0 мин 3 сек 

Спасибо, Наталья Владимировна.

НИКИТИНА Н.В. -  мэр Зиминского районного муниципального образова
ния

ОТВЕТ: Время: 12:28:39. Речь 0 мин 17 сек

Я как мэр... По некоторым, да... Вот у нас одно из поселений сейчас 
Зулумайское, где порядка 200 человек, там сегодня мы не можем подо
брать главу - кандидата, и депутатов нам очень сложно подобрать, но 
население не хочет объединяться. Поэтому, если у них есть такое желание, 
вот сейчас с ними работаем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:28:56. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Наталья Владимировна. Спасибо, вопросов больше нет, 
прошу вас присаживаться.

НИКИТИНА Н.В.
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Выступление Безродных Ольги Владимировны. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:29:02. Речь 0 мин 14 сек

Спасибо, Александр Викторович, я очень кратко. Коллеги, я как де
путат, представляющий 16-й избирательный округ, и хорошо зная Зимин- 
ский район и оба муниципальных образования Кимильтейское и Бурин- 
ское, прошу поддержать данный законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:29:16. Речь 0 мин 7 сек

Спасибо, Ольга Владимировна. Уважаемые коллеги, голосуем: 
принять проект закона ... Позиция профильного комитета.
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ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:29:23. Речь 0 мин 17 сек

Уважаемые коллеги, да, действительно, проект закона на комитете 
был внимательно рассмотрен, все необходимые заключения у нас имеют
ся. Рекомендуем принять указанный проект закона в первом чтении и про
должить работу над указанным проектом закона с учетом предложений и 
замечаний для рассмотрения во втором чтении на данном заседании сес
сии.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:29:40. Речь 0 мин 13 сек

Спасибо, Виталий Владимирович. Голосуем: принять проект закона 
в первом чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений и 
замечаний в виде поправок для рассмотрения во втором чтении на данном 
заседании. Голосуем.

ГОЛОСОВА- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним во
ЛИ: втором чтении на данном заседании
(п.8/11) Время: 12:29:53

Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:29:53. Речь 0 мин 29 сек

Решение принято.
Уважаемые депутаты, предлагаю рассмотреть еще... У нас на 

трансляции областной суд. Вопрос № 3: о проекте постановления "О 
назначении на должности мировых судей Иркутской области". И после 
этого вопроса уходим на перерыв.

3. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ СУ
ДЕЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:30:22. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, докладывает Перетолчин Виталий Владимирович - 
председатель комитета по законодательству о государственном строитель
стве области и местном самоуправлении. Прошу вас на трибуну.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/12)

ВЫСТУПИЛИ:

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:30:32. Речь 0 мин 26 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета рассмотрены представ
ление председателя Иркутского областного суда о назначении на должно
сти мировых судей Иркутской области.

Комитет рекомендует Законодательному Собранию Иркутской об
ласти назначить на должность мирового судьи Иркутской области повтор
но без ограничения срока полномочий Машукову Елену Петровну (судеб
ный участок № 83 г. Саянска Иркутской области). Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:30:59. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, вопросы к Елене Петровне. Вопросов нет. Выступле
ния? Г олосуем.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Машукову 
Е.П.
Время: 12:31:04
Присутствие -41 . Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  6.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:31:04. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:31:18. Речь 0 мин 15 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию Иркутской об
ласти назначить на должность мирового судьи Иркутской области повтор
но без ограничения срока полномочий Никифорову Евгению Анатольевну 
(судебный участок № 114 Чунского района Иркутской области). Прошу 
поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:31:33. Речь 0 мин 8 сек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/13)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/14)

ВЫСТУПИЛИ:

Пожалуйста, вопросы к Евгении Анатольевне. Вопросов нет. Вы
ступления? Голосуем по предложенной кандидатуре.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Никифорову 
Е.А.
Время: 12:31:41
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:31:41. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:31:55. Речь 0 мин 16 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию назначить на 
должность мирового судьи Иркутской области повторно без ограничения 
срока полномочий Рыбалко Марину Владимировну (судебный участок № 
75 г. Нижнеудинска и Нижнеудинского района Иркутской области). Про
шу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:32:12. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, вопросы к Марине Владимировне. Выступления? Го
лосуем по предложенной кандидатуре.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Рыбалко М.В. 
Время: 12:32:18
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:32:18. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.
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4. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ПРИВЛЕЧЕНИИ К ИСПОЛНЕНИЮ ОБЯЗАННО
СТЕЙ МИРОВОГО СУДЬИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ МАНИЧЕВОЙ С.С.»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:32:34. Речь 0 мин 6 сек

Вопрос № 4: проект постановления "О привлечении к исполнению 
обязанностей мирового судьи Иркутской области Маничевой Светланы 
Сергеевны". Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:32:40. Речь 0 мин 31 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета было рассмотрено 
представление председателя Иркутского областного суда о привлечении к 
исполнению обязанностей мирового судьи Иркутской области. Решение 
комитета: рекомендовать Законодательному Собранию привлечь к испол
нению обязанностей мирового судьи судебного участка № 4 Октябрьского 
района г. Иркутска в связи с наличием вакансии по должности мирового 
судьи сроком до одного года Маничеву Светлану Сергеевну - заместителя 
председателя Саянского городского суда, пребывающую в почетной от
ставке. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:33:11. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, вопросы к Светлане Сергеевне. Вопросов нет. Вы
ступления? Голосуем по предложенной кандидатуре.

Привлечь к исполнению обязанностей мирового судьи Иркутской области 
Маничеву С.С.
Время: 12:33:17
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:33:17. Речь 1 мин 4 сек 

Решение принято. Спасибо.
Уважаемые судьи, депутаты Законодательного Собрания поздрав

ляют вас с назначением, и выражаем уверенность, что справедливость и 
компетентность - это два качества, которые всегда будут присутствовать в 
вашей работе. Вы защищаете и обеспечиваете защиту прав и интересов

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/15)
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граждан, позвольте вас поздравить от имени депутатов Законодательного 
Собрания. (Аплодисменты).

Уважаемые коллеги, объявляется перерыв. Несмотря на то, что пе
рерыв объявляется на полтора часа за счет короткого перерыва, который 
мы не использовали, прошу в 14:00 в полном составе всем быть в зале. 
Убедительно прошу. До 14:00 перерыв.

Часть 2 заседания. Дата: 25.05.2022 Время: 14:00:09 -  16:14:40

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 39
1. Аблов А.А.
2. Алдаров К.Р.

3. Андреев А. А.

4. Вакуров Е.В.
5. Безродных О.В.

6. Белов А.С.
7. Бренюк С.А.
8. Ведерников А.В.
9. Вепрев А.А.

10. Габов Р.Ф.

11. Гаськов А.Ю.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
и.о. руководителя депутатской фракции ПП КПРФ в Законодатель
ном Собрании Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, информа
ционной политике и связям с общественными объединениями 
заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области 

12. Дикусарова Н.И. председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-
экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

16. Крывовязый И.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
17. Кудрявцева Г.Ф. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель руководителя депутатской фракции ПП ЛДПР в Законо
дательном Собрании Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

13. Егорова Л.И.

14. Качин А.С.
15. Кондрашов В.И.

18. Курбайлов М.М.
19. Лобков А.В.

20. Любенков Г.А.

21. Маслов А.С.
22. Некипелов Д.Б.

23. Носенко О.Н.

24. Обухов А.В.
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25. Перетолчин В.В.

26. Петрук С.М.
27. Побойкин В.Л.

28. Попов О.Н.
29. Сагдеев Т.Р.

30. Сарсенбаев Е.С.
31. Синцова И.А.

32. Терентьев А.Н.

33. Труфанов Н.С.

34. Тютрин Д.Г.

35. Франтенко С.С.

36. Хайдуков В.В.

37. Чекотова Н.А.
38. Шевченко С.П.

39. Шершнев Д.П.

председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодательного 
Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству За
конодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области
председатель комитета по собственности и экономической политике 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области и 
заместитель председателя комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области
заместитель председателя комитета по собственности и экономиче
ской политике
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 6
1. Красношта- 

нов А.Н.
2. Левченко А.С.
3. Романов А.В.
4. Сумароков И. А.
5. Сумароков П.И.
6. Шпаков В.Ю.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области

депутат Законодательного 
депутат Законодательного 
депутат Законодательного 
депутат Законодательного 
депутат Законодательного

Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области 
Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 10
1. Абрусевич А.М.

2. Афанасьева Т.В.
3. Басов М.В.

4. Бояринова Н.В.
5. Буянов Р.В.

6. Зайцев К.Б.

7. Лабыгин А.Н.

главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата 
Полномочного представителя Президента РФ в СФО 
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
начальник правового управления Законодательного Собрания Ир
кутской области
министр финансов Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в За
конодательном Собрании Иркутской области
первый заместитель Губернатора Иркутской области - Председатель 
Правительства Иркутской области
Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Иркутской 
области
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8. Леныпина И.В. руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

9. Обыденнов А.П. старший помощник Байкальского межрегионального природо
охранного прокурора

10. Парфенов М.А. министр образования Иркутской области

5. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-864 «ОБ АДМИНИСТРАТИВНОЙ 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЗА НАРУШЕНИЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА ИРКУТСКОЙ ОБ
ЛАСТИ ОБ ОГРАНИЧЕНИИ РОЗНИЧНОЙ ПРОДАЖИ ТОВАРОВ, СОДЕРЖАЩИХ 
СЖИЖЕННЫЙ УГЛЕВОДОРОДНЫЙ ГАЗ, ДЛЯ ЛИЧНЫХ И БЫТОВЫХ НУЖД 
ГРАЖДАН НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:00:10. Речь 0 мин 51 сек

Пожалуйста, зарегистрируйтесь. Кворум имеется, начинаем после
обеденное заседание. Так, вопрос №... Вопрос № 5: проект закона Иркут
ской области «Об административной ответственности за нарушение зако
нодательства Иркутской области об ограничении розничной продажи това
ров, содержащих сжиженный углеводородный газ, для личных и бытовых 
нужд граждан на территории Иркутской области», второе чтение. Перетол- 
чин Виталий Владимирович, пожалуйста. Законодательная инициатива де
путата Законодательного Собрания Кудрявцевой.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 14:01:01. Речь 0 мин 37 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета были рассмотрены по
правки, поступившие к проекту закона № ПЗ-864 «Об административной 
ответственности за нарушение законодательства Иркутской области об 
ограничении розничной продажи товаров, содержащих сжиженный углево
дородный газ, для личных и бытовых нужд граждан на территории Иркут
ской области». Сформирована таблица одобренных поправок. Комитет ре
комендует принять указанный проект закона с учетом таблицы одобренных 
поправок во втором (окончательном) чтении и направить Губернатору Ир
кутской области для обнародования. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:01:38. Речь 0 мин 5 сек

Вопросы, выступления. Голосуем таблицу одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 14:01:42
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.5/16)
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За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:01:42. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.
Принять Закон и направить Еубернатору Иркутской области для об

народования.

Принять Закон и направить Еубернатору Иркутской области для обнародо
вания
Время: 14:02:00
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:02:01. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято.

6. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-998 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОБЕСПЕЧЕНИИ ДОСТУПА К ИНФОРМА
ЦИИ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ОРГАНОВ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
И ГУБЕРНАТОРА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:02:15. Речь 0 мин 20 сек

Вопрос № 6: проект закона «О внесении изменений в Закон Иркут
ской области «Об обеспечении доступа к информации о деятельности госу
дарственных органов Иркутской области и Губернатора Иркутской обла
сти». Докладывает Буянов Роман Викторович - полномочный представитель 
Губернатора Иркутской области в Законодательном Собрании. Пожалуйста, 
Роман Викторович.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской обла
сти в Законодательном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 14:02:35. Речь 2 мин 14 сек

Уважаемые депутаты, вашему вниманию представлен проект изме
нений в действующую редакцию Закона, который обозначен у вас в повест
ке. Суть изменений, если кратко, в следующем: в действующей редакции 
областного Закона отсутствует телевещание, а также другие аудиовизуаль
ные формы доведения информации как способа обеспечения доступа жите

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.5/17)

ВЫСТУПИЛИ:

63



лей к информации о деятельности областных органов государственной вла
сти. Соответственно, этот проект решает эту задачу.

Второе, второй блок изменений данного законопроекта связан с тем, 
что в ряде субъектов, как показал анализ, например, Красноярский край, 
Новосибирская область, Ставропольский край и другие, органы государ
ственной власти субъектов наделены полномочиями по информированию 
населения через СМИ и, в частности, посредством телевещания. Норматив
ными правовыми актами в настоящее время Иркутской области не преду
смотрены полномочия нашего региона в сфере телевещания. В региональ
ном перечне (классификаторе) государственных услуг и работ также отсут
ствует вид работ на производство и распространение телевизионных про
грамм. Это не позволяет формировать, в частности, госзадание по данному 
виду деятельности. И данная ситуация была невозможна до 22 февраля это
го года, поскольку 22 февраля 22 года федеральный перечень (классифика
тор) госуслуг в части региональных... в части субъектов Российской Феде
рации был дополнен соответствующими видами работ и услуг в сфере теле
видения. И поэтому в связи с этим предлагается в действующую редакцию 
Закона 105-03 дополнить еще одним способом обеспечения доступа к ин
формации о деятельности органов государственной власти. Тем самым Ир
кутская область получит возможность формировать, как я уже сказал, гос
задание на создание и распространение телевизионного и другого аудиови
зуального контента. Ну и, в частности, это позволит расширить сферу дея
тельности редакции газеты "Областная". Доклад закончен. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:04:49. Речь 0 мин 7 сек

Спасибо, Роман Викторович. Пожалуйста, вопросы. Еаськов Алек
сандр Юрьевич, ваш вопрос.

ЕАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 14:04:57. Речь 0 мин 16 сек

Вопрос, Роман Викторович. Это приведет к увеличению областного 
бюджета на содержание аппарата и все остальное? Или (непонятно).

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской обла
сти в Законодательном Собрании Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:05:13. Речь 0 мин 19 сек

Нет, в данном случае сейчас не рассматривается вопрос там о созда
нии телевидения и связанных с этим каких-то нюансов. Сейчас вопрос о 
предоставлении правовой возможности как таковой. Вопрос, если будет 
решаться, то он, естественно, будет решаться при какой-либо корректиров
ке бюджета на сессии Законодательного Собрания.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:05:32. Речь 0 мин 3 сек
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Спасибо. Пожалуйста, депутат Андреев Андрей Анатольевич.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.6/18)

АНДРЕЕВ А.А. -  и.о. руководителя депутатской фракции ПП КПРФ в За
конодательном Собрании Иркутской области

ВОПРОС: Время: 14:05:35. Речь 0 мин 18 сек

Роман Викторович, у меня не столько вопрос, сколько предложение, 
напоминание, то, о чем мы говорили на комитете, что в дальнейшем обяза
тельно учесть в этой ситуации в рамках закона или там в других подзакон
ных актах сохранение проводного радио, о чем говорили, как одного из 
очень удачных способов информирования населения. Доступных.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской обла
сти в Законодательном Собрании Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:05:54. Речь 0 мин 10 сек

Я согласен, этот вопрос, действительно, обсуждался, и мы доведем 
вашу позицию до сведения Губернатора и Правительства Иркутской обла
сти.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:06:03. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо, Роман Викторович. Вопросов больше нет. Присаживайтесь, 
пожалуйста. Позицию профильного... Выступления? Позицию профильного 
комитета - Перетолчин Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 14:06:14. Речь 0 мин 18 сек

Уважаемые коллеги, данный проект закона внимательно был рас
смотрен на комитете, все необходимые заключения имеются. Комитет ре
комендует принять указанный проект закона в первом чтении и рассмотреть 
в окончательном после проведения лингвистической экспертизы. Прошу 
поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:06:32. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо. Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рас
смотреть его в окончательном чтении на данном заседании после проведе
ния лингвистической экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном 
на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы 
Время: 14:06:40
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:06:40. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.
Лингвистическая экспертиза проведена. Принять Закон и направить 

Губернатору Иркутской области для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародо
вания
Время: 14:06:58
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:06:58. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.

7. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-996 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СТАТУСЕ ДЕПУТАТА ЗАКОНОДАТЕЛЬНО
ГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:07:13. Речь 0 мин 19 сек

Вопрос № 7: проект закона Иркутской области «О внесении измене
ний в Закон Иркутской области «О статусе депутата Законодательного Со
брания Иркутской области» (законодательная инициатива депутатов Зако
нодательного Собрания Перетолчина, Лобкова, Некипелова, Андреева). До
кладывает Перетолчин Виталий Владимирович - председатель комитета по 
законодательству о государственном строительстве области и местном са
моуправлении. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 14:07:32. Речь 1 мин 3 сек

Уважаемые коллеги, разработка проекта закона обусловлена необхо
димостью приведения отдельных положений Закона Иркутской области "О

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.6/19)

ВЫСТУПИЛИ:
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статусе депутата Законодательного Собрания" в соответствие с федераль
ным законодательством. Данным законопроектом формулируются основа
ния досрочного прекращения полномочий депутата Законодательного Со
брания, уточняются условия осуществления депутатом Законодательного 
Собрания депутатской деятельности, уточняются формулировки в сфере 
взаимоотношений депутата Законодательного Собрания с избирателями, 
изменяется преамбула Закона, уточнены отдельные вопросы ответственно
сти депутата Законодательного Собрания за нарушение отдельных ограни
чений и запретов и неисполнение обязанностей, установленных Законом, а 
также механизм принятия решения о применении мер ответственности. 
Также в законопроекте в соответствии с федеральным законодательством 
уточнены ограничения, связанные с депутатской деятельностью. На коми
тете законопроект был рассмотрен. Все необходимые заключения поступи
ли. Было принято решение: внести на рассмотрение Законодательного Со
брания и рекомендовать принять указанный проект закона в первом чтении 
и продолжить работу над ним для рассмотрения во втором чтении. Прошу 
поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:08:35. Речь 0 мин 25 сек

Пожалуйста, вопросы к Виталию Владимировичу. Вопросов нет. 
Выступления? Присаживайтесь, Виталий Владимирович. Так, голосуем: 
принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним с уче
том предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения во втором 
чтении.

ГОЛОСОВА- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним
ЛИ: Время: 14:09:01
(п.7/20) Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:09:01. Речь 0 мин 29 сек

Решение принято.
Предельный срок предоставления поправок - 17 июня.

21. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-990 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О НАГРАДАХ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И ПОЧЕТ
НЫХ ЗВАНИЯХ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:09:30. Речь 0 мин 26 сек
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Вопрос... Так, мы возвращаемся к вопросу ПЗ-990. Проект закона 
Иркутской области «О внесении изменений в Закон Иркутской области «О 
наградах Иркутской области и почетных званиях Иркутской области» (за
конодательная инициатива группы депутатов). Докладывает Лобков Артем 
Валентинович - заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите. Пожалуйста. Не возвращаемся, а дополнительный во
прос, за который мы голосовали после второго... после восьмого вопроса. 
Уточнил. Пожалуйста, Артем Валентинович.

ЛОБКОВ А.В. -  заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 14:09:55. Речь 1 мин 8 сек

Здравствуйте, уважаемые коллеги, Александр Викторович. Вашему 
вниманию предлагается рассмотреть Закон об учреждении почетного зва
ния "Заслуженный донор Иркутской области". Данная законодательная 
инициатива разработана на основании предложений службы крови Иркут
ской области и донорского сообщества. Предлагается, что основным крите
рием для вручения, присуждения почетного звания будет количество крово- 
сдач, то есть 80 донаций для крови и для плазмы 150 донаций. Дополни
тельным критерием будет работа кандидатов по пропаганде донорства в 
Иркутской области. Ежегодно предлагается награждать до 5 человек, при
сваивать данное почетное звание, и награждение проводить к национально
му Дню донора, который в нашей стране отмечается 20 апреля. Если есть 
вопросы, я готов ответить.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:11:03. Речь 0 мин 12 сек

Пожалуйста, вопросы к Артему Валентиновичу. Вопросов нет, про
шу вас присаживаться. Позицию профильного комитета - Перетолчин Вита
лий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 14:11:15. Речь 0 мин 14 сек

Уважаемые коллеги, проект закона на комитете рассмотрен. Комите
том было принято решение: рекомендовать Законодательному Собранию 
принять указанный проект закона в первом чтении и рассмотреть в оконча
тельном после проведения лингвистической экспертизы. Прошу поддер
жать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:11:29. Речь 0 мин 11 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его 
в окончательном чтении на данном заседании после проведения лингвисти
ческой экспертизы.

68



Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном 
на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы 
Время: 14:11:40
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  2. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:11:40. Речь 0 мин 21 сек 

Решение принято.
Лингвистическая экспертиза проведена. Принять Закон и направить 

Губернатору Иркутской области для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародо
вания
Время: 14:12:02
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:12:02. Речь 0 мин 49 сек 

Решение принято.
Уважаемые коллеги, мы приняли, как мне кажется, очень важный 

Закон для поддержки донорства, и вот большое спасибо и депутатам, кото
рые выступили с этой инициативой, и в вашем лице, знаю, что вы являетесь 
активными донорами, и вот в вашем лице передать благодарность всем до
норам Иркутской области за их такое очень благородное и полезное, и нуж
ное дело. Спасибо большое.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.21/22)

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.21/21)

9. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-989 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В 
ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ ОБРАЗОВАНИЯ В 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:12:50. Речь 0 мин 41 сек

Вопрос № 9: проект закона Иркутской области «О внесении измене
ния в Закон Иркутской области «Об отдельных вопросах образования в Ир
кутской области». Пожалуйста, на трибуну Парфенов Максим Александро
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вич - министр образования Иркутской области.

ПАРФЕНОВ М.А. -  министр образования Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 14:13:32. Речь 1 мин 31 сек

Добрый день, Александр Викторович, уважаемые депутаты. Проект 
закона Иркутской области «О внесении изменения в Закон Иркутской обла
сти «Об отдельных вопросах образования» подготовлен министерством и 
вносится на рассмотрение Законодательного Собрания Иркутской области 
Губернатором Иркутской области. 273 Законом предусмотрено, что педаго
гическим работникам, участвующим в проведении государственной итого
вой аттестации по программам основного общего и среднего общего обра
зования, выплачивается компенсация. Размер и порядок такой компенсации 
устанавливается субъектом Российской Федерации. Проектом закона пред
лагается дополнительно предусмотреть в Законе 91-03 право педагогиче
ских работников на компенсацию, а также закрепить за министерством 
полномочия по установлению размера и порядка ее выплаты. В настоящее 
время на территории Иркутской области выплата компенсации осуществля
ется в соответствии с приказом министерства 66, который был разработан в 
соответствии с положением в 2018 году. Необходимо отметить, что на про
тяжении нескольких лет вопрос возможности министерства выплачивать 
компенсацию на основании действующих в Иркутской области правовых 
актов неоднократно являлся предметом обсуждения контрольных и надзор
ных органов в Иркутской области. Учитывая вышеизложенное, установле
ние в Законе 91 права педагогических работников на компенсацию, а также 
закрепление полномочия по установлению порядка и размера компенсации 
позволит системно и комплексно урегулировать данный вопрос. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:15:03. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Максим Александрович. Пожалуйста, вопросы. Вопрос де
путата Любенкова Георгия Александровича.

ЛЮБЕНКОВ Г.А. -  заместитель председателя комитета по бюджету, цено
образованию, финансово-экономическому и налоговому законодательству 

ВОПРОС: Время: 14:15:09. Речь 1 мин 58 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Максим Александрович, ну, во- 
первых, конечно, спасибо за этот Закон, потому что он отвечает, я сколько 
депутатом есть, мне учителя все время этот вопрос задавали: когда нам бу
дут компенсироваться участие их в аттестационных этих комиссиях, да, в 
ЕГЭ. Мы вот с вами живем в такое интересное время, непростое время, и 
все время у нас в дискуссиях говорится о том, что одной из основ нашего 
общества, культуры нашей является православие. И вот в этом Законе мы 
опять не указываем, что частные образовательные учреждения, а я имею в 
виду именно православные гимназии, не попадают сюда, их учителя, кото
рые работают там, не попадают на эти компенсации, на получение этих 
компенсаций. Мы с вами ведем дискуссии там в переписке и по классному 
руководству, я понимаю, что это федеральные полномочия, да, деньги фе
деральные, это не такие большие деньги, которые сегодня... Что за классное
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руководство, я думаю, ну, там будет меньше 10 млн в год, и что сегодня по 
компенсации за участие в принятии экзаменов ЕГЭ. Но вот точно бюджет 
Иркутской области ничего не потеряет, но приобретет с гарантией. Я пони
маю, что частные у нас... Под одной вывеской "частное образовательное 
учреждение" скрываются не только там православные гимназии. Но может 
быть, определить какие-то критерии, да, которые выделяли бы вот эти 
учебные заведения и позволяли бы бюджету помогать им в это непростое 
время и воспитывать действительно патриотов своей страны. Вот я бы вас 
попросил все-таки, ну, как-то по-другому, по государственному подойти, 
что ли, да, подумать, каким образом это дело сделать.

ПАРФЕНОВ М.А. -  министр образования Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 14:17:08. Речь 0 мин 44 сек

Хорошо, обсудим этот вопрос вот в рамках заседания комитета, хо
роший вопрос. Я, насколько, единственное, сейчас помню, что перечень ра
ботников педагогических образовательных организаций все-таки формиру
ется из работников муниципальных общеобразовательных организаций, но 
на комитете обсудим этот вопрос. Ирине Александровне как бы проинфор
мирую, так ли это. То есть возможно, что работники частных образователь
ных организаций, ребятишки же идут в другое образовательное учрежде
ние, и куда приходят незнакомые ему учителя. Возможно, работники этих 
организаций не участвуют в качестве организаторов при проведении госу
дарственной итоговой аттестации, за что и выплачивается вот эта компен
сация. Уточню, на комитете обсудим.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:17:52. Речь 0 мин 10 сек

Спасибо, Максим Александрович. Вопросов больше нет. Присажи
вайтесь, пожалуйста. Позицию профильного комитета - Синцова Ирина 
Александровна.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 14:18:02. Речь 0 мин 32 сек

Спасибо. Действительно, на комитете мы обсудили проект закона, 
рассмотрели все полученные заключения. Надо отметить большую актуаль
ность этого Закона, и, вообще, то, что эти отношения будут регулироваться 
законодательно, наверное, это будет создавать более стройную и понятную 
систему. Но у нас есть ряд вопросов, которые необходимо дополнительно 
обсудить. Мы решили это сделать в рамках второго чтения, поэтому реше
ние комитета: принять данный законопроект в первом чтении и продолжить 
работу над ним во втором. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:18:34. Речь 0 мин 12 сек

Спасибо, Ирина Александровна. Голосуем: принять проект закона в
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первом чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений и заме
чаний в виде поправок для рассмотрения во втором чтении.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
Время: 14:18:46
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:18:46. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.
Предельный срок предоставления поправок - 17 июня.

10. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-969 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ МЕРЕ СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОДДЕРЖКИ СЕМЕЙ, ИМЕЮЩИХ ДЕТЕЙ, В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ 
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:19:04. Речь 0 мин 24 сек

Вопрос № 10: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в Закон Иркутской области «О дополнительной мере социальной 
поддержки семей, имеющих детей, в Иркутской области» (законодательная 
инициатива Уполномоченного по правам ребенка). Докладывает Афанасье
ва Татьяна Витальевна - Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской 
области. Пожалуйста, Татьяна Витальевна, на трибуну.

АФАНАСЬЕВА Т.В. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской 
области

ДОКЛАД: Время: 14:19:28. Речь 2 мин 29 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, коллеги, 
проектом закона предлагается внести изменения в Закон Иркутской области 
№ 101-03 «О дополнительной мере социальной поддержки семей, имею
щих детей, в Иркутской области». Данным Законом установлена дополни
тельная мера социальной поддержки семей при рождении третьего ребенка 
или последующих детей начиная с 1 января 12 года. Согласно статье 8 За
кона области предусмотрены случаи, при которых средства областного ма
теринского семейного капитала направляются на улучшение жилищных 
условий. В моей практике имеются обращения многодетных семей, которые 
не могут реализовать свое право на дополнительную меру социальной под
держки в рамках этого закона по причине рефинансирования ими ранее по
лученных ипотечных кредитов, займов. Еще сложнее обстоит ситуация, ко
гда в рамках рефинансирования ипотечного кредита произошло объедине

ГОЛОСОВА-
ЛИ:
(п.9/23)

ВЫСТУПИЛИ:
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ние ипотеки и других кредитов в единый займ. Данным Законом эти случаи 
не подпадают под реализацию права семей на получение материнского се
мейного капитала. Нельзя не признать, что в России одни из самых высоких 
процентных ставок по ипотечным кредитам. Особенно остро встал этот во
прос сейчас, когда за последние несколько месяцев ставка значительно уве
личилась и снижается сейчас постепенно, что приводит как раз к ситуации, 
когда граждане все чаще стали обращаться в кредитные организации об из
менении условий кредитования, и они избирают вариант рефинансирования 
ипотечного займа в других банках, что влечет дальнейшее понижение став
ки и снижение общей переплаты, изменение графика платежей, защиту кре
дитной истории имуществом многодетной семьи. Рефинансирование ипо
течных кредитов набирает все большую популярность в Российской Феде
рации, в том числе и у многодетных семей. Нельзя не учитывать этот факт и 
в рамках реализации государственной политики по улучшению демографи
ческой ситуации в Российской Федерации и в регионах, в частности, при 
реализации дополнительных мер государственной поддержки многодетных 
семей. На решение данной проблемы в реализации многодетными семьями 
права на дополнительную меру социальной поддержки и направлен разра
ботанный проект закона. Уважаемые депутаты, рассчитываю на вашу под
держку и прошу проголосовать за принятие законопроекта. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:21:57. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Татьяна Витальевна. Пожалуйста, вопросы. Депутат Обу
хов Анатолий Васильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 14:22:02. Речь 0 мин 18 сек

Татьяна Витальевна, правильно понимаю, что вы предлагаете финан
совые делать вливания для помощи тем семьям, которые взяли кредиты и в 
ипотеку вошли? Правильно?

АФАНАСЬЕВА Т.В.
Ага.

ОБУХОВ А.В.
А нельзя ли сделать, вот работу провести с банками, чтобы они сни

зили?

АФАНАСЬЕВА Т.В. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 14:22:20. Речь 0 мин 15 сек

Ну, я думаю, что данная работа проводится на уровне, вообще, об
щегосударственной задачи, и как раз сейчас мы и наблюдаем снижение ста
вок, и ключевая ставка снижается, и ипотечные кредиты снижаются в том 
числе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
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области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:22:36. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо, Татьяна Витальевна. Вопросов больше нет. Присаживай
тесь, пожалуйста. Выступления? Выступлений нет. Позицию профильного 
комитета - Гаськов Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 14:22:45. Речь 0 мин 15 сек

Уважаемые коллеги, законопроект рассмотрен на заседании комите
та, есть ряд замечаний. Наше решение: принять в первом чтении и продол
жить работу во втором чтении. Через рабочую группу в том числе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:23:00. Речь 0 мин 9 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить ра
боту над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рас
смотрения во втором чтении.

ГОЛОСОВА- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
ЛИ: Время: 14:23:09
(п.10/24) Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:23:09. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.
Предельный срок предоставления поправок - 15 июня.

11. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-501 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:23:26. Речь 0 мин 12 сек

Вопрос №11: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в Закон Иркутской области «О градостроительной деятельности в 
Иркутской области» (законодательная инициатива депутата Законодатель
ного Собрания Труфанова), второе чтение. Пожалуйста, Николай Степано
вич.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л1/25)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л1/26)

ТРУ ФАНОВ Н.С. -председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 14:23:39. Речь 1 мин 4 сек

Коллеги, вашему вниманию предлагается Закон «О внесении изме
нений в Закон Иркутской области «О градостроительной деятельности в 
Иркутской области», второе чтение. К законопроекту поступили поправки. 
Содержание поправки: получение разрешения на строительство не требует
ся в случае строительства, реконструкции объектов электросетевого хозяй
ства напряженностью до 35 киловатт включительно, линии электропереда
чи, трансформаторных и иных подстанций, распределительных пунктов и 
иного, предназначенного для обеспечения электрической связи, осуществ
ления передачи электрической энергии, оборудования. Поправки рассмот
рены на комитете и одобрены, в связи с чем вашему вниманию предлагает
ся таблица одобренных поправок. В соответствии с решением комитета ре
комендуем Законодательному Собранию принять указанный проект закона 
во втором (окончательном) чтении и направить Губернатору Иркутской об
ласти для обнародования. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:24:43. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо, Николай Степанович. Пожалуйста, коллеги, вопросы. Во
просов нет. Присаживайтесь. Выступления? Голосуем: принять таблицу 
одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 14:24:54
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:24:54. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.
Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для об

народования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародо
вания
Время: 14:25:11
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
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За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:25:11. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято.

12. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-733 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОРГАНИЗАЦИИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПУНК
ТОВ ПРИЕМА, ПЕРЕРАБОТКИ И ОТГРУЗКИ ДРЕВЕСИНЫ НА ТЕРРИТОРИИ ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:25:27. Речь 0 мин 24 сек

Вопрос № 12: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в Закон Иркутской области «Об организации деятельности пунктов 
приема, переработки и отгрузки древесины на территории Иркутской обла
сти» (законодательная инициатива депутатов Законодательного Собрания), 
второе чтение. Докладывает Габов Роман Федорович - председатель коми
тета по законодательству о природопользовании, экологии и сельском хо
зяйстве.

ГАБОВ Р.Ф. -  председатель комитета по законодательству о природополь
зовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Ир
кутской области

ДОКЛАД: Время: 14:25:51. Речь 1 мин 10 сек

Спасибо. Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, 
изменениями в Лесной кодекс Российской Федерации, учитывающими опыт 
Иркутской области в региональном контроле за законностью оборота дре
весины, с 1 июля 2021 года установлен аналогичный федеральный государ
ственный надзор, поэтому необходимость в региональном контроле отпала. 
Закон Иркутской области "О пунктах отгрузки, переработки и хранения 
древесины" признан утратившим силу в апреле этого года. Рассматривае
мый проект закона разработан в 2020 году в целях учета и контроля на 
пунктах отгрузки отходов лесопиления. Проект был принят в первом чте
нии, но, поскольку базовый закон признан утратившим силу, внесение в не
го изменений невозможно. Однако необходимо отметить, что сформиро
ванная судебная практика мероприятий по охране лесов от загрязнения 
включена в переданные субъектам полномочия. Актуальность проблемы, 
необходимость ее нормативно-правового решения не утрачены. В связи с 
тем, что законодательная перспектива у данного проекта закона отсутству
ет, на заседании комитета было принято решение: внести на рассмотрение 
Законодательного Собрания данный проект закона и рекомендовать его от
клонить. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:27:01. Речь 0 мин 11 сек

Пожалуйста, вопросы к Роману Федоровичу. Вопросов нет. Вопро
сов... Кондрашов Виктор Иванович, пожалуйста, ваш вопрос.

КОНДРАШОВ В.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 14:27:13. Речь 0 мин 46 сек

Роман Федорович, просматривали, какие последствия могут быть? 
Потому что, насколько я помню, с момента принятия Закона этого, он ак
тивно обсуждался, его долго саботировали. Ну, в том числе, я помню, депу
татское лобби было, лесное лобби, но с приемом этого Закона многие гово
рят о том, что сократились незаконные рубки. Так вот мое мнение, что они 
сократились именно из-за приема этого Закона в свое время, он сработал 
именно активно. Потому что мы ушли от возможности там гоняться за 
"черными лесорубами" в лесу, а перешли на пункты отгрузки, там постави
ли барьер именно с административкой, экономическая статья работала хо
рошо, то есть штрафовали, штрафами можно было людей понудить. Сейчас 
на федеральном уровне Закон который принят, он позволяет то же самое 
делать?

ГАБОВ Р.Ф. -  председатель комитета по законодательству о природополь
зовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 14:27:59. Речь 1 мин 2 сек

Да-да, Виктор Иванович, спасибо за вопрос. Вы абсолютно правы, 
действительно, данный Закон мы принимали в свое время в рамках опере
жающего правового регулирования, и этот Закон работал, вносились в него 
изменения. Действительно, многие позитивные изменения в лесной сфере, 
они были в том числе связаны с наличием нашего областного Закона. Но 
сейчас, как я уже сказал в своем докладе, были сделаны изменения в феде
ральном законодательстве, и наш Закон признали, областной Закон, призна
ли утратившим силу. Мы с этом вопросом обращались на заседании коми
тета к министру лесного комплекса. Ну, нас уверяют, что федеральный за
конодатель принимает все меры, для того чтобы упорядочить, что ли, рабо
ту вот этих вот пунктов приема, отгрузки. Как это будет дальше? Ну вот я в 
своем докладе сказал, что актуальность проблемы, она есть, и вполне воз
можно, что нормативно-правовые какие-то решения, они еще могут быть в 
том числе. Вопрос, действительно, актуальный.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:29:01. Речь 0 мин 18 сек

Спасибо, Роман Федорович. Вопросов больше нет. Присаживайтесь, 
пожалуйста.

Пожалуйста, Басов Михаил Васильевич с пояснениями по голосова
нию. Коллеги, прошу вас предельно внимательно выслушать то, что скажет 
начальник правового управления.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 12/27)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 12/28)

ВЫСТУПИЛИ:

БАСОВ М.В. -  начальник правового управления Законодательного Собра
ния Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:29:19. Речь 0 мин 28 сек

Уважаемые депутаты, поскольку, как уже озвучил Роман Федорович, 
конечной целью постановки вопроса на голосовании является техническая 
необходимость его отклонения, то само голосование будет разбит... прово
диться в 2 этапа, и оба раза нужно голосовать против, поскольку Закон ста
вится на голосование в виде вопроса об одобрении.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:29:47. Речь 0 мин 19 сек

Значит, мы голосуем оба раза против. Спасибо. Значит, коллеги, по
правки не поступили. Принять Закон во втором чтении. Голосуем.

Принять проект закона во втором чтении и продолжить работу над ним 
Время: 14:30:06
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  3. Против -  32. Воздержались -  2. Не голосовали -  2.
Не принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:30:06. Речь 0 мин 29 сек 

Решение не принято.
Снять с... Голосуем следующий пункт. Снять с обсуждения на дан

ном заседании проект закона для дополнительного внесения поправок и 
направить в комитет для продолжения дальнейшей работы над ним и внесе
ния на новое рассмотрение в Законодательное Собрание во втором чтении.

Снять проект закона с обсуждения 
Время: 14:30:36
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  2. Против -  33. Воздержались -  2. Не голосовали -  2.
Не принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:30:36. Речь 0 мин 21 сек 

Решение не принято.
Таким образом, мы закончили работу над данной законодательной 

инициативой. Все, спасибо.
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13. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О СОГЛАШЕНИИ О МЕЖПАРЛАМЕНТСКОМ СО
ТРУДНИЧЕСТВЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛА
СТИ И ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:30:57. Речь 0 мин 16 сек

Вопрос № 13: проект постановления "О Соглашении о межпарла
ментском сотрудничестве Законодательного Собрания Новосибирской об
ласти и Законодательного Собрания Иркутской области". Докладывает Пе- 
ретолчин Виталий Владимирович - председатель комитета по законодатель
ству о государственном строительстве области и местном самоуправлении. 
Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 14:31:13. Речь 0 мин 27 сек

Уважаемые коллеги, вашему вниманию представлен проект поста
новления "О Соглашении о межпарламентском сотрудничестве Законода
тельного Собрания Новосибирской области и Законодательного Собрания 
Иркутской области". Данный проект Соглашения подготовлен двумя Зако
нодательными Собраниями 2 субъектов Федерации Российской. Комитет 
рассмотрел Соглашение, проект Соглашения, и принял решение внести на 
рассмотрение Законодательного Собрания Иркутской области и рекомендо
вать его принять. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:31:40. Речь 0 мин 9 сек

Вопросы к Виталию Владимировичу. Спасибо. Присаживайтесь. Го
лосуем за принятие постановления.

Принять постановление 
Время: 14:31:49
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:31:49. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 13/29)
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14. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКО
НОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:32:05. Речь 0 мин 20 сек

Вопрос № 14: проект постановления "О награждении Почетной гра
мотой Законодательного Собрания Иркутской области". Прошу на трибуну 
Безродных Ольгу Владимировну - председателя комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями. Пожалуйста, Ольга Владимировна.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 14:32:24. Речь 0 мин 21 сек

Уважаемые коллеги, прошу поддержать ходатайство депутата Зако
нодательного Собрания Сарсенбаева Евгения Сейтовича. Решение комис
сии: наградить Почетной грамотой Алексееву Ольгу Олеговну - педагога 
дополнительного образования муниципального бюджетного учреждения 
дополнительного образования «Станция юных техников» города Ангарска 
за значительный вклад в развитие образования в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:32:46. Речь 0 мин 4 сек 

Вопросы. Выступления. Голосуем.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об-
ЛИ: ласти Алексееву О.О.
(п. 14/30) Время: 14:32:50

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:32:50. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 14:33:02. Речь 0 мин 18 сек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.14/31)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 4/32)

Прошу поддержать ходатайство депутата Дикусаровой Натальи Иго
ревны. Решение комиссии: наградить Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Анисимову Ирину Георгиевну - тренера оздоровительной гимна
стики муниципального учреждения «Спортивно-досуговый комплекс» ра
бочего поселка Чунский за значительный вклад в развитие физической 
культуры и спорта в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:33:20. Речь 0 мин 5 сек 

Вопросы. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Анисимову И.Г.
Время: 14:33:25
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:33:25. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 14:33:39. Речь 0 мин 19 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Белова Александра Серге
евича. Решение комиссии: наградить Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Астапенко Ирину Георгиевну - начальника отдела по развитию 
потребительского рынка администрации Шелеховского муниципального 
района за значительные успехи в организации предпринимательской дея
тельности в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:33:58. Речь 0 мин 3 сек 

Вопросы. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Астапенко И.Г.
Время: 14:34:01
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
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Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:34:01. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 14:34:13. Речь 0 мин 14 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Качина Александра Серге
евича. Решение комиссии: наградить Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Аштуеву Ларису Андреевну - учителя математики «Майская 
средняя общеобразовательная школа» за значительный вклад в развитие об
разования в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:34:27. Речь 0 мин 5 сек 

Вопросы. Голосуем.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об- 
ЛИ: ласти Аштуеву Л.А.
(п. 14/33) Время: 14:34:32

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:34:32. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 14:34:47. Речь 0 мин 18 сек

Прошу поддержать ходатайство Думы Нижнеилимского муници
пального района. Решение комиссии: наградить Почетной грамотой Зако
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 4/3 4)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(пЛ4/35)

нодательного Собрания Вакурова Евгения Викторовича - директора обще
ства с ограниченной ответственностью «АНГРИ», город Братск, за дости
жение в организации благотворительной и попечительской деятельности в 
Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:35:05. Речь 0 мин 6 сек 

Вопросы. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Вакурова Е.В.
Время: 14:35:11
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  20. Против -  4. Воздержались -  4. Не голосовали -11.
Не принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:35:11. Речь 0 мин 21 сек

Решение не принято. Пожалуйста, дальше.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 14:35:32. Речь 0 мин 28 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Андреева Андрея Анатоль
евича. Решение комиссии: наградить Почетной грамотой Борисова Евгения 
Владимировича - врача - анестезиолога-реаниматолога отделения анесте
зиологии-реанимации Клиник федерального государственного бюджетного 
образовательного учреждения высшего образования «Иркутский государ
ственный медицинский университет» Министерства здравоохранения Рос
сийской Федерации за значительный вклад в развитие здравоохранения в 
Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:35:59. Речь 0 мин 10 сек 

Вопросы. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Борисова Е.В.
Время: 14:36:10
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:36:10. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 14:36:25. Речь 0 мин 19 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Попова Олега Николаеви
ча. Решение комиссии: наградить Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Власюка Виктора Николаевича - директора общества с ограни
ченной ответственностью «ТИМОКС», город Братск, за значительный 
вклад в развитие производства в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:36:44. Речь 0 мин 8 сек 

Вопросы. Еолосуем.

КОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об- 
ЛИ: ласти Власюка В.Н.
(п. 14/36) Время: 14:36:52

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  7.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:36:52. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 14:37:08. Речь 0 мин 25 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Сумарокова Павла Ильича. 
Решение комиссии: наградить Почетной грамотой Законодательного Со
брания Тома Павла Эдмундовича - начальника отдела сельского хозяйства
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.14/37)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.14/38)

Комитета по экономике и финансам администрации Усольского муници
пального района Иркутской области за значительный вклад в развитие про
изводства в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:37:33. Речь 0 мин 6 сек 

Вопросы. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Гома П.Э.
Время: 14:37:39
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  7.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:37:39. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 14:37:53. Речь 0 мин 22 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Петрук Светланы Михайловны. Решение комиссии: наградить Почет
ной грамотой Законодательного Собрания Григорьеву Любовь Иннокенть
евну - мастера производственного обучения государственного бюджетного 
профессионального образовательного учреждения Иркутской области 
«Братский торгово-технологический техникум» за значительный вклад в 
развитие образования в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:38:15. Речь 0 мин 6 сек 

Вопросы. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Григорьеву Л.И.
Время: 14:38:21
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
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За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  7.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:38:21. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 14:38:36. Речь 0 мин 28 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Крывовязова Ивана Викто
ровича. Решение комиссии: наградить Почетной грамотой Законодательно
го Собрания Двоеглазова Игоря Александровича - заведующего отделением 

врача анестезиолога-реаниматолога отделения анестезиологии- 
реанимации с палатами реанимации интенсивной терапии для взрослого 
населения областного государственного автономного учреждения здраво
охранения «Ангарская городская больница № 1» за значительный вклад в 
развитие здравоохранения в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:39:04. Речь 0 мин 7 сек 

Вопросы. Еолосуем.

ЕОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об- 
ЛИ: ласти Двоеглазова И.А.
(п. 14/39) Время: 14:39:11

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:39:11. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 14:39:25. Речь 0 мин 20 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Еаськова Александра Юрь
евича. Решение комиссии: наградить Почетной грамотой Купянскую Вик
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 4/40)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 4/41)

торию Борисовну - врача-терапевта приемного отделения областного госу
дарственного бюджетного учреждения здравоохранения «Иркутская город
ская клиническая больница № 3» за значительный вклад в развитие здраво
охранения в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:39:44. Речь 0 мин 11 сек 

Вопросы. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Купянскую В.Б.
Время: 14:39:55
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  7.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:39:55. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 14:40:09. Речь 0 мин 27 сек

Прошу поддержать ходатайство комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объеди
нениями Законодательного Собрания Иркутской области. Решение комис
сии: наградить Почетной грамотой Лакину Ольгу Викторовну - режиссера 
телевидения, службы программ телевидения филиала федерального госу
дарственного унитарного предприятия «Всероссийская государственная те
левизионная и радиовещательная компания» за значительный вклад в раз
витие культуры в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:40:37. Речь 0 мин 10 сек 

Пожалуйста, вопросы. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Лакину О.В.
Время: 14:40:47
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:40:47. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 14:41:03. Речь 0 мин 26 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Андреева Андрея Анатоль
евича. Решение комиссии: наградить Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Лузгина Александра Михайловича - врача - анестезиолога- 
реаниматолога отделения анестезиологии-реанимации Клиник федерально
го государственного бюджетного образовательного учреждения высшего 
образования «Иркутский государственный медицинский университет» Ми
нистерства здравоохранения Российской Федерации за значительный вклад 
в развитие здравоохранения в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:41:30. Речь 0 мин 3 сек 

Вопросы. Голосуем.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об- 
ЛИ: ласти Лузгина А.М.
(п. 14/42) Время: 14:41:33

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:41:33. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 14:41:52. Речь 0 мин 17 сек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 4/43)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 4/44)

Прошу поддержать ходатайство депутата Качина Александра Серге
евича. Решение комиссии: наградить Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Макарову Оксану Леонидовну - учителя математики Железногор
ской средней общеобразовательной школы № 1 за значительный вклад в 
развитие образования в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:42:10. Речь 0 мин 6 сек 

Вопросы. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Макарову О.Л.
Время: 14:42:16
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:42:16. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 14:42:30. Речь 0 мин 25 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Чекотовой Нины Александровны. Решение комиссии: наградить Почет
ной грамотой Мандарханову Валентину Матвеевну - медицинскую сестру 
отделения первичной специализированной медико-санитарной помощи 
взрослой поликлиники областного государственного автономного учрежде
ния здравоохранения «Иркутская городская клиническая больница № 9» за 
значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:42:54. Речь 0 мин 7 сек 

Вопросы. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Мандарханову В.М.
Время: 14:43:01
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:43:02. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 14:43:20. Речь 0 мин 17 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Сарсенбаева Евгения Сей- 
товича. Решение комиссии: наградить Почетной грамотой Законодательно
го Собрания Пашкова Александра Васильевича - помощника депутата За
конодательного Собрания за инициативу и успехи в развитии местного са
моуправления в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:43:37. Речь 0 мин 7 сек 

Вопросы. Голосуем.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об- 
ЛИ: ласти Пашкова А.В.
(п. 14/45) Время: 14:43:44

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:43:44. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 14:43:59. Речь 0 мин 20 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Чекотовой Нины Алексан
дровны. Решение комиссии: наградить Почетной грамотой Законодательно
го Собрания Пензину Светлану Николаевну - медицинскую сестру проце
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 4/46)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 4/47)

дурного кабинета взрослой поликлиники Иркутской городской клинической 
больницы № 9 за значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркут
ской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:44:19. Речь 0 мин 5 сек 

Вопросы. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Пензину С.Н.
Время: 14:44:25
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:44:25. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 14:44:39. Речь 0 мин 22 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Попова Олега Николаевича. Решение комиссии: наградить Почетной 
грамотой Рахманову Елену Викторовну - заместителя начальника отдела 
социальных программ и проектов управления социальной политики адми
нистрации города Братска за значительный вклад в социальное развитие в 
Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:45:01. Речь 0 мин 2 сек 

Вопросы. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Рахманову Е.В.
Время: 14:45:03
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
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Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:45:03. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 14:45:18. Речь 0 мин 21 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Еаськова Александра Юрь
евича. Решение комиссии: наградить Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Сверкунову Наталью Леонидовну - заведующего акушерским от
делением патологии беременности, врача - акушера-гинеколога Иркутского 
городского перинатального центра за значительный вклад в развитие здра
воохранения в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:45:40. Речь 0 мин 3 сек 

Вопросы. Еолосуем.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об- 
ЛИ: ласти Сверкунову Н.Л.
(п.14/48) Время: 14:45:43

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:45:43. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 14:46:01. Речь 0 мин 20 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Чекотовой Нины Алексан
дровны. Решение комиссии: наградить Почетной грамотой Законодательно
го Собрания Си-юнь-цай Валентину Анатольевну - врача-терапевта участ
кового терапевтического отделения № 2 взрослой поликлиники Иркутской 
городской клинической больницы № 9 за значительный вклад в развитие
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 14/49)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 14/50)

здравоохранения в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:46:22. Речь 0 мин 5 сек 

Вопросы. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Си-юнь-цай В.А.
Время: 14:46:26
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:46:26. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 14:46:42. Речь 0 мин 21 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Крывовязова Ивана Викто
ровича. Решение комиссии: наградить Почетной грамотой Законодательно
го Собрания Скородумову Татьяну Львовну - заместителя главного врача по 
амбулаторно-поликлинической работе общебольничного медицинского 
персонала Ангарской городской больницы № 1 за значительный вклад в 
развитие здравоохранения в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:47:03. Речь 0 мин 4 сек 

Вопросы. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Скородумову Т.Л.
Время: 14:47:08
Присутствие -  39. Отсутствие — 6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:47:08. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 14:47:24. Речь 0 мин 25 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Ведерникова Александра 
Викторовича. Решение комиссии: наградить Почетной грамотой Законода
тельного Собрания Соколова Александра Ивановича - заведующего отде
лом «Культурно-просветительский центр имени святителя Иннокентия (Ве
ниаминова)» государственного автономного учреждения культуры «Иркут
ский областной краеведческий музей имени Н.Н. Муравьева-Амурского» за 
значительный вклад в развитие культуры в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:47:49. Речь 0 мин 2 сек 

Пожалуйста. Еолосуем.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об-
ЛИ: ласти Соколова А.И.
(п. 14/51) Время: 14:47:51

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:47:51. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 14:48:06. Речь 0 мин 18 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Гаськова Александра Юрь
евича. Решение комиссии: наградить Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Федорову Татьяну Викторовну - врача-терапевта акушерского 
отделения патологии беременности Иркутского городского перинатального 
центра за значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской об
ласти.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 14/52)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 4/53)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:48:24. Речь 0 мин 5 сек 

Вопросы. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Фёдорову Т.В.
Время: 14:48:29
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:48:29. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 14:48:43. Речь 0 мин 34 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Андреева Андрея Анатоль
евича. Решение комиссии: наградить Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Черных Наталью Михайловну - заведующего оториноларинголо- 
гическим отделением - врача-оториноларинголога оториноларингического 
отделения Клиник федерального государственного бюджетного образова
тельного учреждения высшего образования «Иркутский государственный 
медицинский университет» Министерства здравоохранения Российской 
Федерации за значительный вклад в развитие здравоохранения в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:49:17. Речь 0 мин 2 сек 

Вопросы. Г олосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти Черных Н.М.
Время: 14:49:19
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:49:19. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 14:49:34. Речь 0 мин 28 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Собра
ния Гаськова Александра Юрьевича. Решение комиссии: наградить Почет
ной грамотой Законодательного Собрания Яблонского Виталия Анатолье
вича - заведующего отделением - врача анестезиолога-реаниматолога отде
ления анестезиологии-реанимации с палатами реанимации и интенсивной 
терапии для взрослого населения Иркутской городской клинической боль
ницы № 3 за значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской 
области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:50:02. Речь 0 мин 2 сек 

Вопросы. Пожалуйста. Голосуем.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об- 
ЛИ: ласти Яблонского В.А.
(п. 14/54) Время: 14:50:04

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:50:04. Речь 0 мин 20 сек

Оставайтесь на трибуне. Решение принято. По ведению, Синцова 
Ирина Александровна.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 14:50:24. Речь 0 мин 25 сек

Александр Викторович, прошу поставить на голосование вопрос по 
награждению Почетной грамотой Вакурова. В связи с тем, что не могла 
проголосовать, меня срочно вызвали по телефону. Приношу извинения.

96



ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо, Ирина Александровна. Пожалуйста, вернитесь по депутату 

Вакурову.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединения
ми

ДОКЛАД: Время: 14:50:49. Речь 0 мин 24 сек

Хорошо. Еще раз, да?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Да.

БЕЗРОДНЫХ О.В.
Прошу поддержать ходатайство Думы Нижнеилимского муници

пального района. Решение комиссии: наградить Почетной грамотой Зако
нодательного Собрания Вакурова Евгения Викторовича - директора обще
ства с ограниченной ответственностью «АНЕРИ» города Братска за дости
жение в организации благотворительной и попечительской деятельности в 
Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Обращение Думы Нижнеилимского района по руководителю пред

приятия, которое участвует в благотворительности. Еолосуем, пожалуйста.

КОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об-

Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  27. Против -  2. Воздержались -  3. Не голосовали -  5. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:51:13. Речь 0 мин 25 сек

Решение принято. Спасибо, Ольга Владимировна. Уважаемые колле
ги, так... Что у нас там? Рано да?

15. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ЕЖЕЕОДНОМ ДОКЛАДЕ О РЕЗУЛЬТАТАХ ДЕЯ
ТЕЛЬНОСТИ УПОЛНОМОЧЕННОЕО ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ В 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ В 2021 ЕОДУ С ОЦЕНКОЙ УСЛОВИЙ ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И ПРЕД
ЛОЖЕНИЯМИ О СОВЕРШЕНСТВОВАНИИ ПРАВОВОЕО ПОЛОЖЕНИЯ СУБЪЕК
ТОВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской

ЛИ:
(п.14/55)

ласти Бакурова Е.В. 
Время: 14:51:13
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области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:51:38. Речь 0 мин 29 сек

Вопрос № 15. Проект постановления «О ежегодном докладе о ре
зультатах деятельности Уполномоченного по защите прав предпринимате
лей в Иркутской области в 2021 году с оценкой условий осуществления 
предпринимательской деятельности в Иркутской области и предложениями 
по совершенствованию правового положения субъектов предприниматель
ской деятельности». Прошу на трибуну Лабыгина Андрея Николаевича - 
Уполномоченного по защите прав предпринимателей в Иркутской области. 
Пожалуйста, Андрей Николаевич.

ЛАБЫГИН А.Н. -  Уполномоченный по защите прав предпринимателей в 
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 14:52:07. Речь 21 мин 34 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты. Представ
ляю вашему вниманию уже второй мой доклад о результатах работы. Те
перь он касается 2021 года. Свое выступление я хочу начать со слов благо
дарности в ваш адрес. В прошлом году на вопрос депутата Гаськова Алек
сандра Юрьевича о достаточности мер поддержки бизнеса со стороны депу
татов Законодательного Собрания я попросил поддержать наше предложе
ние по принятию закона о патенте на стационарных торговых объектах, 
установлению льготных налоговых ставок по упрощенной системе налого
обложения. Я выражаю вам, уважаемые депутаты, искреннюю благодар
ность за то, что вы поддержали наши инициативы и приняли закон по НТО 
и патентной системе налогообложения. К огромному сожалению, закон, 
устанавливающий льготные ставки по УСН до сих пор не принят. Но на 
этом вопросе я остановлюсь подробнее в своем выступлении. Итак, про
шедший 2021 год принес много изменений для бизнеса, новые условия 
спецрежимов, новые ставки налогов, новые виды отчетности. И все это в 
условиях коронавирусных ограничений. Каждый месяц мы сталкивались с 
разными обращениями и жалобами предпринимателей. Тщательно изучали 
каждую проблему и делали все возможное, чтобы восстановить нарушен
ные права бизнесменов и повлиять на ситуацию положительным образом. В 
целом за прошедший год к Уполномоченному поступило 1168 обращений, 
из них каждое шестое - письменное. По письменному обращению в каждом 
третьем случае удалось добиться восстановления нарушенных прав пред
принимателей. По двадцати одному моему обращению в органы прокурату
ры были приняты меры прокурорского реагирования, 7 должностных лиц 
привлечены к дисциплинарной ответственности. Также сотрудники моего 
аппарата, защищая права предпринимателей, продолжают активно прини
мать участие в судебных делах. По результатам участия права семи пред
принимателей удалось восстановить полностью. Часть судебных процессов 
не окончена, рассмотрение продолжается в этом году. Приведу один пример 
из моей практики. По иску банка о возврате льготного кредита, выданного в 
рамках господдержки на возобновление деятельности, в арбитражном суде 
удалось доказать отсутствие нарушений условий программы со стороны 
предпринимателя. В результате банком кредитный договор был переведен 
на период наблюдения, предприятие продолжает осуществлять свою дея
тельность, сохранив более 40 рабочих мест. В целом сумма средств, полу
ченных предпринимателями в результате принятых бизнесомбудсменом
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мер по защите восстановления нарушенных прав, по субъективной оценке 
самих предпринимателей составила более 116 миллионов рублей. Это день
ги, погашенные перед предпринимателями по государственным муници
пальным контрактам, не взысканные из бизнесов в качестве штрафов, воз
врат незаконно списанных средств и имущества. В целях выявления про
блем ведения бизнеса в отдельных территориях мною проводились выезд
ные приемы предпринимателей в таких муниципальных образованиях, как 
Нижнеудинск, Тулун, Ангарск, Усолье-Сибирское, поселок Залари, Усть- 
Орда. В поселке Мама Мамско-Чуйского района прием был приведен в ре
жиме видео-конференц-связи. В рамках взаимодействия с органами проку
ратуры в течение года также неоднократно проводились совместные прие
мы предпринимателей. В целях правого просвещения предпринимателей по 
актуальным вопросам ведения бизнеса было организовано и проведено 39 
различных мероприятий, включая круглые столы, конференции, семинары, 
прямые эфиры. Не могу не остановиться на одном из важных событий про
шедшего года - визите Уполномоченного при Президенте Российской Фе
дерации по защите прав предпринимателей Бориса Титова в Иркутскую об
ласть, которая состоялась 1 апреля 2021 года. Для трех десятков бизнесме
нов Приангарья, принявших участие в этой встрече, прошедшей при уча
стии Губернатора региона, она стала возможностью на самом высоком 
уровне рассказать о своих проблемах. По результатам встречи был сформи
рован перечень поручений органам исполнительной власти региона для 
проработки предложений бизнеса, среди которых снижение налоговой 
нагрузки, разработка закона, регулирующего размещение НТО, и другие. В 
рамках процедуры оценки регулирующего воздействия по итогам года было 
рассмотрено 177 проектов нормативных актов. В адрес органов власти и 
органов местного самоуправления направлено 30 предложений о внесении 
изменений в действующее законодательство, о снятии ограничений для ра
боты отдельных отраслей и принятия мер поддержки бизнеса, пострадавше
го в период пандемии от введения ограничительных мер. В ходе совместной 
работы с предпринимательским сообществом Правительством региона и 
депутатским корпусом был разработан проект закона «О внесении измене
ний в патентную систему налогообложения». Принятый 30 ноября 2021 го
да, закон предусматривает прогрессивное и экономически обоснованное 
разделение доходности по группам муниципальных образований. Такая 
дифференциация позволила снизить стоимость патента для малонаселенных 
муниципальных образований. Также были добавлены новые виды деятель
ности, такие, как деятельность гостиниц. Указанные изменения, снижаю
щие и более справедливо распределяющие налоговую нагрузку, я считаю, 
окажут позитивное влияние на предпринимательскую активность в регионе. 
В рамках законодательной инициативы в Законодательное Собрание Иркут
ской области мною был внесен проект закона о размещении нестационар
ных торговых объектов на территории Иркутской области. 20 апреля этого 
года этот закон был принят. Еще раз хочу вас поблагодарить за это реше
ние. Полагаю, что закон станет хорошей поддержкой для предпринимателей 
в сфере НТО. Будет урегулирована большая часть проблемных вопросов, с 
которыми к нам обращались представители бизнеса. Надеюсь, этот закон 
будет способствовать стабильной работе бизнеса, занятого в сфере, в этой 
сфере, и привлечет новых инициативных предпринимателей.

Теперь перейду к проблемам, с которыми сталкивается бизнес на 
территории региона. По результатам рассмотрения обращений можно выде
лить следующее: высокая налоговая нагрузка, завышенная кадастровая сто-
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имость объектов недвижимости, маркировка отдельных групп товаров, 
неоплата по государственным и муниципальным контрактам, администра
тивное давление и избыточный контроль, уголовное преследование пред
принимателей, высокие тарифы на вывоз ТКО, низкие предельные размеры 
торговых надбавок на товары, реализованных в районах Крайнего Севера, 
нестационарная торговля, осуществление деятельности в границах Байкаль
ской природной территории, недостаточность ковидных мер поддержки. 
Все эти проблемы отражены в моем докладе, а также отражены предложе
ния по их решению. Сейчас бы мне хотелось остановиться на некоторых из 
них. Предыдущие два года бизнесу давались нелегко. Ограничения нега
тивным образом сказались на бизнесе. Это и падение выручки, и сокраще
ние персонала. Едва оправившись после непростого времени пандемии, 
предприниматели столкнулись с санкционным давлением. Поэтому сейчас, 
когда малый и средний бизнес несет ощутимую финансовую нагрузку, 
крайне важно реагировать на его обращения и оперативно принимать важ
ные решения по поддержке предпринимателей. Снижение налоговой 
нагрузки - основная мера поддержки, которая так сейчас необходима бизне
су. Более 80 % респондентов в ходе опроса, проведенного федеральным 
бизнесомбудсменом, высказались за снижение налогового бремени в каче
стве меры поддержки. А о необходимости установления льготных ставок по 
упрощенной системе налогообложения мы говорим уже третий год. Однако, 
как говорится, воз и ныне там. Нельзя забывать, что в течение двух лет мно
гие отрасли были ограничены. Некоторые приостановлены. В меньшем 
объеме по сравнению с 2020 годом была продолжена реализация мер под
держки. Да и не все предприниматели, попавшие под ограничения, смогли 
ими воспользоваться. Например, в результате принятия в 2020 году закона, 
устанавливающего пониженные ставки по УСН для пострадавших отрас
лей, льготными из десятков тысяч потенциально возможных субъектов 
смогли воспользоваться этими льготами лишь 27. Ну, то есть, из не одной 
тысячи предпринимателей всего 27 субъектов смогли воспользоваться этой 
мерой поддержки. Поэтому сейчас крайне важно в оперативном порядке 
рассмотреть этот вопрос и принять решение об установлении дифференци
рованных ставок для бизнеса. Это позволит оптимизировать налоговую 
нагрузку и поможет бизнесу выстоять в это сложное время. Сохранить, а 
может быть и увеличить количество рабочих мест, заработную плату со
трудникам, учитывая рост цен на товары. Принятие этого решения от нас с 
вами очень ждет бизнес, очень ждет бизнес региона. Кроме того, не могу не 
обратить ваше внимание на перекос налогообложения предпринимателей, 
когда в отдельных муниципальных образованиях ставка имущественного 
налога для организаций равна 1 %, а для индивидуальных предпринимате
лей в аналогичных объектах равна 2 %. То есть в два раза выше. Казалось 
бы, 1 и 2 % - небольшая разница, но в разах, это как раз ровно в 2 раза. 
Принимая во внимание сложную экономическую обстановку, считаю, что 
представителям органов совместно с главами муниципалитетов необходимо 
рассмотреть возможность установления пониженных ставок по налогу на 
имущество физических лиц, использованного в предпринимательских це
лях. А выпадающие доходы необходимо компенсировать за счет областного 
бюджета.

Вторая проблема, на которую я хотел бы обратить сегодня внимание, 
это нестабильная и необоснованно завышенная кадастровая стоимость не
движимости и, как следствие, высокие налоги на имущество и земельные 
участки. В 2020 году была проведена кадастровая оценка земельных участ
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ков, в результате которой увеличение кадастровой стоимости объектов не
движимости произошло в несколько раз. В некоторых случаях - в десятки 
раз. Для ее снижения предприниматели вынуждены обращаться в суды, что 
несет для них потерю времени, дополнительные судебные расходы, как, 
впрочем, и для регионального бюджета в случае ее снижения судом. В кар
тотеке дел Иркутского областного суда на настоящий момент находятся 
сотни дел об оспаривании кадастровой оценки. И нужно отметить, что су
дебная практика складывается положительным образом для предпринима
телей, что для бюджета области влечет взыскание судебных расходов в не
сколько миллионов рублей. В связи с этим считаю необходимым включить 
в (непонятно) Минимущества региона увеличение расходов областного 
бюджета на покрытие судебных издержек, связанных с неправильной ка
дастровой оценкой. В 2021 году по многочисленным обращениям предпри
нимателей уполномоченному правительством региона, результаты кадаст
ровой оценки объектов недвижимости административных зданий утвер
ждены не были. Это позволило не увеличивать налоговую нагрузку на биз
нес в это непростое для него время. Однако сейчас центром государствен
ной кадастровой оценки недвижимости проводится новая кадастровая 
оценка земельных участков, что, я уверен, опять повлечет увеличение их 
кадастровой стоимости и приведет к необходимости оспаривания ее резуль
татов в суде. И, как следствие, к новым судебным расходам для бизнеса и 
бюджета. Поэтому мое предложение - отказаться от пересмотра кадастро
вой стоимости в сторону увеличения. Тем более, что кадастровая оценка 
земельных участков проводилась совсем недавно - в 2020 году.

Третья болезненная проблема для бизнеса, не получившая разреше
ния до настоящего времени, - это несвоевременная оплата по государствен
ным и муниципальным контрактам. Вопрос о нарушении сроков оплаты 
остается актуальным на протяжении нескольких лет. Нарушение носит не 
единичный, не критический для выживания предпринимателей характер. На 
слайде представлена общая сумма задолженности по контрактам. Мы ви
дим, основная задолженность приходится по муниципальным контрактам. 
У меня есть жалобы, где многомиллионные задолженности, а муниципали
теты не платят даже после вступления решения в законную силу и принятия 
мер прокурорского реагирования. Для бизнеса же нарушение сроков оплаты 
влечет невозможность выплаты зарплат сотрудникам, исполнение своих 
обязательств перед контрагентами и приводит к банкротству. В прошедшем 
году прокуратурой в связи с нарушением сроков оплаты по контракту вне
сено 153 представления, 23 должностных лица привлечены к дисциплинар
ной ответственности, 21 лицо - к административной. Возбуждено одно уго
ловное дело по статье 169-й Уголовного кодекса Российской Федерации - 
воспрепятствование законной предпринимательской деятельности. В связи 
с тем, что нарушение сроков оплаты по публичным контрактам вызвано в 
большинстве случаев дефицитом муниципальных бюджетов, в совокупно
сти с необходимостью исполнения муниципалитетами возложенных на них 
обязательств, представляется, что решение проблем с неоплатой лежит в 
сфере восстановления реальной платежеспособности органов местного са
моуправления, в том числе путем совершенствования межбюджетных от
ношений. Кроме того, я считаю необходимо повышать качество ведом
ственного контроля в рамках 44-го Федерального закона о контрактной си
стеме, в том числе с использованием автоматизированных систем, позволя
ющих своевременно отслеживать информацию о ходе исполнения контрак
та, контролировать сроки приемки оплаты, оперативно принимать меры,
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направленные на предотвращение нарушения законодательства и защиту 
интересов предпринимательства.

Третье место по количеству поступающих к Уполномоченному об
ращений занимают жалобы по уголовной тематике. По сравнению с преды
дущим годом, их количество увеличилось в 2 раза. И как в предыдущие го
ды, проблемы, с которыми обращаются предприниматели к Уполномочен
ному, остаются прежними и не меняются. Это изъятие имущества в ходе 
проведения следственных действий, незаконное уголовное преследование, 
мера пресечения в виде заключения под стражу, бездействие правоохрани
тельных органов при проведении доследственных проверок и расследова
ние уголовных дел по заявлению самих предпринимателей. Совместная ра
бота Уполномоченного с прокуратурой не раз доказывала свою эффектив
ность при рассмотрении таких обращений. По результатам проверок при
нимаются меры прокурорского реагирования. Ставился вопрос о привлече
нии должностных лиц к дисциплинарной ответственности. Например, после 
моего обращения в региональную прокуратуру действия предпринимателя 
были переквалифицированы на менее тяжкую статью, уголовное дело пре
кращено в связи с истечением срока давности. Но добиться такого положи
тельного результата получается не всегда. К сожалению, доводы Уполно
моченного и аргументированная позиция экспертного сообщества зачастую 
не принимается правоохранительными органами и органами прокуратуры, 
оставляя суду оценивать позицию сторон защиты. Поэтому можно вновь 
констатировать, что вопрос о повышении уровня правовой защищенности 
предпринимателей на сегодняшний день остается актуальным. В целях 
устранения незаконного вмешательства силовых ведомств в предпринима
тельскую деятельность представляется необходимым усилить прокурорский 
надзор в уголовно-правовой сфере. Ну и конечно, своевременно было бы 
сейчас принятие Государственной Думой Федерального Собрания Россий
ской Федерации постановления об амнистии предпринимателей, впервые 
осужденных за экономические преступления небольшой и средней тяжести.

Теперь об административном давлении в регионе. Федеральным 
Уполномоченным в рамках ежегодного доклада главе государства пред
ставляется индекс административного давления в регионах. Иркутская об
ласть по результатам 2019 и 2020 года вошла в группу с самым высоким 
уровнем давления на предпринимателей и занимала по этому показателю 83 
место в 2019 году и 76 в 2020 году из 85 субъектов. Это говорит о большом 
количестве проводимых проверочных мероприятий и их фискальной 
направленности.

В течение двух лет мною совместно с региональным Правитель
ством, руководством контрольно-надзорных органов неоднократно прово
дились совещания, в ходе которых прорабатывались предложения по сни
жению административной нагрузки на бизнес и улучшению показателей 
Иркутской области в рейтинге. Эти совместные действия дали положитель
ный результат. Анализ показателей деятельности наших контрольных орга
нов за 2021 год показал, что такие ведомства, как МЧС, Россельхознадзор, 
Ространснадзор в прошедшем году увеличили долю предупреждений от 
числа наказаний, а Ростехнадзор, Роспотребнадзор, Росздравнадзор и Ро
странснадзор существенно снизили количество проверок по сравнению с 
2020 годом. Совместные действия регионального Правительства, депутат
ского корпуса, руководства контрольно-надзорных органов привели к зна
чительному улучшению в работе контролирующих органов. И наш регион 
поднялся в рейтинге за 2021 год с 76 на 21 место. Мы одни из немногих, кто
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смог совершить такой значительный прорыв. Однако останавливаться не 
стоит и нужно продолжать переориентировать контрольно-надзорную дея
тельность на предупреждение и профилактику нарушений обязательных 
требований, а не на наказание. Ведь чрезмерно большие штрафы - это чи
стая фискальная нагрузка, неподъемная для многих малых и средних пред
приятий, особенно в текущих условиях. Нельзя забывать, что предпринима
тельская деятельность в России имеет огромное значение, поскольку затра
гивает интересы большой части населения государства, выступая при этом 
не только как фискальный источник, но и по сути как способ возрождения 
нашей страны.

Теперь о проблемах осуществления деятельности в границах Бай
кальской природной территории. Я хочу остановиться на одной из них. Это 
согласование видов социально-экономической деятельности. Эта обязан
ность установлена федеральным законодательством. Однако нормативно
правовой акт, устанавливающий перечень видов деятельности, подлежащих 
согласованию, и порядок такого согласования Правительством Российской 
Федерации на сегодняшний день не принят, что является огромной пробле
мой для бизнеса, осуществляющего свою деятельность на особо охраняе
мых природных территориях. В судебном порядке осуществляется изъятие 
земельных участков, постройки признаются самовольными и принимаются 
решения по запрету деятельности туристических баз.

Информация о наличии указанной проблемы мной была направлена 
федеральному Уполномоченному для включения его в ежегодный доклад 
главе государства в реестр системных проблем. Также Байкальской межре
гиональной природоохранной прокуратурой по моему обращению инфор
мация о ненадлежащей реализации Минприроды России своих полномочий 
в сфере нормотворчества была доведена до генеральной прокуратуры для 
принятия мер реагирования.

В заключение своего выступления я хочу провести оценку состояния 
предпринимательской среды в регионе. В сложный для бизнеса год числен
ность субъектов предпринимательской деятельности сократилась. Кризис, 
вызванный пандемией, сопровождаемый повсеместным введением ограни
чительных мер, нанес серьезный удар по деятельности большинства пред
приятий и в первую очередь по малому предпринимательству. По данным 
Управления ФНС, количество хозяйствующих субъектов уменьшилось за 
2021 год на 2 %, или 1794 в абсолютных показателях, по сравнению с 2020 
годом. Вместе с тем количество субъектов малого и среднего предпринима
тельства области достигло 86 тысяч, что на 1 тысячу больше по сравнению 
с 2000 годом, но на 3 тысячи меньше, чем в 2019. Поэтому можно констати
ровать, что кардинальных изменений в секторе МСП не произошло.

Вместе с тем, по данным налогового органа, наблюдается активный 
переход индивидуальных предпринимателей в статус самозанятых. Прирост 
составляет 74 %. По данным на 1 января 2022 года, в регионе зарегистриро
вано почти 46 тысяч самозанятых. Общий объем от налоговых поступлений 
от хозяйствующих субъектов составил почти 600 миллиардов рублей, из 
них 218 в консолидированный бюджет области.

В конце хочу представить результаты опроса о влиянии ограничений 
и адаптации бизнеса, проведенного аппаратом федерального Уполномочен
ного в 85 регионах страны. Основная масса предпринимателей (69 %) была 
затронута санкциями и борется с кризисом. Основной проблемой, по мне
нию опрошенных, является спад спроса (45 %), отмечают дефицит оборот
ных средств и кассовый разрыв 42 % опрошенных, 39 % респондентов от
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метили, что в их бизнесе есть критически важные иностранные, производи
мые в России иностранными компаниями или поставляемые по импорту 
продукты и сервисы, без которых они не смогут продолжить бизнес в преж
нем объеме. Главными барьерами, сдерживающими производство, назвали 
высокие налоги (56 %), высокие тарифы на электроэнергию (50 %), посто
янные кризисы и катаклизмы, невозможность долгосрочного инвестирова
ния, непредсказуемость действий властей (51 %). Среди необходимых мер 
поддержки для минимизации последствий кризиса 56 % респондентов счи
тают, что это налоговое послабление, списание части налогов и снижение 
страховых взносов до 15 % (50,4 % респондентов).

Резюмируя свое выступление, хочу добавить следующее. Президент, 
Правительство Российской Федерации наделяет глав регионов повышен
ным уровнем полномочий для поддержки бизнеса и граждан. Это значит, 
что региональная власть может принимать меры, которые смогут помочь не 
только ограниченному числу предпринимателей, а всему бизнес- 
сообществу региона. Проблем у бизнеса много. Нужны системные решения 
по их ликвидации. От вас, уважаемые депутаты, мы очень ждем поддержки 
в помощи и продвижении наших инициатив. Без желания власти поддер
жать своих предпринимателей в сложной ситуации ни о каких позитивных 
изменениях не может быть и речи.

В заключение подчеркну, что перечень ключевых проблем и пред
ложения по их решению в полном объеме отражены в моем ежегодном до
кладе. В приложениях к докладу представлены результаты опроса предпри
нимателей по оценке состояния бизнеса, эффективности мер государствен
ной поддержки в Иркутской области, а также оценке административного 
давления на бизнес со стороны государственных органов. Благодарю за 
внимание. Готов ответить на ваши вопросы. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:13:41. Речь 0 мин 7 сек

Спасибо, Андрей Николаевич. Пожалуйста, вопросы. Вопрос депута
та Сарсенбаева Евгения Сейтовича. Пожалуйста.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 15:13:48. Речь 0 мин 59 сек

Добрый день, коллеги, Андрей Николаевич. Мы два года назад слы
шали поручение Губернатора Минэкономразвития о том, чтобы они рас
смотрели меру поддержки субъектов малого и среднего предприниматель
ства в области принятия закона по УСН. Вы знаете о том, что была моя 
инициатива внесена в Законодательное Собрание. Практически год назад 
мы ее внесли с коллегами. Минэкономразвития зимой говорили о том, что 
они расширят получателей данной льготы, что законопроект будет лучше. 
Рабочая группа работала, из которой я вышел. Известно ли вам, когда они 
планируют внести данный законопроект и в каком году он планируется, 
начнет свое действие? Скажите, пожалуйста.

ЛАБЫГИН А.Н. -  Уполномоченный по защите прав предпринимателей в 
Иркутской области
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ОТВЕТ: Время: 15:14:48. Речь 3 мин 42 сек

Спасибо за вопрос, Евгений Сейтович. Значит, после того как вы по
кинули рабочую группу, был доработан рабочей группой вариант закона, 
который путем голосования среди участников рабочей группы, в которую 
входили представители Правительства, Минфина, минэконома, представи
тели налоговой службы, представители бизнес-сообщества, значит, путем 
голосования были выработаны статьи закона, которые, по мнению боль
шинства участников рабочей группы, должны были войти в проект закона 
по изменению по упрощенной системе налогообложения. Значит, как и до
говаривались, до 1 мая данный текст был одобрен и передан для рассмотре
ния в Правительство Иркутской области для предварительной оценки. На 
настоящий момент официального ответа по данному законопроекту нет. 
Есть неофициальные мероприятия, которые прошли в усеченном составе не 
всей рабочей группы, по которому представленный проект закона не полу
чает одобрения Минфина и Правительства в целом в связи со значительной 
суммой выпадающих налогов. Она в данном случае, опять же по непод
твержденным данным, варьируется в переделах 2,6 млрд рублей.

Значит, буквально позавчера состоялась моя встреча с руководите
лем Правительства Константином Борисовичем Зайцевым, на которой было 
предложено некое, ну, другой перечень видов экономической деятельности, 
которые могли бы попадать под льготу по УСН, и, значит, и предельные 
размеры сумм, которыми могли бы пользоваться, так сказать, участники 
этого специального налогового режима. Я так понимаю, что в ближайшие 
дни этот вопрос мы с участниками рабочей группы рассмотрим и будем 
смотреть, что делать, как быть с этим дальше. Потому что, значит, есть два 
момента, которые не позволяют, со слов опять же руководства Правитель
ства, прийти к однозначному пониманию этого вопроса. Потому что с од
ной стороны социальное обязательство и требования муниципалитетов и 
депутатского корпуса о строительстве, реконструкции социальных объек
тов, которые требуют значительной части средств, законтрактованные обя
зательства по уже заключенным контрактам - со второй стороны. Ну, плюс 
к этому. И, собственно говоря, если выпадающие, значит, будут в такой 
сумме, то понятно, что на что-то денег не хватит. Поэтому, ну, вот так.

Еще раз?

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 15:18:29. Речь 1 мин 7 сек

Ну, тот законопроект, который я вносил, он менее затратен для Пра
вительства. Поэтому, по сути дела, надо мне тогда выходить с инициативой, 
чтобы мы его выносили на сессию и рассматривали, так как Правительство, 
по сути дела, обещая, что они расширят льготополучателей, внутри себя не 
договорились. Ну, и мы на встрече с Председателем Правительства обсуж
дали тему о том, что бизнес, в принципе он хорошо работает, отдача от него 
хорошая, зачем им какие-то преференции. И если сравнить то, что посчита
ли выпадающие, с тем, какая отдача, я думаю, что несопоставимо большая 
отдача от субъектов малого и среднего предпринимательства. Я думаю, что 
с той отдачей можно было бы пойти навстречу им и дать какую-то все-таки 
преференцию, льготу. Потому как если следовать русской пословице, что 
посеешь, то и пожнешь. То есть если не поливать бизнес, то он начнет увя
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дать и перестанет приносить плоды. Спасибо.

ЛАБЫГИН А.Н. -  Уполномоченный по защите прав предпринимателей в 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 15:19:36. Речь 2 мин 17 сек

Ну, давать советы депутату дело неблагодарное. Я думаю, что в 
принципе я вам могу копию о предложении Минфина передать, чтобы вы 
могли сравнить со своим видением, потому что там далеко не все пересека
ется, не все виды ОКВЭДов, которые вы предполагаете. Потому что там 
упор сделан в первую очередь на производство. А, как известно, самую 
многочисленную часть, которая беспокойство проявляет, вот, и беспокоится 
о введении льгот по УСН, - это розничная и оптовая торговля. И поэтому, 
когда Председатель Правительства, наверное, достаточно объективно гово
рит о том, что за первый квартал этого года прирост по УСН там выше 25 
%, то я пока не могу найти ответ на вопрос, когда мне задают, зачем льго
тировать, если идет переплата и ни о какой стагнации с этой точки зрения, 
значит, речи пока не идет. Пока.

Я ему привожу примеры своих коллег - региональных уполномочен
ных с Урала, которые... у нас проходят конференции. Они уже сейчас вы
дают очень серьезную обеспокоенность состоянием экономики на Урале, 
где крупные промышленные предприятия, которые сейчас уже начинают, 
ну, замедлять темпы, скажу так, ну, в общем, обтекаемо. И поэтому это как 
бы ведет за собой, так сказать, сокращение спроса там, прочее, прочее. По
этому, я думаю, что понимая обеспокоенность, что может быть хуже к осе
ни, может быть, сейчас Правительство не торопится как-то. Ну, потому что 
если сейчас сделать послабление, то к осени нужно будет еще делать какие- 
то шаги, которых может, ну, не оказаться. Ну, я только могу предположить, 
мне сложно... Поэтому, если посчитаете, конечно, мы с удовольствием вас 
поддержим, Евгений Сейтович, и пойдем за вами в неравный бой. Почему 
неравный? Пока потому что 3:0. 3 года в смысле, а ноль результатов.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:21:53. Речь 0 мин 11 сек

Пожалуйста, депутат Лобков Артем Валентинович.

ЛОБКОВ А.В. -  заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 15:22:05. Речь 1 мин 36 сек

Андрей Николаевич, спасибо за доклад. Очень структурированно 
показаны проблемы бизнеса. Хотел бы задать вопрос о поддержке средств 
массовой информации, особенно работающих в муниципальных образова
ниях. Вот все, что в докладе было описано, те ключевые меры воздействия 
на предпринимателей, также и для СМИ районных справедливо. Это за
держка по оплате по госконтрактам, по муниципальным контрактам, нало
говая нагрузка, потому что большинство сотрудников работают в белую. В 
последнее время для всех справедливо изменение в связи с популярностью 
социальных сетей. Но вот в последний год, который сейчас идет, - первый 
удар по газетам. Это повышение цен на краски и на оборудование, вот. А
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второе, все живут за счет рекламы, и многие предприниматели остановили 
рекламную деятельность. Вот в связи с этим по региону есть заявления о 
банкротстве, приостановке деятельности выпуска газеты, в том числе теле
видение. Вот поступают ли к вам подобные обращения с мест? Если какие- 
то формы поддержки обсуждались вместе с Правительством, средствами 
массовой информации, хотелось бы услышать.

ЛАБЫГИН А.Н. -  Уполномоченный по защите прав предпринимателей в 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 15:23:41. Речь 2 мин 50 сек

Спасибо, Артем Валентинович, за вопрос. Напрямую обращений, ко
торые касаются поддержки средств массовой информации, к Уполномочен
ному не поступало. Поэтому, значит, здесь пока реакции нашей нет, потому 
что нет обращений, а мы работаем по обращениям. Второе, это что касается 
средств массовой информации как распространителей печатной продукции, 
в том проекте закона, который сейчас уже закон о нестационарных торго
вых объектах, мы предусмотрели свою часть, предусматривали свою часть, 
чтобы для реализации газет и журналов предоставляли места под НТО без 
конкурса. Ну, к сожалению, той редакции, которую мы предлагали, через 
правовые тернии и главного правового управления, и Законодательного Со
брания пройти не удалось даже нам. Поэтому мы сделали формулировку, 
касающуюся предоставления без конкурса мест под НТО для газет и жур
налов, для реализации газет и журналов, через госпрограммы и муници
пальные программы. Значит, то же самое мы предусмотрели и для других 
видов, которые власть региона либо органы местного самоуправления по
считают важными для своего, для области, либо для района, либо для горо
да.

Ну, вот сейчас, как только закон вступил в силу, мы сразу разослали 
письма и в Ассоциацию, и в министерство, которые, с нашей точки зрения, 
Правительства, которые могут внести в эти госпрограммы вот эту, ну, 
строчку. Получили ответ в плане того, что мы предоставлением земли не 
занимаемся под НТО. Обращайтесь в муниципалитеты или в Минимуще
ства, если это Иркутский район. Я еще не знаю, как еще донести до руково
дителей исполнительных органов власти о том, что мы и закладывали-то 
этот механизм, чтобы двумя, тремя строчками найти в программе, не тре
бующей никаких финансовых затрат ни от кого. Потому что, ну да, может 
быть, только муниципалитет понесет, ну, возможно, какой-то небольшой 
убыток, потому что не на торгах будет, а без торгов, но это же не бесплатно 
предоставляется. Пока сложновато. Видимо, на фоне огромных каких-то 
проблем и большого там, так сказать, потока более важных дел, значит, вот 
это дело небольших мелких предпринимателей, в общем, как-то не двигает
ся. Занимаемся в этом направлении. А если у вас такие обращения есть от 
вас по поводу того, что трудности с бизнесом, пусть к нам, пришлите или 
вы, или сами предприниматели, мы попробуем что-то со своей стороны 
сделать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:26:32. Речь 0 мин 3 сек

Пожалуйста, Тютрин Дмитрий Геннадьевич.
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ТЮТРИН Д.Г. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской об
ласти и

ВОПРОС: Время: 15:26:35. Речь 0 мин 23 сек

Уважаемый Андрей Николаевич, буквально накануне вашего вы
ступления в мой адрес обратились представители бизнес-индустрии в сфере 
кинопроката, ну, проще говоря, кинотеатры, вот. Естественно, указывают на 
плачевное состояние их предприятий. Вот я решил вам переадресовать во
прос. Скажите, обращались ли они в ваш адрес, и какие меры поддержки 
предусмотрены им? Спасибо.

ЛАБЫГИН А.Н. -  Уполномоченный по защите прав предпринимателей в 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 15:26:58. Речь 1 мин 26 сек

Спасибо, Дмитрий Геннадьевич, за вопрос. Значит, вообще предпри
ниматели, я думаю, ну, вы тоже в курсе, они такой народ, достаточно опти
мистичный и живучий. Вот что касается кинотеатров, их даже пандемия не 
скосила в связи с полным запретом. И они как-то вот всплесками: то мы с 
ними активно работаем, они потом как-то, ну, то ли руки у них немножко 
опускаются, то ли на самом деле что-то там происходит нормально. Я знаю, 
что сейчас проблема, тогда было, значит, ограничение по посещаемости, 
сейчас, собственно говоря, отсутствие качественного контента, который 
можно демонстрировать в кинотеатрах. И знаю такую проблему. Это, 
наверное, один из видов деятельности, который с Константином Борисови
чем Зайцевым удалось договориться, что это нужно поддерживать хотя бы с 
точки зрения УСН, да, если таковые. А остальные виды поддержки я, вот 
мне даже сложно вам как представителям власти как-то рекомендовать в 
этом направлении. Наверное, нужно поддерживать. Потому что кино все- 
таки остается важнейшим из искусств, несмотря ни на что. Что-то каче
ственное. Это все-таки люди насиделись во время пандемии, все-таки ка
кое-то взаимодействие хотя бы в кинотеатре - это требуется. И поэтому по
нимаем, что нужно поддерживать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:28:24. Речь 0 мин 5 сек

Труфанов Николай Степанович, пожалуйста.

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 15:28:30. Речь 0 мин 24 сек

Андрей Николаевич, вопрос. У нас буквально недавно с вами был 
принят закон о стационарных объектах, нестационарных. То есть вот прак
тика применения есть? То есть все-таки предприниматели, которые выхо
дили на вас и проводили огромные встречи, собрания, они сейчас восполь
зовались этим законом, перезаключили договоры? То есть есть обратная 
связь? Вот действие этого закона.
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ЛАБЫГИН А.Н. -  Уполномоченный по защите прав предпринимателей в 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 15:28:54. Речь 1 мин 38 сек

Буквально на сегодня было назначено совещание у Губернатора и 
перенесено на следующую неделю по мораторию на снос тех, которые 
находятся за пределами, значит, схемы размещений, у которых, собственно 
говоря, закончились договоры, ну и прочие вопросы. Значит, там уже дета
ли, конкретные случаи будем рассматривать. Попросим Губернатора и мэра 
города Иркутска (в основном там проблемные вопросы в Иркутске), чтобы 
подобие моратория было все-таки на этот год объявлено со всей совокупно
стью негативных моментов. Ну вот, Николай Степанович, что хочу сказать. 
Когда законопроект поступил в Законодательное Собрание, он насчитывал, 
ну, почти 15 страниц. Ко второму чтению, немногие здесь обратили внима
ние, значит, поступили поправки от главного правового управления, кото
рые предполагали изъять все четные статьи, от правового управления Зако
нодательного Собрания - все нечетные. Ну, я так, образно, потому что оста
лись первая и последняя. Ну, то есть название - и то надо было поменять, а 
уже потом... Ну, нашли середину. Поэтому говорить о том, что вот этот 
проект всеобъемлющий... но он основные вещи закрывает. И поэтому по
ложительная практика начинает сейчас нарабатываться. И мы ждем, в том 
числе и от службы потребрынка Иркутской области, приказов, которая в 
развитие этого закона доведет до конца, до разумного какого-то решения 
все конфликтные ситуации. Я думаю, что мы в течение года все эти вопро
сы разрешим.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:30:32. Речь 0 мин 2 сек

Гаськов Александр Юрьевич, пожалуйста.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:30:34. Речь 1 мин 5 сек

Андрей Николаевич, один вопрос. Скажите, вот когда вы говорили 
про кредиторку по контрактам, что на уровне муниципалитетов, это, кажет
ся, больше 150 миллионов, да? Которые судебные даже есть решения, по
тому что у меня табличка примерно. Вопрос к вам. Ну, учитывая, что у нас 
супердоходы были в 2021 году, учитывая, что мы резко снизили госдолг на 
десятки миллиардов, обращались ли вы в Правительство, чтобы, ну, ма
ленько отщипнуть от того, что мы снижаем госдолг, и все-таки направить 
на погашение кредиторки по муниципалитетам, чтоб поддержать предпри
нимателей, о чем мы говорили, что даже (непонятно) не исполнять решения 
судов даже не исполняют. Вот понимаете, 150 миллионов. Ну, это примерно 
150 миллионов. Я не говорю про федеральные контракты, они у вас там 110 
миллионов (непонятно), а именно вот наша зона ответственности. И то, что 
мы даже процент госдолга, мы ушли меньше 10 % от собственных доходов. 
Вот там миллиарды, представляете. Обращались вы или не обращались? 
Все ли выполнили вы свои, так сказать, полномочия по защите предприятий
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малого и среднего бизнеса?

ЛАБЫГИН А.Н. -  Уполномоченный по защите прав предпринимателей в 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 15:31:39. Речь 1 мин 32 сек

Да. Но все, что касается неисполнения муниципальных и государ
ственных контрактов, все обращения, я считаю, что самое быстрое и дей
ственное - это обращение в прокуратуру Иркутской области, куда уходят 
все сразу обращения, которые принуждают и должны принудить, значит, 
руководителей муниципалитетов исполнить. Тем более, уж если есть реше
ние суда. Зачем еще просить, обращаться в Законодательное Собрание или 
к Губернатору, чтобы выделили деньги, когда по идее оно должно идти вне 
очереди всякой решение, даже если есть исполнительные листы.

Вот сейчас такой, допустим, у нас есть момент в Байкальске. Там ко
гда-то смыло мост. Был режим ЧС. Предприниматель выполнил всю работу, 
ему частично заплатили, а частично не платят. У него есть все решения су
да, вступившие в законную силу, все, все. В прокуратуру написал. Проку
рор Слюдянский его там терзает, значит, мэра Байкальска, а он все равно не 
платит. Я думаю, что обратимся мы там к Губернатору или к вам. Ну, выде
лите эти деньги. Эти деньги уйдут в другое место. Так же как оно должно, 
куда-то же те деньги делись. Ну, в общем, на остатки, там смета, все было 
проверено, деньги выделены. Но они, видимо, ушли на какие-то другие ве
щи. И вот такая у нас, у Уполномоченного, достаточно, ну, ограниченная в 
этом смысле компетенция. Мы же не власть. Власть это вы. А мы вот вам 
доносим. Мы говорим, что нужно вот на это обратить внимание. Давайте на 
одном из комитетов рассмотрим ситуацию. Мы вам подготовим вопросы и с 
удовольствием.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:33:10. Речь 0 мин И сек

Пожалуйста, Шершнев Денис Павлович, ваш вопрос.

ШЕРШНЕВ Д.П. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:33:21. Речь 1 мин 23 сек

Спасибо, Александр Викторович. Добрый день, коллеги. Андрей Ни
колаевич, вот у меня следующий вопрос. Порядка года назад ко мне обра
тились предприниматели с города Тулуна, с Тулунского района. Они участ
вовали в стройке века на Ковыктинской трубе на Газпромовской. Ну, что 
там речью кривить, их кинули. Их кинул там подрядчик, который под ген
подрядчиком, и т.д. Я на эту тему сделал обращение к Губернатору. Бук
вально в течение нескольких часов мне тут же бросились звонить руководи
тели наших региональных филиалов «Газпрома». Сейчас мы все разберем
ся, разберемся. Ну, прошел год. Ничего не разобрались, а генподрядчик, ко
торый... основной акционер которого, собственно, сам «Газпром», «Крас- 
нодаргорстрой», он пошел в банкротство. Эти подрядчики пошли в суд. 
Они высудили. Ну и собственно, ну и ступайте. Вот есть ли у вас уже опыт 
работы в такой параллельной реальности? То есть законными способами 
деньги не взыскать. Случались ли такие способы? И можете ли вы проком
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ментировать и, может быть, даже помочь этим предпринимателям? Спаси
бо.

ЛАБЫГИН А.Н.-Уполномоченный по защите прав предпринимателей в 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 15:34:44. Речь 1 мин 28 сек

Спасибо, Денис Павлович, за вопрос. Если я отвечу, что такие вещи 
были в моей практике, то я, наверное, последний доклад свой сделаю здесь, 
потому что, ну, это нельзя неправовыми способами решать спор. Значит, 
что хочу сказать о том, вот первое и самое главное. То, что Уполномочен
ный, когда к нему обращаются предприниматели, он вмешивается только 
тогда, когда с одной стороны есть предприниматель, а с другой стороны 
есть государство в любом его проявлении. И если с одной стороны пред
приниматель и с другой стороны предприниматель, будь то «Еазпром», 
«Роснефть», «Иркутскэнерго», «Водоканал Иркутска», ну, на кого больше 
всего жалуются, - это вопросы предпринимательской деятельности и вопро
сы взаимодействия хозяйствующих субъектов. Мы не имеем права вмеши
ваться в эту ситуацию. Консультируем, обобщаем практику, говорим, что 
нужно делать, но напрямую. Потому что как только я встану на стороне 
предпринимателя из Тулуна, как это по-русски сказать, наехать на «Еаз
пром», прости господи, ну, тогда мне «Газпром» скажет: Андрей Николае
вич, вы действуйте в рамках своей компетенции и не превышайте свои пол
номочия. Вот так вот. Или не понял я вопрос, да, наверное? А?

ШЕРШНЕВ Д.П. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:36:12. Речь 0 мин 19 сек

... вопрос, это же госдостояние, да, «Еазпром - мечты сбываются», 
все хорошо...

(Еоворят одновременно, непонятно).

ЛАБЫЕИН А.Н. -  Уполномоченный по защите прав предпринимателей в 
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 15:36:31. Речь 0 мин 39 сек

Это не ко мне. Ну, Денис Павлович, давайте, ну, есть, если не двига
ется, давайте совместно сделаем. Я-то не в курсе как бы. Приходите, под
нимем этот вопрос на больше какую-то, придадим ему гласность. Вы знае
те, даже неразрешимые вопросы... вот недавно, ну, это уже в этом году ка
сается больше вопроса, но началось в прошлом году в одном из торговых 
центров, который закрыли на два месяца. Тоже казалось, и все говорили: не, 
не будет. А потом выяснилось отсутствие коммуникации и ясного перечня. 
Начали вмешиваться потихоньку даже мы, ну, со своими ограниченными 
возможностями, и то, ну, все заработало и работает. Поэтому давайте, я вас 
приглашаю всех, Еагарина, 74.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:37:10. Речь 0 мин 14 сек

Спасибо, Андрей Николаевич. Вопросов больше нет. Коллеги, же



ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 5/56)

лающие выступить? Позицию профильного комитета... Кондрашов Виктор 
Иванович, желающий выступить. Пожалуйста.

КОНДРАШОВ В.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:37:24. Речь 0 мин 26 сек

Ну, надо уходить - уходите красиво. Нет, я только поблагодарить хо
тел, Андрея Николаевича хотел поблагодарить, потому что рассматривал 
вопрос на комитете, достаточно обстоятельно все было сказано. Вопросы 
задавали. Даже сейчас нет смысла уже вопросы задавать, он ответил на них. 
Вот. И то что, ну, давайте так скажу. Чего бы ни было там, в прошлое камни 
не бросают, но такого омбудсмена у предпринимателей еще не было в Ир
кутске. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:37:50. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо, Андрей Николаевич, за выступление, за отчет и за работу. 
Позиция профильного комитета - Труфанов Николай Степанович.

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 15:38:02. Речь 0 мин 36 сек

Уважаемые коллеги, доклад о результатах деятельности Уполномо
ченного по защите прав предпринимателей в Иркутской области в 2021 го
ду внесен в Законодательное Собрание с соблюдением норм законодатель
ства. Данный документ содержит оценку условий осуществления предпри
нимательской деятельности в Иркутской области, предложения о совершен
ствовании правового положения субъектов предпринимательской деятель
ности. Доклад Уполномоченного на заседании комитета рассмотрен. В со
ответствии с решением рекомендуем Законодательному Собранию Иркут
ской области принять предложенный вашему вниманию проект постанов
ления по данному вопросу. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:38:38. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо, Николай Степанович. Голосуем за принятие постановле
ния.

Принять постановление 
Время: 15:38:41
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:38:41. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.

8. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-988 «О ПРЕОБРАЗОВАНИИ БУ- 
РИНСКОГО И КИМИЛЬТЕЙСКОГО МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ ЗИМИН- 
СКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СТАТУСЕ И ГРАНИЦАХ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗО
ВАНИЙ ЗИМИНСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:38:59. Речь 0 мин 15 сек

Возвращаемся к ПЗ-988. Это вопрос № 8: проект закона Иркутской 
области «О преобразовании Буринского и Кимильтейского муниципальных 
образований Зиминского района Иркутской области» (законодательная 
инициатива мэра Зиминского района, Зиминского районного муниципаль
ного образования), второе чтение. Докладывает Перетолчин Виталий Вла
димирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 15:39:14. Речь 0 мин 26 сек

Уважаемые коллеги, в перерыве сессии состоялся комитет. На засе
дании комитета были рассмотрены поправки, поступившие к проекту зако
на Иркутской области № ПЗ-988. Сформирована таблица одобренных по
правок. Комитет рекомендует принять указанный проект закона с учетом 
таблицы одобренных поправок во втором (окончательном) чтении и напра
вить Губернатору Иркутской области для обнародования. Прошу поддер
жать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:39:41. Речь 0 мин 12 сек

Голосуем за принятие постановления. Извините, голосуем таблицу 
одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 15:39:53
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.8/57)
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:39:53. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.
Еолосуем: принять Закон и направить Губернатору Иркутской обла

сти для обнародования.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародо-
ЛИ: вания
(п.8/58) Время: 15:40:11

Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:40:11. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.

16. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-951 «ОБ ИНВЕСТИЦИОННОМ 
НАЛОГОВОМ ВЫЧЕТЕ ПО НАЛОГУ НА ПРИБЫЛЬ ОРГАНИЗАЦИЙ В ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:40:28. Речь 0 мин 26 сек

Вопрос № 16: проект закона Иркутской области «Об инвестицион
ном налоговом вычете по налогу на прибыль организаций в Иркутской об
ласти» (законодательная инициатива депутатов Законодательного Собрания 
Дикусаровой, Синцовой, Егоровой, Безродных, Кудрявцевой, Носенко), 
второе чтение. Докладывает Дикусарова Наталья Игоревна - председатель 
комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-экономическому и 
налоговому законодательству.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 15:40:54. Речь 0 мин 54 сек

Уважаемые коллеги, мы закончили работу над этим проектом закона, 
мы прямо несколько месяцев над ним работали. У нас поступили поправки 
от различных субъектов, в том числе от депутатов Законодательного Со
брания, от Правительства Иркутской области. Это инвест, налоговый вычет 
на пожертвования в адрес учреждения культуры. В итоге поправки мы все 
отработали, учли все замечания, которые были в наш адрес направлены. У
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 16/59)

нас есть таблица одобренных и таблица отклоненных поправок. Рекоменду
ем коллегам-депутатам, комитет поддержал единогласно: и отклонение по
правок и принятие одобренных поправок. Поэтому рекомендуем сессии За
конодательного Собрания принять таблицу одобренных и отклоненных по
правок, рекомендовать сессии принять указанный проект во втором чтении, 
а также направить его на обнародование Губернатору. Просим поддержать 
решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:41:48. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы к Наталье Игоревне. Вопросов нет. Голосуем 
таблицу одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 15:41:55
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.16/60)

области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:41:55. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.
Принять проект закона за основу с учетом таблицы одобренных по

правок.

Принять проект закона за основу с учетом таблицы одобренных поправок 
Время: 15:42:13
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 16/61)

области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:42:13. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Принять таблицу отклоненных поправок. Голосу
ем.

Принять таблицу отклоненных поправок 
Время: 15:42:29
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:42:29. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.
Голосуем: принять Закон и направить Губернатору Иркутской обла

сти для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародо
вания
Время: 15:42:46
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:42:46. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято.

17. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-971 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:43:00. Речь 0 мин 7 сек

Вопрос № 17: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в отдельные законы Иркутской области», второе чтение. Пожалуйста, 
Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 15:43:07. Речь 0 мин 48 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, мы тоже 
отработали указанный проект закона. У нас поступали к нему предложения 
и замечания от Федеральной налоговой службы. Была необходимость вот 
именно отработать с той точки зрения, чтобы четко исполнялся указанный 
Закон в случае его принятия. Все вопросы проблемные отработаны, все во
просы, которые ставила налоговая служба, тоже отработаны. Соответствен
но, у нас имеется таблица одобренных поправок, мы ее на комитете тоже

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 16/62)

ВЫСТУПИЛИ:
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немного с голоса правили с участием правового управления Законодатель
ного Собрания. В итоге у нас таблица одобренных поправок. Комитет при
нял решение проголосовать за таблицу одобренных поправок, поддержать 
указанный проект закона во втором чтении и направить его для обнародо
вания. Просим поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:43:55. Речь 0 мин 13 сек

Вопросы к Наталье Игоревне. Голосуем таблицу... принятие таблицы 
одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 15:44:08
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:44:08. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.
Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для об

народования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародо
вания
Время: 15:44:24
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:44:24. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Спасибо, Наталья Игоревна. Присаживайтесь, по
жалуйста.

18. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-982 «О ПОРЯДКЕ УЧАСТИЯ 
МИНИСТЕРСТВА ФИНАНСОВ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ В ПРОВЕДЕНИИ ПРО
ВЕРКИ СООТВЕТСТВИЯ КАНДИДАТОВ НА ЗАМЕЩЕНИЕ ДОЛЖНОСТИ РУКО
ВОДИТЕЛЯ ФИНАНСОВОГО ОРГАНА МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА ИРКУТ
СКОЙ ОБЛАСТИ, МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ГО-

ГОЛОСОВА-
ЛИ:
(п.17/64)

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.17/63)
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РОДСКОГО ОКРУГА ИРКУТСКОМ ОБЛАСТИ КВАЛИФИКАЦИОННЫМ ТРЕБО
ВАНИЯМ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:44:41. Речь 0 мин 24 сек

Вопрос № 18: проект закона Иркутской области «О порядке участия 
министерства финансов Иркутской области в проведении проверки соот
ветствия кандидатов на замещение должности руководителя финансового 
органа муниципального района Иркутской области, муниципального округа 
Иркутской области, городского округа Иркутской области квалификацион
ным требованиям». Докладывает Бояринова Наталия Вениаминовна - ми
нистр финансов Иркутской области. Пожалуйста, Наталия Вениаминовна.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 15:45:06. Речь 0 мин 41 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, в ноябре 
прошлого года в федеральное законодательство в части организации мест
ного самоуправления в Российской Федерации внесены изменения. Данные 
изменения обязывают финорган субъекта Российской Федерации участво
вать в согласовании кандидатур на замещение должности муниципальных 
руководителей финансовых органов. Представленный законопроект опре
деляет порядок участия министерства финансов региона в данной процеду
ре. Прошу депутатов поддержать данный законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:45:47. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, вопросы к министру финансов. Присаживайтесь, пожа
луйста. Позицию профильного комитета - Дикусарова Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 15:45:56. Речь 0 мин 20 сек

Уважаемые коллеги, мы рассмотрели указанный проект закона. К 
нему поступил ряд предложений, поэтому сегодня у нас решение, которое 
мы просим поддержать, принять указанный проект закона в первом чтении 
и продолжить над ним работу во втором чтении, для того чтобы все эти за
мечания либо снять, либо отработать в качестве поправок. Просим поддер
жать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:46:16. Речь 0 мин 11 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить ра
боту над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рас
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смотрения во втором чтении.

ГОЛОСОВА- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
ЛИ: Время: 15:46:27
(п. 18/65) Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:46:27. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято.

19. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЗЫВЕ НА ПРОЕКТ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА 
№ 102942-8 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬИ 8 И 66 ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗА
КОНА «ОБ ОБРАЗОВАНИИ В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» В ЧАСТИ ОРГАНИ
ЗАЦИИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ГРУПП ПРОДЛЕННОГО ДНЯ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:46:42. Речь 0 мин 23 сек

Вопрос № 19: проект постановления «Об отзыве на проект феде
рального закона № 102942-8 «О внесении изменений в статью 8 и 66 Феде
рального закона «Об образовании в Российской Федерации» в части орга
низации деятельности групп продленного дня». Прошу на трибуну Синцову 
Ирину Александровну - председателя комитета по социально-культурному 
законодательству. Пожалуйста.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 15:47:05. Речь 2 мин 32 сек

Спасибо. Уважаемые коллеги, внесен проект закона в Государствен
ную Думу сенаторами Российской Федерации и депутатами Государствен
ной Думы на очень обсуждаемую тему. В нашем базовом Федеральном за
коне "Об образовании в Российской Федерации" предлагается закрепить 
именно законодательной нормой систему работы, форму работы групп про
дленного дня. Группы продленного дня ориентированы на услуги по при
смотру и уходу за детьми в рамках наших общеобразовательных организа
ций, и в 2014 году их работа была определена рекомендациями, рекоменда
циями Министерства образования Российской Федерации. Надо сказать, что 
при этом виды деятельности групп продленного дня самые разнообразные, 
и зачастую они не включают в себя выполнение домашних заданий. Вот 
правоприменительная практика показала, что, конечно, нагрузка на ребенка, 
когда он весь день находится в школе, первая часть - это общеобразова
тельные предметы, вторая - это группа продленного дня, затем приходит
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домой и начинает выполнять еще домашнюю работу, конечно, это доста
точно утомительно для ребенка и вредно для его здоровья. Поэтому предла
гается данной законодательной инициативой закрепить некоторые виды де
ятельности именно групп продленного дня. Это и выполнения домашнего 
задания, это и различные спортивные, творческие направления работы и 
воспитательной работы в том числе. Мы полагаем, что это будет суще
ственным таким системным подходом к работе всех групп продленного дня. 
Более того, в данном законопроекте предлагается возможность для субъек
тов, то есть для регионов, дополнительно также из своих бюджетов по воз
можности оказывать финансовое содействие работе групп продленного дня. 
Мы полагаем, что это необходимая законодательная инициатива. Обсудили 
это вместе с Правительством Иркутской области. Губернатор также готов 
направить положительный отзыв на данную законодательную инициативу. 
Решение комитета: направить положительный отзыв. Прошу поддержать 
решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:49:37. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, вопросы к Ирине Александровне. Голосуем принятие 
постановления.

ГОЛОСОВА- Принять постановление 
ЛИ: Время: 15:49:43
(и.19/66) Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:49:43. Речь 0 мин 24 сек

Решение принято. Спасибо, Ирина Александровна. A-а, понятно. 
Вопрос № 20, прошу оставаться вас на трибуне.

20. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЗЫВЕ НА ПРОЕКТ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА 
№ 105337-8 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЗАКОН «ОБ ОБРАЗО
ВАНИИ В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:50:07. Речь 0 мин 9 сек

Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 
105337-8 «О внесении изменений в Федеральный закон «Об образовании в 
Российской Федерации». Пожалуйста, Ирина Александровна.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному зако-
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.20/67)

ВЫСТУПИЛИ:

нодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 15:50:17. Речь 2 мин 45 сек

Тоже очень обсуждаемая тема. Она внесена депутатами Государ
ственной Думы, сенаторами, причем, представляющими самые различные 
фракции. История проблематики заключается в следующем: в 12 году был 
принят Закон "Об образовании в Российской Федерации", и именно тогда 
появилась новая терминология, в том числе и "образовательная услуга". 
Она была продиктована определенной необходимостью, потому что именно 
такой термин позволял разбить с позиции финансовой оценки деятельности 
на отдельные статьи, на издержки, на затраты, которые в дальнейшем мож
но было вывести в определенную ценовую политику и, соответственно, 
определить, сколько же стоит образовательная услуга. Но на сегодня, когда 
мы смотрим, и в том числе и проводим какую-то определенную переоценку, 
сегодня очевидно, что не только именно развитие определенных образова
тельных компетенций предполагает обучение в школе. Это, конечно, и 
большая воспитательная работа, это и различное развитие творческих 
направлений. Поэтому предлагается вот в тех ситуациях, когда речь идет о 
платной образовательной услуге именно негосударственных учреждений, 
эту терминологию оставить, а для государственных муниципальных обра
зовательных организаций при определении их вида деятельности заменить 
это совершенно иным термином. В данном случае, конечно, финансовая со
ставляющая здесь, в том числе и расчеты наших непосредственно нормати
вов и так далее, это остается, но, а, в принципе, понимание как объем фи
нансового обеспечения реализации образовательных программ и объем фи
нансового обеспечения выполнения государственного муниципального за
дания. Потому что то, что касается государственных муниципальных обра
зовательных издержек, это определяется государственным заданием и 
оплачивается из бюджетов, соответствующих бюджетов: федерального, об
ластного или муниципального. Мы полагаем, что данный законопроект то
же является очень востребованным на данный момент, поэтому предлагаем 
направить положительный отзыв, также будет направлен положительный 
отзыв и со стороны Правительства Иркутской области. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:53:01. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, вопросы к Ирине Александровне. Вопросов нет. Голо
суем принятие постановления.

Принять постановление 
Время: 15:53:07
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
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ВЫСТУПИЛИ:

2 2 .

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:53:07. Речь 0 мин 21 сек

Решение принято.
Спасибо, Ирина Александровна. Присаживайтесь, пожалуйста.

О РАЗНОМ

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:53:28. Речь 1 мин 42 сек

Уважаемые депутаты, вопросы повестки дня исчерпаны. В секрета
риат поступило несколько парламентских запросов, давайте быстро их об
судим. Первый запрос группы депутатов первому заместителю Еубернатора 
Иркутской области - Председателю Правительства Иркутской области Зай
цеву Константину Борисовичу «О перспективах работы Братского целлю
лозно-бумажного колледжа в связи с реализацией Комплексной программы 
оптимизации финансово-хозяйственной деятельности ФЕБОУ высшего об
разования «Братский государственный университет». Пожалуйста, я про
шу... Так, позвольте, я зачитаю группу депутатов. Значит, депутаты Любен- 
ков, Попов, Некипелов, Тютрин, Еабов, Безродных, Курбайлов, Егорова, 
Петрук, Хайдуков, Кондрашов, Дикусарова, Бакуров, Лобков, Терентьев, 
Бренюк, Маслов, Синцова, Шершнев, Гаськов.

НОСЕНКО О.Н.
Еще один.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
А-а...

НОСЕНКО О.Н.
Андреев.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Это Андреев, да? Андреев Андрей Анатольевич. Ну, Андрей Анато

льевич, вы видите, как здесь написано. (Не слышно). Да понятно. Но вы же 
подписывали, ну, можно как-то на второй странице... Бумаги не жалко, Ан
дрей Анатольевич. Тут... А то вроде как подписал, но не подписывал. По
жалуйста, коллеги, кто-нибудь из инициаторов может прокомментировать? 
Пожалуйста, Олег Николаевич.

ПОПОВ О.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:55:10. Речь 1 мин 40 сек

Уважаемые коллеги, представители всех фракций Заксобрания под
держали наш парламентский запрос о судьбе техникума в центральной ча
сти города Братска. Как вы многие, наверное, знаете, город Братск состоит 
из нескольких районов отдаленных. И вот на протяжении 60 лет в цен
тральной части был такой якорный образовательный... якорное образова
тельное учреждение, где обучались специалисты, которые шли работать на 
все градообразующие предприятия. Этот техникум является структурным 
подразделением госуниверситета. Еосуниверситет решил сэкономить, в об-
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.22/68)

ВЫСТУПИЛИ:

щем, провести оптимизацию и перевести техникум в другую часть города за 
30 км от того места, куда ребята поступали учиться. Напоминаем, что под
ростки, которые учатся, 14, 15, 16 лет, им сегодня предлагают ездить 30 км 
на автобусах, как угодно добираться, в том числе и преподавателям. Учится 
там около 1000 студентов, большая часть проживает в непосредственной 
близости от этого образовательного учреждения. Поэтому вот обращаемся к 
Правительству Иркутской области, чтобы все-таки четко дали понять, дви
гается куда-то, каким образом двигается, чтоб создали межведомственную 
рабочую группу, чтоб все заинтересованные понимали, что мы работаем, и 
в итоге сохранили это образовательное учреждение в центральной части 
города Братска. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:56:50. Речь 0 мин 3 сек 

Пожалуйста, Лариса Игоревна.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:56:53. Речь 0 мин 17 сек

Я буквально 2 слова добавлю, что депутаты Братской городской Ду
мы тоже не согласны, большинство не согласно с переездом, поэтому наша 
поддержка будет просто необходима.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:57:09. Речь 0 мин 14 сек

Кто за то, чтобы направить парламентский запрос и определить от
ветственным комитет по социально-культурному законодательству.

Направить парламентский запрос 
Время: 15:57:23
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:57:23. Речь 1 мин 54 сек 

Решение принято.
Коллеги, поступил второй парламентский запрос группы депутатов. 

Позвольте его... Позвольте его зачитать. Алдаров, депутат Алдаров, Синцо
ва, Дикусарова, Труфанов, Лобков, Вепрев, Тютрин, Франтенко, Безродных, 
Любенков, Перетолчин, Белов, Петрук. Второй парламентский запрос также 
к первому заместителю Губернатора - Председателю Правительства «О
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необходимости модернизации системы..." А вот Кудрявцевой не хватает 
подписи... Алдаров, Синцова, Дикусарова, Труфанов, а-а, Кудрявцева, вижу, 
да, Лобков, Вепрев, Тютрин, Франтенко, Безродных, Любенков, Перетол- 
чин, Белов, Петрук. Найдите, Андрей Анатольевич! Идите сюда. (Шум в 
зале). A-а, ну, так, это другое дело. (Шум в зале). Ну, реплики из зала остав
ляем, работаем по документам. Все. У меня поступило уже из секретариа
та... Галина Федоровна, вашу подпись вижу сбоку. Все, давайте голосуем... 
Пожалуйста, кто-нибудь из... Синцова Ирина Александровна, пожалуйста.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному зако
нодательству Законодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:59:17. Речь 2 мин 45 сек

Уважаемые коллеги, разрешите комментировать парламентский за
прос. Мы, наверное, последний вот год очень достаточно щепетильно смот
рим на выездных наших совещаниях работу наших учреждений среднего 
профессионального образования. И при этом возникает много вопросов, 
много предложений, мы видим реальное состояние дел. В связи с этим воз
ник следующий парламентский запрос.

Складывается ситуация, при которой государственная гарантия об
щедоступности среднего профессионального образования не в полной мере 
обеспечивается на территории Иркутской области. Ну, в частности, про
блема закрепляемости кадров, недостаточность контрольных цифр приема, 
нехватка общежитий для студентов, дефицит педагогических кадров, уста
ревшая материально-техническая база, неудовлетворительное состояние 
помещений, используемых в сфере среднего профессионального образова
ния.

Такие обстоятельства, конечно, негативным образом влияют на реа
лизацию государственных гарантий общедоступности среднего профессио
нального образования на территории Иркутской области. И исходя из ука
занного, очевидна необходимость инноваций, модернизации системы сред
него профессионального образования в Иркутской области.

В целях совершенствования системы среднего профессионального 
образования считаем необходимым:

1) провести анализ состояния сферы среднего профессионального 
образования Иркутской области, пересмотреть подход к нормативному пра
вовому регулированию соответствующих общественных отношений, пере
смотреть порядок определения подведомственности министерствам Иркут
ской области учреждений среднего профессионального образования, вы
явить факторы, которые могут оказать реальное влияние на увеличение за
крепляемости кадров в муниципальных образованиях каждого уровня, 
обеспеченность педагогическими кадрами учреждений среднего професси
онального образования Иркутской области и решение иных проблем в ука
занной сфере;

2) на основании проведенного анализа разработать концепцию мо
дернизации системы среднего профессионального образования Иркутской 
области на долгосрочный период (до 2030 года), которая служила бы ори
ентиром для формирования мероприятий государственной программы Ир
кутской области в сфере развития образования, утвердить указанную кон
цепцию правовым актом Еубернатора Иркутской области или Правитель
ства Иркутской области. Включение мероприятий в содержание указанного 
документа должно быть осуществлено с точки зрения комплексного подхо

124



да к управлению системой среднего профессионального образования, по
следовательность исполнения мероприятий должна обуславливаться необ
ходимостью планомерного последовательного достижения «идеальной кар
тины» состояния системы среднего профессионального образования в Ир
кутской области;

3) создать рабочую группу по разработке указанной концепции с 
привлечением депутатов Законодательного Собрания Иркутской области.

Парламентский запрос первому заместителю Губернатора Иркутской 
области - Председателю Правительства Иркутской области Зайцеву Кон
стантину Борисовичу. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:02:02. Речь 2 мин 51 сек

Спасибо, Ирина Александровна. Мы очень много ездили по учре
ждениям среднего профессионального образования с депутатами в разных 
территориях, и мы проводили выездные заседания комитетов. Многие из 
вас принимали участие. Вот поверхностный вывод, который... беглый 
взгляд показывает о том, что у нас нет программы развития среднего про
фессионального образования. Это образование размазано между разными 
ведомствами. Причем размазано ... Отсутствует системный признак, по ко
торому, скажем... Медицинские учреждения подчиняются минздраву, но 
сельхозучреждения не подчиняются Минсельхозу, а могли бы через Мин
сельхоз частично там восполнять по соответствующим программам обору
дование, материальную базу для этих учреждений. Поэтому, коллеги, мы 
выступаем с парламентским запросом с тем, чтобы Правительство разрабо
тало концепцию на три ближайших года, вложило это в региональную гос
ударственную программу, а все последующие годы были отражены в плане 
реализации стратегии. Потому что, ну, к этому вопросу необходимо, осо
бенно в текущих экономических условиях, когда мы так громко говорим все 
время об импортозамещении, нам нужны специалисты разных профилей, и 
в том числе и для нашей бюджетной сферы. Мы очень строим много для... 
по национальным проектам, но потом мы должны это укомплектовывать 
кадрами. Поэтому вот такой соответствующий запрос.

И предлагаю дать протокольное поручение комитету Ирины Алек
сандровны и всем комитетам о том, чтобы мы подготовили от имени коми
тетов и направили на свод в комитет Синцовой Ирины Александровны, с 
тем чтобы какие мероприятия, какие объекты мы предлагаем Правительству 
включить в эту программу, и уже на горизонте трех лет, и включить в план 
реализации стратегии. Поэтому вот... Мы же не голосуем, Михаил Василье
вич? Протокольные поручения мы не голосуем, да? Поэтому даем такое по
ручение комитету по социально-культурному законодательству с тем, что
бы все комитеты направили вам свои предложения, а вы уже скомпилиро
вали, и мы направим Правительству для включения в программу или прове
дем Депутатский час, а там примем постановление, в общем форму... Но 
комитетам надо подготовить, где общежитие построить, где там материаль
но-техническую базу подтянуть именно по разным нашим отраслям... по 
отраслям, закрепленным за нашими комитетами.

Кто за то, чтобы направить парламентский запрос и определить от
ветственным комитет по социально-культурному законодательству? Голо
суем.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.22/69)

ВЫСТУПИЛИ:

Направить парламентский запрос 
Время: 16:04:53
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:04:53. Речь 0 мин 52 сек

Решение принято.
Коллеги, последний на сегодня запрос депутатской группы "Разви

тие региона" и присоединившихся к ней депутатов Законодательного Со
брания. Так, значит, подписали депутаты: Сарсенбаев, Шершнев, Белов, 
Романов, Кондрашов Виктор Иванович. Так, уважаемые коллеги, кто из 
инициаторов? Пожалуйста, Денис Павлович.

ШЕРШНЕВ Д.П. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:05:44. Речь 6 мин 57 сек

Спасибо, Александр Викторович. Уважаемые коллеги, данный пар
ламентский запрос, он родился после целой череды заседаний рабочих 
групп. На протяжении полугода мы собирались с осени прошлого года с де
путатами различных партий, фракций, вероисповеданий, выявили следую
щее. Я краткое резюме запроса сделал, просто он достаточно протяженный 
- на 5, на 6 листах.

По данным, представленным министерством жилищной политики и 
энергетики Иркутской области, в настоящий момент на территории Иркут
ской области существуют только два округа, в которых возможно развивать 
промышленность и энергетику. Это территории Ангарского городского 
округа и севера Иркутской области. Все остальные центры питания, то есть 
центры питания - это подстанции, от которых осуществляется подключение 
уже потребителей, они являются закрытыми, и к ним разрешено подключе
ние только льготных, минимально гарантированных потребителей, то есть 
физлицо - 15 киловатт, юрлицо - 150 киловатт. Но у нас (непонятно) воз
никли сразу же вопросы, про какое импортозамещение и про какое развитие 
экономики, роста там, СПИКи, РИПы и так далее мы вообще разговарива
ем, если у нас нет электрической мощности.

В настоящий момент физлица, юридические лица, а что самое еще и 
неприятное, и государственные, и муниципальные учреждения получают 
ответы следующего содержания, их всего три. Первое. Либо стоимость тех
нологического присоединения будет для вас равняться по индивидуальному 
проекту порядка 150 миллионов рублей, даже если вы просите себе там 50 
киловатт. Либо в настоящий момент нет технической возможности, ожида
ется к 2029 году. Либо у вас отсутствуют правовые отношения собственно
сти на земельный участок. Неоднократно уже сталкивался, у меня в Куй- 
тунском районе в поселке Куйтун при заявке на техприсоединение социаль
ных объектов приходят ответы следующего содержания. То бишь мы здесь
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сидим с вами, решаем, как распределять финансы в нашей области, бюджет, 
строить школы, садики, больницы, прочее, а в то же время у нас банально 
нет такой возможности технической что-либо построить. Проанализировав 
огромный объем документов, а там, действительно, какие-то огромные ги
габайты информации были, таблиц, отчетов, сделали вывод следующий. На 
самом деле нет технической возможности подключения к подстанциям. Так, 
например, текущие загрузки в среднем по области у нас 110 % на подстан
ции стоят. Ну, все понимаем, что 110 % - это уже страшно. На некоторые 
подстанции загрузка с учетом реализации всех договоров составляет 509 %, 
то есть подстанция стоит на 1 мегаватт, а на ней уже 5 мегаватт нагрузки 
висит. Учитывая продолжительный по времени процесс строительства но
вых и реконструкции существующих центров питания, а это занимает не 
менее 5 лет, объективно понимаем, что период реализации всех инвестици
онных проектов и строительства социально значимых объектов на большей 
части Иркутской области будет чрезвычайно затянут по времени.

Учитывая важность и жизненную необходимость электроснабжения 
региона, схемы и планы развития электросетевого комплекса Иркутской 
области необходимо разрабатывать с учетом потребности населения и биз
неса Иркутской области, а не с целью получения максимальной выгоды 
территориальных сетевых организаций. Если своими словами объяснить, 
проанализировав инвестиционные проекты, я встречаю те самые подстан
ции, которые необходимо реконструировать, в 13-м, 14-м, 15-м годах, но 
работ по их строительству, реконструкции не производится. Производятся 
более рентабельные вещи, а эти подстанции, как например в Хомутово, она 
с 13 года стоит, Грановщина, Урик, но их банально не реконструируют. При 
разбирательстве выяснилось, что у нас в Иркутской области нет учрежде
ний, службы или организации, которая бы осуществляла контроль за ис
полнением инвестиционных программ сетевых организаций. Это касаемо 
всех территориальных сетевых организаций.

Кроме того, большая проблема сложилась по обслуживанию сетей, 
находящихся в муниципальной собственности, и в ДНТ, СНТ, которые ни
кто не хочет брать на обслуживание, и муниципалитеты имеют огромные 
расходы по обслуживанию без... Ну, которые мы потом из областного бюд
жета, соответственно, компенсируем.

Вот. Итогом всей этой информации (непонятно) прошу создать ра
бочую группу с участием ТСО, минжкх, службы по тарифам, в обязатель
ном порядке органов представительной власти, то есть депутатов Законода
тельного Собрания для проведения... института Мелентьева, института си
стемы энергетики для проведения анализа состояние энергосистемы Иркут
ской области. Обязать службу по тарифам Иркутской области совместно с 
минжкх выполнять определенные (непонятно) функции по контролю за ис
полнением инвест, проектов, поручить службе государственного финансо
вого контроля Иркутской области провести анализ исполнения инвестици
онных программ, поручить минжкх разработать порядок максимально 
быстрой передачи электрических сетей, принадлежащих муниципалитетам, 
бесхозяйных сетей и принадлежащих некоммерческим организациям в се
тевые комплексы территориальных сетевых организаций. Поручить мини
стерству экономического развития разработать стратегию развития топлив
но-энергетического комплекса Иркутской области в срок не позднее января 
2023 года.

Прошу поддержать, поскольку жизнеобеспечение - это для нас чрез
вычайно важно. Скажем так, мы можем даже не соглашаться в каких-то во

127



просах политических, каких-то там моральных, да, но когда лампочка го
реть перестанет, будет уже поздно, а сроки восстановления реально там бу
дут длиться годами. Спасибо за внимание. Прошу поддержать наш парла
ментский запрос.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:12:42. Речь 0 мин 12 сек

Спасибо, Денис Павлович. Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы 
направить парламентский запрос и определить ответственный комитет по 
собственности и экономической политике, прошу проголосовать.

ГОЛОСОВА- Направить парламентский запрос 
ЛИ: Время: 16:12:54
(п.22/70) Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  1. Воздержались -  1. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:12:54. Речь 1 мин 45 сек 

Решение принято.
Повестка 56-й сессии исчерпана. Какие будут замечания, предложе

ния? Следующая 57-я сессия состоится 22 июня в 10:00 в зале заседаний 
Законодательного Собрания. 56-ю сессию Законодательного Собрания объ
являю закрытой.

(Звучит Гимн Российской Федерации).

Уважаемые коллеги, спасибо за работу.

Председатель
Законодательного Собрания 
Иркутской области А.В. Ведерников
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